


КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Дорогие читатели!

От всей души поздравляю вас с Днем защитника 
Отечества!

23 февраля - по-настоящему любимый праздник. В 
этот день мы поздравляем воинов, которые надежно 
защищают интересы страны и обеспечивают уверен-
ность нашего народа в завтрашнем дне. Уважаемые 
защитники, ваша преданность Отечеству и знание во-
енного искусства сделали Россию великой державой, и 
помогли нам выстоять в годы самых суровых испыта-
ний. Вы образец доблести и верности присяге!

С глубоким уважением хочу вспомнить о тех, кто 
отдал свою жизнь за свободу и независимость нашей 
Родины. Спасибо за мир и покой, что сохранили для 
нас живущих! Подвиги ветеранов Великой Отече-
ственной войны и героев дня сегодняшнего служат 
достойным примером современному молодому поко-
лению. На них учатся, и будут учиться потомки. 

 
От всей души желаю всем военнослужащим Рос-

сийской Федерации, бойцам специальных подразде-
лений Армии и Военно-Морского Флота, ветеранам 
крепкого здоровья и благополучия, успехов в благо-
родном деле служения Отечеству.

В ноябре прошлого года журнал отметил свое 
15-летие. В знак долгой службы морской пехоте Рос-
сии редакции издания была вручена награда «За веру и 
доблесть!» Святого праведного воина Федора Ушако-
ва. Имя адмирала Ушакова всегда было дорого сердцу 
русского человека, его заветами жили русские воины 
и флотоводцы. Получить почетную награду славы, до-
блести и чести военных моряков - важное подтверж-
дение необходимости журнала для всех нас. Все эти 
годы мы, опираясь на ваши звонки и письма, писали 
о ваших сослуживцах, меняли рубрики и темы. Сло-
вом старались быть «рупором» морских пехотинцев.  
Но время идет вперед, и мы не стоим на месте. Теперь 
мы открываем наши страницы для новых читателей 
и уверенно расширяем границы материалов. С это-
го года журнал будет выходить на 70 страницах. По-
меняется и формат. Территория журнала «Морского 
пехотинца» - территория всех мужчин! А это значит, 
что появятся новые интересные и возможно неожи-
данные рубрики. Но сохраню интригу… открывайте 
журнал и знакомьтесь. Вот они, новые мы!   

Еще раз с Праздником! Пусть у Вас все получится! 

Главный редактор 
В.С. Табачков
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Реализация программ МО

В последний день января в лютую 
стужу в Севастополь после полу-
годовой боевой службы (173 дня) в 

Средиземном море вернулась плавмастер-
ская ПМ-56 под командованием капитана 
судна Игоря Бакурадзе.

Семидневный переход из Тартуса в Се-
вастополь проходил в штормовых услови-
ях. В Босфоре была практически нулевая 
видимость, и турецкая сторона не про-
пускала суда. Исключение было сделано 
для судна Черноморского флота. Шли по 
прокладке. Прошли успешно. Морозом и 
штормовой погодой встретило моряков 
ПМ и Черное море. 

Условия швартовки были 
очень трудными. Ситуация 
осложнялась сильным северо-
восточным ветром и морозом. 
Тем приятнее была встреча в 
родном порту. Капитану вручили 
хлеб-соль и жареного поросенка. 

Экипаж судна встречали за-
меститель командующего ЧФ по 
работе с личным составом капи-
тан первого ранга Юрий Оре-

ховский, временно исполняющий обязан-
ности заместителя командующего ЧФ по 
материально-техническому обеспечению 
капитан первого ранга Игорь Качковенко, 
капитан первого ранга Сергей Епифанов, 
родные и близкие моряков.

Для капитана второго ранга запаса 
Игоря Бакурадзе это был первый поход в 
качестве капитана плавмастерской. За свои 
тридцать восемь лет «пээмка» совершила 
не один десяток боевых служб, и не один 
год ее моряки провели у плавпричала пун-
кта материально-технического обеспече-
ния. В экипаже много моряков с большим 
профессиональным опытом. 

Судно в период пребывания в сирий-
ском городе Тартус обеспечивало деятель-
ность кораблей и судов Военно-Морского 
Флота России, выполнявших задачи в ак-
ватории Средиземного моря. Специали-
сты мастерской выполнили ремонтные 
работы на БПК «Североморск» и танкере 
СФ «Ельня».

Для обеспечения безопасности на 
борту ПМ-56 в период плавания находи-
лись две группы антитеррора (с учетом 
сложной обстановки в Сирии) из состава 
бригады морской пехоты Черноморского 
флота. Подразделение возглавлял коман-
дир десантно-штурмового взвода десант-
ной роты лейтенант Михаил Джигирь. 
Морские пехотинцы успешно справились 
с поставленной задачей, обеспечив безо-
пасное пребывание судна в неспокойном 
иностранном порту и охрану ПМ-56 во 
время прохода проливной зоны. 

Кроме несения вахт, морские пехотин-
цы совершенствовали свою тактическую, 
физическую и другие виды подготовки. 

В настоящее время в Средиземном 
море продолжает выполнять задачи по 
обеспечению кораблей авианосной кора-
бельной группы большой морской танкер 
«Иван Бубнов», под командованием капи-
тана БМТ Валерия Ларионова.

На Черноморском флоте продол-
жается реализация программы 
по обеспечению жильем воен-

нослужащих ЧФ.
Для получения квартир по договору 

социального найма черноморцам, про-
ходящим военную службу по контракту, 
а также уволенным с военной службы 
или принятым на учет в качестве нуж-
дающихся в жилых помещениях, пред-
ложен перечень населенных пунктов 
Российской Федерации, где уже имеется 
жилье, сообщает отдел информационно-
го обеспечения Черноморского флота.

В частности департаментом жи-
лищного обеспечения Министерства 
обороны России черноморцам пред-
лагаются квартиры в городах Москов-
ской, Ленинградской, Калининградской, 
Кемеровской, Челябинской, Тверской, 
Самарской, Псковской, Ростовской, 
Волгоградской, Воронежской и Иркут-
ской областей, Республики Татарстан и 
Краснодарского края.

В Севастополе идет строительство 
служебного жилья в бухте Казачьей. В 
течение 2012 – 2013 годов планируется 
построить 1260 служебных квартир для 
военнослужащих Черноморского флота 
общей площадью 75,6 тысячи квадрат-
ных метров.

В 2012 году завершается строитель-
ство 140- и 151-квартирных домов, 
остальные объекты находятся в стадии 
проектирования.

Жилые дома для моряков возводятся 
в непосредственной близости от город-
ка бригады морской пехоты на участ-
ке земли, отведенном Черноморскому 
флоту под застройку решением Сева-
стопольского горсовета в 2006 году. 

Ранее на этом участке уже были по-
строены и заселены черноморцами че-
тыре дома на 340 квартир, появилась и 
первая улица – Лиговская.

173 дня в Средиземном море
В Севастополь после длительной боевой службы в Средиземном 
море вернулся экипаж плавмастерской.

Февраль 20122
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На ЧФ готовят досмотровые команды

На базе бригады морской пехо-
ты Черноморского флота, ко-
торой командует Герой России 

полковник Владимир Белявский, про-
водится подготовка досмотровых ко-
манд в составе групп антитеррора для 
обеспечения участия кораблей флота в 
мероприятиях международной морской 
деятельности. В случае необходимости 
они должны высадиться на судно, вы-
зывающее подозрение, и произвести его 
досмотр. 

Подготовка досмотровых команд 
проходит в несколько этапов, сообщает 
отдел информационного обеспечения 
Черноморского флота. Первым из них 
является отбор кандидатов в группу. Он 
производится на основании выводов 
медицинской комиссии, заключения 
психологов и оценки профпригодности 
военнослужащих. 

В состав досмотровой команды, ко-
торую обычно возглавляет либо офи-
цер, либо имеющий большой практи-
ческий опыт работы военнослужащий 
по контракту, входят от семи до десяти 
морских пехотинцев, в том числе пере-
водчик, в совершенстве владеющий 
иностранными языками. При этом и к 
личному составу групп также предъяв-
ляются требования по знанию языков. 

Для качественного выполнения сво-
их функциональных обязанностей с 
военнослужащими проводятся теоре-
тические занятия по международному 
и гуманитарному праву, а также прак-

тические занятия, в том числе непо-
средственно на судах флота, стоящих в 
Севастополе.

С учетом опыта, полученного воен-
нослужащими Черноморского флота 
в ходе участия в международной анти-
террористической операции на Сре-
диземном море «Активные усилия», и 
взаимодействия с иностранными колле-
гами решен вопрос об оснащении групп 
штатным специальным вооружением и 
универсальными современными сред-
ствами связи. Для совершенствования 
навыков владения оружием для мор-
ских пехотинцев проводятся дополни-
тельные занятия по огневой и тактиче-
ской подготовке. На тренировках, кроме 
того, отрабатывается владение приема-
ми рукопашного боя. 

Только в 2011 году военнослужащие 
морской пехоты Черноморского флота 
приняли участие в одиннадцати даль-
них походах, обеспечивая безопасность 
боевых кораблей и судов ЧФ при про-
ходе «узких мест» узкости и на стоянке 
в иностранных портах. Они отработали 
на практике проведение досмотровых 
операций в ходе российско-итальянских 
военно-морских учений «Иониекс-2011» 
и в период активаций Черноморской 
военно-морской группы оперативного 
взаимодействия (ЧВМГ) «Блэксифор». 
Для этих целей на базе бригады морской 
пехоты ЧФ было подготовлено более ста 
двадцати военнослужащих. Весомый 
опыт приобрели группы, возглавляемые 
старшим лейтенантом Сергеем Побожим 

(на его счету три дальних похода – на БМТ 
«Иван Бубнов, БДК «Ямал», которым ко-
мандует капитан третьего ранга Алексей 
Грицай, и СКР «Ладный), лейтенантами 
Михаилом Марцевым, Сергеем Марии-
ным, Кириллом Федюковичем, Михаилом 
Джигирем. Эти офицеры и их подчинен-
ные проявили максимум старания и упор-
ства в достижении поставленных целей. В 
наступившем 2012 году морская практика 
пехотинцев будет продолжена. 

Ближайшей из задач является обе-
спечение участия большого десантного 
корабля «Цезарь Куников» в апрельской 
активации ЧВМГ под командованием 
представителя Черноморского флота. 
Ожидается, что в 2012 году подготовку 
для действий в составе досмотровых ко-
манд пройдут не менее ста морских пе-
хотинцев. 

Сейчас к дальнему походу на БМТ 
«Иван Бубнов» готовится группа мор-
ских пехотинцев под командованием 
лейтенанта Антона Морозова – коман-
дира десантно-штурмового взвода. А 
также группа антитеррора старшего 
лейтенанта Михаила Сафронова – на 
спасательном судне «Эпрон». Морпехи 
на флоте всегда в цене. 
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– Александр Николаевич, расскажите 
пожалуйста о состоянии Береговых 
войск ВМФ на сегодняшний день.

– Все соединения и воинские части 
Береговых войск находятся в состоянии 
постоянной боевой готовности, а это 
значит, что они полностью укомплекто-
ваны личным составом, вооружением и 
боевой техникой. Для соответствия вы-

соким требованиям, которые необходи-
мо соблюдать для ее поддержания, разра-
батывается и реализуется комплекс мер 
как в отношении кадрового состава, так 
и вооружений. В частности, это учебно-
боевые мероприятия, которые регуляр-
но проводятся на всех флотах, внедре-
ние инновационной военной техники и 
общее обновление вооружений. 

– Какими событиями запомнился 
вам как начальнику Береговых войск 
2011 год?

– Хочется отметить, что план боевой 
готовности в 2011 году был выполнен пол-
ностью. При этом среди многочисленных 
задач, пожалуй, отмечу несколько наиболее 
ярких. Первая из них –  это участие в самых 
больших в 2011 году совместных с Воору-

Общая протяженность границ Российской Федерации составляет 60 932 километра. Она определяется 
размерами территории и извилистостью очертаний береговых линий морей Северного Ледовитого, Ти-
хого и Атлантического океанов, омывающих ее берега. При этом на долю морских границ приходится 38 
807 километров, а это около 2/3, которые составляют северная и восточная морские границы. На защи-
те таких обширных территорий находятся Береговые войска Военно-Морского Флота – многофункцио-
нальные подразделения, оберегающие границы от любых наземных и надводных объектов, угрожающих 
неприкосновенности территории Российской Федерации. О том, каким был завершившийся год, и пла-
нах на 2012-й корреспонденту журнала «Морской пехотинец» рассказал начальник Береговых ракетно-
артиллерийских войск и морской пехоты Военно-Морского Флота Российской Федерации генерал-майор 
Александр Николаевич Колпаченко.

ВОЙСКА
БЕРЕГОВОЙ ОБОРОНЫ
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женными силами Казахстана, Киргизии и 
Таджикистана оперативно-стратегических 
учениях «Центр-2011». С лучшей сторо-
ны себя в них показали войска Каспий-
ской флотилии, десантный отряд которой 
успешно отработал не только проведение 
артиллерийских и ракетных стрельб, со-
вместный поиск учебной мины тральны-
ми силами и многое другое, но и высадку 
морского десанта на необорудованное по-
бережье порта Актау в Казахстане и орга-
низацию обороны плацдарма.

 Не менее значимыми стали страте-
гические командно-штабные учения, 
проведенные на Камчатке, особенно-
стью которых стал не только масштаб и 
протяженность похода корабельных сил 
Тихоокеанского флота, предшествовав-
шего высадке морских пехотинцев, но и 
то, что подобные по характеру  действия 
войск не проводились с 1963 года. 

– Как вы оцениваете подготовку 
войск по итогам  2011 года?

– Береговые войска Северного, Балтий-
ского и Черноморского флотов выполни-
ли программу в полном объеме. В целом 

улучшилась подготовка и береговых во-
йск Тихоокеанского флота, находящихся 
под руководством генерал-майора Пуш-
кина С. В. Нужно отметить и получившие 
оценку «отлично» части ПВО береговых 
войск Черноморского флота, командует 
которой полковник Глушич М.В., а также 
Балтийского флота, получивших оценку 
«хорошо». Также более 500 подразделений 
морской пехоты выполняли задачи боевой 
службы на кораблях и судах обеспечения 
ВМФ в различных районах Мирового 
океана, в том числе и по предупреждению 
пиратства в Аденском заливе, где особо 
отличилась 155-я бригада Тихоокеанского 
флота (полковник Бушмин И.Н.). Отдель-
но была отмечена и 336 бригада морской 
пехоты Балтийского флота, которая при-
нимала участие в военном параде 9 Мая, 
где была признана лучшей Верховным 
Главнокомандующим. 

– Какую технику использовали при 
отработке учений? Были ли задей-
ствованы новые виды вооружения и 
насколько активно они осваивались в 
истекшем году?

– Переоснащение соединений и 
частей современным вооружением и 
военной техникой – это задача, постав-
ленная перед Военно-Морским Флотом 
Верховным Главнокомандующим ВС 
РФ вплоть до 2020 года. Главное при 
этом – автоматизация и информаци-
онное обеспечение войск, которое по-
зволит нашим войскам своевременно 
и оперативно реагировать на измене-
ния обстановки в кратчайшие сроки 
принимать необходимые меры, а в ко-
нечном итоге добиться превосходства 
над противником. Она успешно и по 
плану реализуется вот уже несколь-
ко лет и в прошлом году также име-
ла свои фактические результаты. Уже 
сегодня техника береговых ракетно-
артиллерийских войск обновлена на 
30%, обновляется и автомобильный 
парк. Добиться реализации постав-
ленной задачи на 100% процентов по 
всем видам вооружений планируется 
к 2020 году. Так, в рамках реализации 
перспективного плана в 2011 году бе-
реговые войска Черноморского флота 
получили новый береговой ракетный 
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комплекс «Бастион», а Каспийская фло-
тилия – новейший подвижный берего-
вой ракетный комплекс «Бал», осно-
ву которого составляют ракеты Х-35 
«Уран». Современное оборудование и 
цифровая аппаратура позволяют раз-
вернуть комплекс на новой позиции 
всего за 10 минут. Всего одним залпом 
из 32-х ракет комплекс способен уни-
чтожить авианосную группировку или 
соединение десантных кораблей про-
тивника, находящихся на дальностях 
от 7 до 130 километров от морского 
побережья. А принять оптимально 
правильное решение при его работе 
помогают компьютеры, которые выда-
ют расчету сразу несколько вариантов 
решения боевой задачи и даже реко-
мендуют наиболее оптимальный из 
них. Ракеты комплекса универсальны 
и могут применяться как с берега, так 
и корабля, а также с самолета. Кроме 
того, Северный и Черноморский флот 
были снабжены уникальными плаваю-
щими бронежилетами. Кроме того, на 
согласовании и утверждении находят-
ся еще несколько новинок, освоить 
которые войска смогут в ближайшие 
несколько лет, но говорить о них пока 
преждевременно.

– А какие задачи стоят перед бере-
говыми войсками в 2012 году?

– Как и в прошлом году, в 2012-м 
все подразделения морской пехоты 
будут задействованы в многочислен-
ных учениях различного масштаба. 
Большое значение будет уделяться 
выполнению задач по противодей-
ствию терроризму и пиратству на ко-
раблях и судах обеспечения Военно-
Морского Флота. Значимым событием 
планирует стать участие Черномор-
ского флота и Каспийской флотилии 
в оперативно-стратегических учениях 
«Кавказ-2012». Запоминающимся дол-
жен стать парад Победы 9 Мая, в кото-
ром будут участвовать подразделения 
береговых войск Балтийского флота, а 
также демонстрация новых образцов 
вооружения. 

– Информационное обеспечение – 
одно из условий и требований современ-
ных боевых действий. Новые технологии 
оперативной связи и управления в итоге 
обеспечивают оперативность и точ-
ность выполнения поставленных задач. 
Что вы можете сказать об этом важ-
ном, одном из ключевых аспектов при 
выполнении боевых задач.

– Могу сказать, что старое изречение: 
«Кто владеет информацией – тот владеет 
миром» актуально сегодня как никогда. 
Современные технологии сделали воз-
можным получать и передавать всю не-
обходимую информацию практически 
мгновенно: будь-то изображение местно-
сти, точное месторасположение цели в ре-
жиме онлайн и прочее. Новейшая техни-
ка для получения и трансляции подобной 
необходимой информации тоже будет 
осваиваться в рамках запланированной 
переоснащения вооруженных сил.

– Александр Николаевич, хотелось 
бы поблагодарить вас за беседу и поже-
лать вам, а с вами и всем соединениям 
береговых войск ВМФ России успешно 
реализовать все задачи, определенные 
на 2012 год и на перспективу. 

– В свою очередь, хотелось бы также 
пожелать журналу «Морской пехоти-
нец» оставаться в авангарде событий 
жизни Военно-Морского Флота и ра-
довать нас интересными статьями о 
буднях коллег, малоизвестных фактах 
истории флота и рассказах о настоя-
щих патриотах Родины – морских пе-
хотинцах.

Регина НОСЫРЕВА
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Занятия на войсковом стрельби-
ще учебного центра отдельного 
Киркенесского Краснознаменно-

го полка морской пехоты СФ, которым 
командует полковник Алексей Маслов, 
проводятся круглосуточно.

К новому учебному году личный со-
став полка морской пехоты Северного 
флота подошел во всеоружии. Вовремя 
закончено планирование, оформлена по-
ложенная документация, подготовлена 
учебно-материальная база. С первого 
декабря «черные береты» приступили 
к боевой учебе. В связи с уменьшением 
срока службы по призыву интенсив-
ность занятий возросла. И это позволяет 
добиться нужного результата. Лишь за 
первый месяц морские пехотинцы вы-
полнили большой объем учебно-боевых 
задач, включая боевые дневные и ночные 
стрельбы – здесь прошли учебные сборы 
гранатометчиков, наводчиков боевых ма-
шин и расчетов автоматических станко-
вых гранатометов АГС-17 «Пламя».

– Значение таких сборов сложно перео-
ценить, – говорит временно исполняющий 
обязанности заместителя командира пол-
ка подполковник Радик Ласынов. – Здесь 
с каждым обучаемым целенаправленно 
проводится подготовка именно по его во-
инской специальности. В полном объеме 
используются переносная и приказармен-
ная учебно-материальная база, тренажер-
ные комплексы, что позволяет за короткий 
срок довести до совершенства подготовку 
военнослужащих любых специальностей.

Днем и ночью

Командир десантно-штурмового взвода 
старший лейтенант Рузаль Ахметзянов 
окончил Казанское высшее военное ко-
мандное училище в 2006 году. Войсковую 
стажировку проходил в 61-й отдельной 
Киркенесской бригаде морской пехоты Се-
верного флота. Уклад жизни, организация 
повседневной деятельности и боевой уче-
бы «черных беретов» пришлись курсанту 
по душе.

– Я первый в роду военный, – расска-
зывает офицер. – Мне с детства нравилось 
все, что было связано с военной службой. 
Хотел поступать в Суворовское военное 
училище, но не сложилось.

Близкий друг, с которым прошло все 
детство, школьные годы, с которым вместе 
занимались спортом, начал собирать доку-
менты для поступления в военное учили-
ще. Не остался в стороне и Рузаль. Вот так 
и пошли друзья Родину защищать.

В мотострелковой роте курсантов был 
особый взвод – нацеленный на подготовку 
офицеров морской пехоты, и комплектова-
ли его только спортсменами. Кандидату в 
мастера спорта Рузалю Ахметзянову было 
судьбой предначертано попасть именно 
туда. Спортивный стаж и опыт пригоди-
лись и в офицерской службе. Сейчас стар-
ший лейтенант Ахметзянов возглавляет и 
тренирует сборную команду полка по бок-
су и его подопечные неоднократно побеж-
дали на флотских турнирах.

В обучении и воспитании подчиненных 
старается добиться осознанного понима-
ния матросами и сержантами необходи-
мости прохождения военной службы, при-
вить им гордость за морскую пехоту, флот, 
свою страну.
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Руководителем сборов навод-
чиков бронетранспортеров БТР-80 
был назначен командир десантно-
штурмового взвода старший лейте-
нант Рузаль Ахметзянов. Учебное под-
разделение, которым он командовал, 
было укомплектовано наводчиками 
пулеметов на БТР всех  подразделений 
полка. По большей части это военнос-
лужащие, проходящие службу по при-
зыву, которые прослужили полгода, 
но есть и контрактники. Все они уже 
знакомы со своей специальностью 
и сейчас основной задачей стоит со-
вершенствование ранее приобретен-
ных навыков – научиться действиям в 
условиях современного общевойско-
вого боя.

Еще одной целью проведения сбо-
ра было определение профессиональ-
ной подготовки матросов и их готов-
ности к самостоятельным действиям в 
различной обстановке.

Не стоит скрывать, что процесс 
этот достаточно сложный. Занятия 
проводятся не только в учебных клас-
сах, но и в поле – в полярную ночь при 
сильном ветре и в мороз, по глубокому 
снежному покрову. Организованы они 
хотя и в общей системе боевой учебы 
полка, но по отдельной программе, в 
которую входят все предметы боевой 
подготовки. И больше всего часов вы-
делено, конечно же, на огневую под-
готовку. Сборы как всегда начинают-
ся с изучения материальной части, 
тактико-технических характеристик 
вооружения, теории стрельбы. После 
этого морские пехотинцы переходят к 
практике.

При выполнении подготовительно-
го упражнения стрельба ведется с ме-
ста по появляющимся и движущимся 
целям. Это группа пехоты, бронетран-

спортер и амбразура долговременной 
огневой точки на дальностях от 350 до 
900 метров.

В процессе обучения условия вы-
полнения упражнения усложняются. 
Стрельба теперь ведется по тем же 
целям, но в движении и с коротких 
остановок по десять секунд. При этом 
выполняется норматив по загрузке и 
выгрузке боеприпасов, который также 
влияет на оценку экипажа.

– Очень важно, – отметил стар-
ший лейтенант Ахметзянов, – что у 
всех ребят видно стремление к учебе, 
они с пониманием относятся к необ-
ходимости совершенствования своего 
мастерства. Каждое практическое за-
нятие они ждут с нетерпением и ста-
раются получить как можно больше 
полезных знаний. Нынешняя учебно-
материальная база, которой распола-
гает полк, помогает освоить все ню-
ансы воинской специальности на сто 
процентов. Учебные классы оснащены 
современными компьютерными тре-
нажерами, моделирующими боевую 
обстановку. Так что когда морские пе-
хотинцы выходят на огневой рубеж, то 
уже хорошо понимают свою задачу и 
способны ее выполнять практически.

Кстати, о тренажере. Как уже было 
отмечено, учебно-материальная база 
полка достаточно совершенна. К при-
меру, компьютерный комплекс по 
обучению наводчиков БТР специаль-
но разработан для использования в 
системе обучения огневой подготовке 
и применяется при изучении многих 
тем. Здесь и разведка целей днем и но-
чью, в разное время года, при различ-
ных погодных условиях. Выбор типа 
оружия и боеприпасов, определение 
исходных установок для стрельбы. 
Ведение стрельбы с места, с коротких 

остановок и с ходу по появляющим-
ся и движущимся целям, определение 
корректировки стрельбы. Может мо-
делироваться и ландшафт, от горно-
пустынной местности до тундры и 
средней полосы.

В основу работы тренажера заложе-
ны действия наводчика с оборудова-
нием и вооружением бронетранспор-
тера. На экране монитора обучаемого 
непрерывно формируется изображе-
ние местности с мишенной обстанов-
кой, а также соответствующие сетки 
прицельных приспособлений.

Сценарий задается руководителем 
занятия и включает в себя моделиро-
вание различных условий и начальных 
параметров для ведения огня: харак-
тера местности, времени суток, типа 
цели, скорости и траектории движе-
ния, атмосферных и других факторов, 
влияющих на стрельбу.

Тренажер позволяет создавать об-
становку по глубине до четырех с по-
ловиной километров, при силе ветра 
до пятнадцати метров в секунду, силь-
ном морозе и в жару. Все это помогает 
экипажам боевых машин выйти на ог-
невой рубеж подготовленными.

Несмотря на явный прогресс в 
обучении, начальник сборов считает, 
что времени для их проведения все же 
недостаточно. И хотелось бы больше 
времени выделить для выполнения 
практических стрельб.

– Что ни делай, а практику ничем не 
заменить, – высказывает общее мнение 
старший лейтенант Ахметзянов.

На первом практическом занятии, 
которое проводилось днем (правда, в 
полярную ночь это звучит смешно), 
не все выполнили положенные нор-
мативы и получили положительные 
оценки. Высокий уровень подготовки 
показали матросы Новиков, Никола-
ев, Рождественский, Зенкевич. При 
выполнении последующих, более 
сложных упражнений, естественно, 
после того, как был произведен раз-
бор занятия, указаны ошибки, навод-
чики стали стрелять увереннее и, как 
следствие, результаты повысились.

Матрос Станислав Николаев 
учится в Московском авиатехноло-
гическом институте. В вузе есть во-
енная кафедра и была возможность 
получить отсрочку от призыва по 
семейным обстоятельствам, парень 
принял решение: «Я обязан пройти 
военную службу!» и взял академи-
ческий отпуск.
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– Мы с друзьями собрались и всей 
компанией пошли в армию, – рассказы-
вает в беседе со мной Станислав. – Ко-
нечно, мечтали служить вместе, но ре-
бят направили в воздушно-десантные 
войска, а я попал на Северный флот.

Он очень гордится тем, что служит 
в морской пехоте. Сразу был назначен 
на должность наводчика. Дело, кото-

рое ему поручили, понравилось, было 
интересно. А самым сложным, по его 
признанию, было заставить себя вы-
учить теорию, с практикой же как-то 
сразу стало получаться. На тренажере 
выполнял упражнения на «отлично», а 
на боевых стрельбах пока только «хо-
рошо», но и эта оценка – очень достой-
ный результат.

– Меня переполняли эмоции, ког-
да я выполнил упражнение и получил 
«четверку», – вспоминает матрос. – Я 
умею! Меня не зря учили! Непередавае-
мые ощущения…

Матроса Николаева хвалит коман-
дование, и хотя результаты стрельбы у 
него стабильно хорошие, сам он счи-
тает, что нет предела совершенству, и 
всегда есть к чему стремиться.

Сейчас боевая учеба в самом раз-
гаре. Для морских пехотинцев 2012 
год начался энергично и продуктивно. 
Совершенствуется боевое мастерство 
«черных беретов». В ходе проведенных 
сборов наводчиков военнослужащие 
повысили свои навыки по наблюдению 
и разведке целей, действиям на поле 
боя, выбору огневых позиций, а также 
ведению меткого огня на предельные 
дальности. За ними последовали бое-
вые стрельбы в составе отделений и 
взводов, вскоре пройдут ротные, а за 
ними и батальонные тактические уче-
ния. Интересная и важная для поддер-
жания боевой готовности учеба.

Владимир ЛЕВЧУК

Фото автора
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Очевидно, что для укрепления 
России как великой мировой 
державы необходимо дальней-

шее развитие ее Военно-Морского Флота. 
Российские моряки будут продолжать, как 
и прежде, участвовать в обеспечении гео-
политических интересов нашей страны в 
Мировом океане.

Российский ВМФ пополняется новым 
вооружением и техникой. Так, в части бе-
реговых войск Балтийского флота посту-
пают беспилотные летательные аппараты. 
Как сообщил начальник отдела информа-
ционного обеспечения пресс-службы За-
падного военного округа по БФ капитан 
второго ранга Владимир Матвеев, на поли-
гоне Балтийского флота Хмелевка прошел 
сбор с военнослужащими разведыватель-
ных подразделений из соединений и ча-
стей береговых войск флота по изучению 
устройства и правил эксплуатации бес-

пилотного летательного аппарата (БПЛА) 
«Груша», предназначенного для дистанци-
онной разведки. При помощи представи-
телей завода-изготовителя БПЛА офице-
ры учились запускать аппарат, управлять 
им в воздухе, а также получать с него нуж-
ную фото– и видеоинформацию.

В первую очередь БПЛА будут осна-
щены подразделения морской пехоты 
Балтийского флота и мотострелкового 
соединения береговых войск БФ. В даль-
нейшем планируется оснастить БПЛА 
все соединения и части БФ.

По словам представителя завода-
изготовителя Игоря Качурина, аппарат 
имеет размах крыла меньше метра и вес 
чуть более двух килограммов.

– Аппарат «видит» отдельных людей 
своими двумя видеокамерами с рас-
стояния до пятисот метров, однако сам 
остается невидимым благодаря светлой 

окраске и пластмассовому корпусу, про-
ницаемому для лучей радаров, – отметил 
Игорь Качурин.

Беспилотник замечателен не только 
тем, что может передавать фото– и ви-
деоинформацию в режиме реального 
времени, но и тем, что курс ему можно 
проложить при помощи компьютера. 
Взяв за ориентиры сигналы навигацион-
ных спутников, аппарат во время полета 
не требует постоянного управления. В 
целом применение беспилотных лета-
тельных аппаратов значительно ускоря-
ет процесс получения разведывательных 
данных в режиме реального времени при 
проведении мероприятий боевой подго-
товки и обучении войск.

А в ОАО «Центр судоремонта «Звез-
дочка» недавно состоялась торжественная 
церемония подъема военно-морского фла-

На основе
новых технологий
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га на автономном глубоководном аппара-
те «Консул». Как сообщило Управление 
пресс-службы и информации Министер-
ства обороны РФ, государственные испы-
тания этого автономного глубоководного 
аппарата были завершены в мае 2011 года 
успешным погружением на глубину 6270 
метров в Северной Атлантике. В сентябре 
этого года начальник Генерального штаба 
Вооруженных сил РФ, первый заместитель 
министра обороны России генерал армии 
Николай Макаров утвердил акт государ-
ственной комиссии о принятии аппарата. 
В ноябре, как и планировалось, приказом 
главкома ВМФ России «Консул» введен в 
состав Военно-Морского Флота РФ.

Проект «Консул» разработан Санкт-
Петербургским морским бюро машино-
строения «Малахит». Аппарат построен 
на ОАО «Адмиралтейские верфи» по за-
казу Минобороны России и предназначен 
для подводно-технических и аварийно-
спасательных работ, установки на под-
водные объекты маяков-ответчиков, 
доставки на грунт и подъема на поверх-
ность оборудования массой до двухсот 
килограммов, осуществления с помо-
щью манипуляторного комплекса под-
готовительных работ для подъема объ-
ектов грузоподъемными средствами 
судна-носителя.

Корпус аппарата выполнен из высо-
копрочного титанового сплава, специ-
ально разработанного в Центральном 
научно-исследовательском институте 
конструкционных материалов «Про-
метей». Имеет длину 8,4 метра, ширина 
и высота составляют 3,9 метра, масса – 
26 тонн. Экипаж – два-три гидронавта, 
автономность – двенадцать часов, ско-
рость – три узла.

Корабли Военно-Морского Флота Рос-
сии до 2018 года перейдут на новые гиро-
компасы, которые позволят обеспечить на 
современном уровне безопасность плава-
ния. Первые образцы этих систем успеш-
но прошли предварительные испытания 
на кораблях и поступят на вооружение 
ВМФ уже в этом году.

Серийные закупки нового оборудо-
вания начнутся в 2013 году. Программой 
предусмотрена замена существующих и 
созданных еще в советское время гиро-
компасов типа «Курс» на новые системы 
курсоуказания, функционирующие на 
базе оптико-волоконных гироскопов. 
Как сообщает РИА «Новости», эта работа 
проводится совместно с Государственным 
научно-исследовательским навигационно-
гидрографическим институтом.

В настоящее время для Военно-
Морского Флота России строится ряд 
надводных кораблей и подводных ло-
док различных проектов. Недавно на 
Ярославском судостроительном заводе 
состоялась закладка еще одной новой 
боевой единицы – десантного катера 
на воздушной подушке проекта 21820. 
Приказом главнокомандующего ВМФ от 
12 января 2012 года этому катеру с завод-
ским номером 701 присвоено имя «Де-
нис Давыдов». В этом году планируется 
произвести закладку еще двух таких ко-
раблей. Им будут присвоены наименова-
ния «Мичман Лермонтов» и «Лейтенант 
Римский-Корсаков» в честь военнослу-
жащих гвардейского морского экипажа, 
отличившихся в боевых действиях на су-
хопутном фронте и прошедших путь от 
Смоленска и Бородино до Парижа.

Контракт на строительство серии 
катеров этого проекта был подписан 
между Ярославским судостроительным 
заводом и Министерством обороны РФ 
в июне 2011 года. Включение в состав 
ВМФ таких десантных катеров позволит 
существенно повысить возможности 
десантно-высадочных средств и рас-
ширить спектр их применения, в част-
ности, решать такие задачи, как проти-
водействие терроризму и пресечение 
наркотрафика. Высокая мобильность 
этих катеров отвечает требованиям со-
временного морского боя.

Головной катер проекта 21820 но-
сит наименование «Атаман Платов» (на 
снимке) в честь героя Отечественной 
войны 1812 года генерала от кавалерии 
Матвея Ивановича Платова. Для сохра-
нения преемственности наименований 
и в ознаменование двухсотлетия первой 
Отечественной войны принято решение 
продолжить традицию и увековечить 
память героев 1812 года в наименовани-
ях серии десантных катеров.

Проект десантного катера был раз-
работан Центральным конструкторским 
бюро по судам на подводных крыльях 
имени Р. Е. Алексеева (Нижний Новго-
род). Полное водоизмещение катеров 
этого проекта – 280 тонн, длина – 45 ме-
тров, ширина – 8,6 метра, скорость пол-
ного хода – 35 узлов. Корабль оснащает-
ся двумя дизельными двигателями типа 
М507А-2Д мощностью девять тысяч 
лошадиных сил каждый. Грузоподъем-
ность катера – 140 тонн, экипаж – шесть 
человек. Катер может вместить три танка 
или пять машин БТР…

Андрей ГАВРИЛЕНКО
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Под охраной
«черных беретов»
– Группе антитеррора – боевая готов-
ность номер один! По левому борту пят-
надцать градусов – быстроходная лодка. 
Наблюдать!

Команды подполковника Юрия Мар-
моленко прозвучали на закате, когда от-
ряд кораблей Тихоокеанского флота во 
главе с гвардейским ракетным крейсером 
«Варяг» ошвартовался в порту Сингапур. 
Солнце било в глаза нещадно, и в этом 
мареве южных широт на борту среднего 
морского танкера «Печенга» мелькали 
фигуры в камуфляжной форме: морские 
пехотинцы в считанные секунды зани-
мали свои позиции, устремляя взгляды 
на водную акваторию. На левом крыле 
капитанского мостика удобно располо-
жился снайпер группы рядовой Сергей 
Буянов, неподалеку с крупнокалибер-
ным пулеметом «КОРД» – младший сер-
жант Андрей Трухин и сержант Дмитрий 
Богданов.

– Цель на расстоянии ближе трех 
километров – открыть предупредитель-
ный огонь!

…Нет, до реального боя дело, конеч-
но, не доходит; здесь все условно. Шла 
привычная уже по ходу дальнего море-
плавания тренировка. Подобные были и 
в море, а на военно-морской базе Чанги 
Республики Сингапур, куда с визитом в 
тот осенний день зашли российские ко-
рабли, у морских пехотинцев тоже хвата-
ло задач по охране всего отряда, рассла-
бляться не приходилось.

Та боевая служба стала первой для 
одного из подразделений отдельного бата-
льона морской пехоты, дислоцированного 
на Камчатском полуострове. И об ее участ-
никах давно хотелось рассказать отдельно.

Автора этих строк, признаться, сразу 
удивили своей, что называется, гвардей-
ской выправкой и статью камчатские во-
еннослужащие. Высокие, крепкие – все 
как на подбор!

– В наш отдельный батальон дей-
ствительно идет очень серьезный отбор, 
– сказал тогда по этому поводу старший 
офицер оперативного отдела береговых 
войск Камчатской группировки (ОКВС) 

подполковник Юрий Мармоленко. – Мы 
же, почитай, со всей страны набираем 
ребят на контрактную службу. Мате-
риальные стимулы, интерес к военной 
профессии позволяют это делать. Сами 
выезжаем в регионы, совместно с воен-
ными комиссариатами занимаемся тща-
тельным отбором. В группе есть парни, 
прежде прошедшие службу по призыву 
на Кавказе и годы спустя решившие свя-
зать свою судьбу с армией. К примеру, 
стрелок-наводчик младший сержант 
Андрей Трухин, которому исполнилось 
тридцать пять лет. В таком же возрасте 
продолжает службу в батальоне морской 
пехоты и старшина Александр Никола-
ев. Оба недавно заключили очередной 
контракт с командованием сроком на де-
сять лет. Да и молодые отлично служат. 
Например, гранатометчик рядовой Вла-
дислав Антюшин, отслуживший ранее 
три года в родных местах – в Республике 
Марий-Эл, приехал к нам на Север. Ко-
мандир взвода старший лейтенант Алек-
сандр Дьяков уже имеет хороший опыт 
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службы. Будучи выпускником Москов-
ского высшего общевойскового команд-
ного училища Верховного Совета РФ, он 
с 2006 года служит на Камчатке. Холостя-
ков у нас – раз, два и обчелся. Все живут 
в основном в общежитии, в перспективе 
будут и служебные квартиры.

Главная задача для морских пехотин-
цев в таком мореплавании – охрана и 
оборона крейсера и судов обеспечения во 
время морского перехода и в местах стоя-
нок. Потому вахты несли круглосуточно 
(четыре часа через восемь), выставляя ча-
совых в разных точках кораблей.

– До этого мне довелось в составе 
другого отряда антитеррора побывать в 
морской зоне Африканского Рога (второй 
ОБК ТОФ, весна – лето 2009 года. – Авт.), 
– рассказывал Юрий Валентинович. – Вот 
там-то прошли отличную школу, охраняя 
большой противолодочный корабль «Ад-
мирал Пантелеев», морской спасательный 
буксир МБ-37, танкеры «Ижора» и «Ир-
кут», которые проводили караваны граж-
данских судов разных стран. Причем мы 
находились не только на своих кораблях, 
но и высаживались небольшими группа-
ми на иностранные сухогрузы или танке-
ры. Эта практика показала высокую эф-
фективность: пираты и нос не решались 
сунуть к нашему конвою! И, конечно, мы 
постоянно тренировались, пока шли по 
узким проливам, в том числе и по опреде-
лению расстояний до ближайших лодок 
и шхун, до торговых судов, подразумевая 
под ними условные цели. Постоянно мне 
как командиру десанта шли доклады по 
рации с занятых бойцами позиций. Ведь 
в реальной обстановке, если судно без 

каких-либо опознавательных знаков да 
еще с вооруженными людьми на борту 
подходит ближе, чем на пятьсот метров, к 
конвою, появляются признаки опасности. 
И мы должны быть готовы уничтожить 
такую цель.

В походе к берегам Сомали отряд 
подполковника Мармоленко был од-
нажды поднят по боевой тревоге. В тот 
момент штаб отряда кораблей получил 
тревожный сигнал с иностранного судна 
о преследовании его плавсредством про-
екта «Шахид-1». Над пиратским судном 
с вооруженными людьми вскоре завис 
вертолет Ка-27 подполковника Владими-
ра Ковальчука, останавливая его огнем 
из пулемета, а с подошедшего БПК «Ад-
мирал Пантелеев» высадились морские 
пехотинцы. Были задержаны двадцать 
девять пиратов. За ту операцию коман-
диру десанта командующий ТОФ на род-
ном берегу вручил извещение о выделе-
нии ему квартиры в строящемся доме во 
Владивостоке, а его подчиненным – цен-
ные подарки и грамоты.

– Ох уж и намаялись мы с теми за-
держанными разбойниками, пока достав-
ляли их на нашем буксире в Иран и Па-
кистан, – говорил Юрий Валентинович. 
– Представьте: нас шестнадцать человек 
разместилось на палубе МБ и их на юте 
под сетью двадцать девять. И пока шли в 
Персидский залив, оружия из рук не вы-
пускали, все время были начеку. Тем более 
что по пути движения на нас пытались 
напасть три быстроходных катера с людь-
ми в черных и белых масках. Как выясни-
лось позже, катера принадлежали экстре-
мистской террористической организации 

Ирана. Через два часа, не подходя к берегу, 
передали на иранский военный корабль 
этот сброд, состоящий из сомалийцев и 
иранцев, а двое суток спустя – и пакистан-
цев на корабль этого государства, чтобы 
их власти занялись флибустьерами.

…В Сингапуре осенью того же, 2009 
года камчатцам не пришлось прибегать 
к применению оружия, поскольку каких-
либо инцидентов не возникало. Только 
на тренировках они еще и еще раз отра-
батывали те или иные действия при воз-
можном нападении террористов. Зато с 
какой гордостью встречали морские пе-
хотинцы у трапа приехавшего посетить 
гвардейский крейсер «Варяг» Президента 
РФ! Будет что вспомнить потом во время 
службы на снежной Камчатке.

В бригаде морской пехоты Тихооке-
анского флота, которая дислоцируется в 
Приморье, тоже уже стали привыкать к 
тому, что на боевую службу вместе с эки-
пажами кораблей постоянно уходят спе-
циальные подразделения, которые обе-
спечивают безопасность мореплавания 
в опасных регионах, их надежную охрану 
в местах стоянок.

Вот и сегодня из морской зоны Афри-
канского Рога в составе шестого отряда 
кораблей ТОФ (БПК «Адмирал Пантеле-
ев», средний морской танкер «Печенга» 
и океанский буксир-спасатель «Фотий 
Крылов») под общим командованием 
капитана первого ранга Андрея Сапры-
кина возвращаются домой морские пе-
хотинцы. Их возглавляет заместитель 
начальника штаба бригады по морской 
и десантной подготовке подполковник 
Андрей Ежов, для которого эта антипи-
ратская вахта далеко не первая. 

Спецназ хорошо подготовлен, во 
всеоружии участвовал в международной 
миссии по охране гражданского судо-
ходства в опасном регионе совместно с 
военными моряками. По Аравийскому 
и Красному морям проведено несколько 
десятков караванов судов со всего мира.

Сейчас их сменили в зоне Африканско-
го Рога другие подразделения морской пе-
хоты, которые отправились в аналогичный 
поход в составе седьмого отряда кораблей 
ТОФ во главе с БПК «Адмирал Трибуц». А 
в бригаде внимательно отслеживают все 
события, связанные с выполнением кора-
блями Тихоокеанского флота задач боево-
го патрулирования у берегов Сомали.

Константин ЛОБКОВ

На снимках: инструктаж перед тренировкой; 

снайпер рядовой Сергей Буянов занял 

свою позицию

Фото автора
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Всегда с особым трепетом ступаю 
на палубу судоподъемного судна 
«Коммуна», поскольку второго 

такого нет не только на Черноморском 
флоте или в Военно-Морском Флоте 
России, но и в мире. Это тема особой 
гордости черноморцев, которые, как ни-
кто, научились сохранять свои корабли. 
Здесь боевые единицы и вспомогатель-
ные суда живут дольше, чем на других 
флотах России. Примеров тому масса. 
Сегодня тема долгожительства боевых 
кораблей и вспомогательных судов име-
ет особое значение для черноморцев, по-
скольку нынешнее руководство Украи-
ны всячески препятствует обновлению 
Черноморского флота, пополнению его 
новыми кораблями. И долгожительство 
«Коммуны» служит хорошим примером 
и ориентиром для всех черноморцев. Со-
хранение кораблей – путь к сохранению 
флота. Актуальнее этого может быть 
разве что возвращение Севастополю его 
российского статуса, как главной военно-
морской базы Черноморского флота.

Один из самых ярких эпизодов в 
боевой биографии «Коммуны» – эпопея 
подъема английской подводной лодки 

Двухдневный выход в море спасательного судна «Коммуна» – «прабабушки» 
отечественного флота – стал первым в 2012 году. Экипаж «Коммуны» успеш-
но сдал вторую курсовую задачу и отработал действия по оказанию по-
мощи аварийной подводной лодке на макете комингс-площадки, под руко-
водством капитана первого ранга запаса, кавалера ордена Красной звезды 
Анатолия Ишинова, который вот уже девять лет возглавляет экипаж ста-
рейшего судна не только Черноморского, но и всего Военно-Морского 
Флота России. С задачей справились успешно.

«Прабабушка»
отечественного флота
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L-55, которой командовал лейтенант-
коммандер (капитан-лейтенант) сэр 
Чарльз Чапмэн. Шел тревожный 1919 
год. К Петрограду рвались войска гене-
рала Юденича, пытавшиеся захватить 
город с суши. В Финский залив, угрожая 
северной столице со стороны моря, бес-
препятственно вошла объединенная 
эскадра Антанты под командованием 
английского адмирала В. Коуэна. Для 
противодействия кораблям интервентов 
и оказания огневой поддержки примор-
скому флангу армии был создан на флоте 
действующий отряд в составе линейных 
кораблей «Петропавловск» и «Андрей 
Первозванный», крейсера «Олег», эска-
дренных миноносцев «Азард», «Аму-
рец», «Всадник», «Гавриил» и «Гайдамак», 
минных заградителей «Нарова» и «Урал», 
восьми тральщиков, шести сторожевых 
кораблей и шести подводных лодок. На-
чиная с 29 мая 1919 года корабли дей-
ствующего отряда (ДОТ) ежедневно 
выходили в море для выполнения специ-
альных заданий.

Четвертого июня 1919 года на развед-
ку неприятельских сил в очередной поход 
вышли эскадренные миноносцы «Азард» 

и «Гавриил» (командиры Н. Н. Несвиц-
кий и В. В. Севастьянов). Командир 
действующей в Финском заливе англий-
ской подводной лодки L-55 лейтенант-
коммандер Чарльз Чапмэн получил 
радиограмму, в которой сообщалось, что 
два русских эсминца типа «Новик» после 
безрезультатной перестрелки с англий-
скими кораблями отходят из Копорского 
залива к Кронштадту. Прозвучал сигнал 
«Срочное погружение!», и вскоре коман-
дир обнаружил в перископ эскадренные 
миноносцы «Азард» и «Гавриил», шед-
шие на пересечение курса. Предзалповое 
маневрирование, короткая команда, и 
две стальные сигары понеслись навстре-
чу противнику. Чапмэн приказал увели-
чить ход, унтер-офицер переложил рули 
«на погружение», но освобожденная от 
двух торпед лодка рванулась к поверхно-
сти, показав над водой носовую оконеч-
ность и ограждение рубки.

Все последующие стремительные 
события, как в зеркале, отразились в 
рапорте державшего брейд-вымпел на 
«Азарде» начальника первого дивизиона 
эсминцев П. Н. Ростовцева начальни-
ку ДОТ С. Н. Дмитриеву: «В 17 часов 37 

минут слева от курса были замечены две 
идущие торпеды, и тотчас же показались 
рубка и часть корпуса подводной лодки 
приблизительно в пяти кабельтовых. 
Приказал командиру положить лево на 
борт и таранить лодку. Торпеды прошли 
под носом, и оба миноносца выстрели-
ли из носовых орудий. На месте лодки 
появился огромный столб воды, не ме-
нее чем при взрыве мины заграждения, 
черного цвета, и видны были летящие 
в воздух обломки. На месте взрыва, до 
которого оставалось только пятнадцать-
двадцать саженей, был сильный водово-
рот, с громадной силой выходил воздух, 
образуя белую пену». Спустя восемь 
дней официальная пресса Великобрита-
нии опубликовала краткое сообщение: 
«Секретарь Адмиралтейства с прискор-
бием сообщает, что одна из подлодок Его 
Величества, оперирующая в Балтийском 
море, пропала без вести с 4 июня, ввиду 
чего ее следует считать погибшей со всем 
личным составом». Посчитав, что лодка 
погибла от выстрела носового орудия 
эсминца «Азард», Реввоенсовет Балтий-
ского флота наградил командира «Азар-
да» Н. Н. Несвицкого и комендора С. Е. 
Богова орденом Красного Знамени. Шла 
гражданская война, и об этом бое вскоре 
забыли.

В конце 1926 года тральщики «За-
щитник» и «Клюз» проводили в Ко-
порском заливе испытания придонно-
го трала конструкции П. П. Киткина. 
Неожиданно на глубине тридцати двух 
метров трал за что-то зацепился. При 
его осмотре на палубе «Клюза» на одном 
из резаков обнаружили прицельную 
раму от английского четырехдюймово-
го (102-миллиметрового) орудия, о чем 
свидетельствовала сохранившаяся мар-
кировка. Двадцатого октября 1927 года 
Реввоенсовет Балтийского моря пред-
писал командованию бригады траления 
изыскать тральщики для траления Ко-
порской губы и водолазного обследова-
ния затонувшей лодки. Ими стали траль-
щики «Клюз» и «Змей». Они обследовали 
предполагаемый район, используя мяг-
кий гидрографический трал и металлои-
скатель. Руководил поисковыми работа-
ми командир «Змея» (он же командир 
первого дивизиона тральщиков) К. Л. 
Никандров. Вскоре в квадрате ¹ 18 в 
точке с координатами Ш-59° 55 мин. S, 
Д-28° 46 мин. 6 сек. N обнаружили ле-
жащую на грунте лодку. Уточнив место 
гибели и выставив веху, тральщики вер-
нулись в Кронштадт за водолазной пар-
тией. Двадцатого ноября 1927 года в ре-
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зультате водолазного обследования было 
установлено, что подлодка лежит на глу-
бине тридцать два метра, погрузившись 
в грунт по привальные брусья с креном 
на правый борт 7-8° и дифферентом на 
корму 4°. На рубке установлены два че-
тырехдюймовых орудия, рубочный люк 
закрыт. По правому борту вблизи стыка 
ограждения рубки с корпусом обнаруже-
на пробоина размером 0,6 х 0,6-0,8 ме-
тра. При повторном и более тщательном 
осмотре было установлено, что вся рубка 
практически разрушена сильным взры-
вом, остались на месте только носовая 
часть ее ограждения, снарядный элева-
тор и одно орудие. Прочную бронзовую 
рубку нашли на грунте в двадцати – двад-
цати пяти метрах от лодки по правому 
борту. Левая балластная цистерна имела 
многочисленные разрывы и вмятины, 
около рубки в прочном корпусе обнару-
жили пробоину длиной около полутора 
сажени (3,2 метра). Восьмого июня 1928 

года приступили к подводным работам. 
Вначале застропили прочную рубку, на 
следующий день подняли и уложили ее 
на кормовую палубу «Транспортника». 
Одновременно подняли и кормовой 
элеватор, но вот второе орудие так и не 
нашли. Видимо, оно, отброшенное си-
лой взрыва, глубоко погрузилось в грунт. 
Вскоре водолазы нашли в десяти саженях 
(21 метр) от кормы лодки железный ква-
дратный ящик. Они посчитали, что это 
сейф, и немедленно подняли его на палу-
бу «Транспортника». При более тщатель-
ном осмотре в нижней части «сейфа» 
обнаружили четыре стальных колеса. 
Доставленную 11 июня в Кронштадт на-
ходку осмотрели минеры и вынесли за-
ключение: найденный предмет является 
якорем английской противолодочной 
мины заграждения. Стала ясна истинная 
причина гибели L-55. Погружаясь, лодка 
навалилась левым привальным брусом 
на минреп, и притянутая к корпусу мина 

взорвалась в районе ходового мостика. 
Видимо, командир английской лодки не 
учел сильного течения в Копорской губе, 
которое и снесло ее на собственное за-
граждение. 

– Двадцать четвертого июня судо-
подъемное судно «Коммуна» под ко-
мандованием С. И. Рябкова прибыло на 
буксире у «Транспортника» в Копорскую 
губу и жестко раскрепленное между че-
тырьмя швартовыми бочками стало точ-
но над лодкой, – рассказывает капитан 
«Коммуны» Анатолий Ишинов. – Обсле-
дование показало, что дно здесь состоит 
из смеси песка и мягкой глины. Поэтому 
было принято решение поднимать лодку 
при помощи четырех стальных полос, 
получивших в судоподъемной практике 
названия «полотенца». Обычно протяж-
ка полотенец под днищем затонувшего 
корабля производится после промывки 
туннелей в грунте, но этого не потре-
бовалось, ограничились лишь подрез-
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кой грунта по всей длине лодки тонким 
стальным тросом. В нужных местах к 
тросу присоединялись полотенца и про-
дергивались под корпусом лодки. Двад-
цать второго июля под корпус завели че-
тыре «полотенца». Оставалось закрепить 
коуши полотенец на гаки подъемных 
гиней «Коммуны». Затем отмыли грунт 
от корпуса лодки напорной струей воды, 
подаваемой паровым насосом. Наконец 
все подготовительные работы были за-
кончены. Подъемный вес L-55 (водоиз-
мещением в 950/1180) определялся не 
свыше 860 тонн, и 11 августа в семь часов 
тридцать минут лебедки «Коммуны» за-
работали «на подъем». В семь часов пять-
десят минут лодка оторвалась от грунта, 
а в девять часов пятнадцать минут над 
водой показалось носовое орудие. В де-
сять часов подъем закончился. В тринад-
цать часов «Транспортник» начал букси-
ровать «Коммуну» вместе с висящей на 
гинях подлодкой. Помогая буксиру, на 

«Коммуне» запустили левый дизель, и в 
двадцать два часа необычный караван 
благополучно прибыл в Кронштадт.

Четырнадцатого августа лодка была по-
ставлена в док. Как выяснилось во время 
последующего осмотра, ни одна из пере-
борочных дверей не была закрыта, и все 
помещения оказались почти до полови-
ны заполнены жидким илом с весьма тя-
желым, гнилостным запахом. Из отсеков 
лодки были извлечены останки тридцати 
четрех английских подводников. На черепе 
одного из них, найденного в носовой части, 
обнаружили пулевое отверстие. Вероятно, 
это были останки лейтенанта Гитхарта, ко-
торый по тревоге находился у торпедных 
аппаратов и в момент гибели лодки успел 
воспользоваться своим личным оружием.

В начале сентября в гавани Крон-
штадта ошвартовался английский ком-
мерческий пароход «Труроу». Тридцать 
четыре гроба торжественно вынесли на 
палубу парохода. Покинув Кронштадт, 

«Труроу» взял курс на Таллинскую бухту, 
где гробы переправили на палубу легкого 
крейсера «Чэмпион». Сопровождаемый 
эскортом английских подводных ло-
док крейсер с приспущенным флагом 8 
сентября 1928 года вошел в гавань Пор-
тсмута, и останки экипажа L-55 наконец 
вернулись на родину.

На счету судоподъемного судна 
«Коммуна» летопись, которой может 
позавидовать целый дивизион кораблей 
или судов. Оно родилось в царское вре-
мя под Андреевским флагом, пережило 
революции, гражданскую и Отечествен-
ную войны, весь советский период и 
вновь подняло Андреевский флаг вспо-
могательного флота. 

«Коммуна», пережившая тысячи 
более молодых кораблей и судов ВМФ 
СССР, России и Украины, 96 лет верой 
и правдой служит российскому Черно-
морскому флоту.

Владимир ПАСЯКИН
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Работа
на перспективу

Сразу трем знаменательным со-
бытиям были посвящены ме-
роприятия, которые прошли в 

Санкт-Петербурге в военном учебно-
научном центре ВМФ «Военно-морская 
академия» десятого февраля: 185-летию 
самой Военно-морской академии, трех-
летию военного учебно-научного центра 
ВМФ «Военно-морская академия» и Дню 
российской науки. 

Началась программа торжеств по-
строением на Ушаковской набережной 
личного состава центра с участием 

представителей всех его филиалов, в 
том числе из Калининграда, Владиво-
стока, Соснового Бора Ленинградской 
области и Обнинска Калужской обла-
сти. Затем с учетом более чем полуто-
равековых традиций академии про-
шло торжественное заседание ученого 
совета военного учебно-научного 
центра. А уже после обеда в актовом 
зале ВМА начался торжественный при-
ем. Для участия в праздничных ме-
роприятиях были приглашены пред-
ставители Министерства обороны 
РФ, правительства Санкт-Петербурга, 
командование военных округов, фло-
тов, Ленинградской военно-морской 
базы, руководители и представители 
органов военного управления, пред-
приятий промышленности, научно-
исследовательских организаций и 
высших учебных заведений города на 
Неве, военных учебных заведений, ве-
тераны ВМФ...

В 1827 году двадцать восьмого января 
по старому стилю (десятого февраля по 
новому) императором Николаем I были 
утверждены списки учителей и учебная 
программа Офицерского класса при 
Морском кадетском корпусе. Этим ак-
том фактически было положено начало 
академической подготовке офицеров во-
енного флота. Император Александр II 
преобразовал в 1862 году Офицерский 
класс в Академический курс морских 
наук, а в 1877-м - в Николаевскую мор-
скую академию.

В советский период в нашей стране 
была создана развитая сеть образова-
тельных учреждений подготовки кадров 
для ВМФ со своим аппаратом управ-
ления, которая охватывала все уровни 
образования - от довузовского до ака-
демического. Приказом Народного ко-
миссара ВМФ СССР ¹ 459 от восьмого 
августа 1940 года годовым праздником 
Военно-морской академии (с 1938-го по 
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1944 год она называлась Военно-морская 
академия имени К. Е. Ворошилова) был 
назначен день десятое февраля. В соот-
ветствии с Указом Президиума Верхов-
ного Совета Союза ССР от 15 января 
1960 года «О новом значительном со-
кращении Вооруженных сил Союза 
ССР» и во исполнение Постановления 
Совета Министров СССР ¹ 375-151 от 
31 марта того же года «О сокращении 
численности и реорганизации военно-
учебных заведений Министерства обо-
роны» решением министра обороны 
СССР Военно-морская академия имени 
К. Е. Ворошилова и Военно-морская ака-
демия кораблестроения и вооружения 
имени А. Н. Крылова были объединены 
в одну, которая с 15 июля 1960 года ста-
ла именоваться Военно-морской ордена 
Ленина академией. Кстати, тот же день, 
десятое февраля, был подтвержден в 
качестве годового праздника Военно-
морской академии и решением главкома 
ВМФ СССР от 1 ноября 1960 года. 

В соответствии с поручением Пре-
зидента РФ о формировании перспек-
тивной сети высших военно-учебных 
заведений и распоряжением Правитель-
ства РФ от 24 декабря 2008 года ¹ 1951-р 
создано и с 15 июля 2009 года осущест-
вляет свою деятельность федеральное 
государственное (ныне - казенное) во-
енное образовательное учреждение выс-
шего профессионального образования 
«Военный учебно-научный центр ВМФ 
«Военно-морская академия имени Ад-
мирала Флота Советского Союза Н. Г. 
Кузнецова». Центром осуществляется 
плодотворная деятельность всех военно-
морских образовательных и научных 
учреждений в интересах повышения ка-
чества образования и научной работы, 
профессиональной подготовки всех ка-
тегорий личного состава флота. 

Как отмечает начальник ВУНЦ ВМФ 
«Военно-морская академия» вице-
адмирал Адам Римашевский, центр 
обеспечил разработку программно-
уставных документов в связи с при-
данием Военно-Морскому Флоту и 
Вооруженным Силам РФ в целом но-
вого облика. Академия остается верной 
своим традициям, а ее коллектив счи-
тает своим главным долгом подготовку 
высококвалифицированных руководя-
щих флотских специалистов XXI века, 
научное обоснование строительства, 
подготовки и применения Военно-
Морского Флота.

Андрей ГАВРИЛЕНКО

www.mpeh.ru 19

УДАРНАЯ СИЛА XXI ВЕКА



УДАРНАЯ СИЛА XXI ВЕКА

Приворотная 
сила разведки

Каждый день к командиру разве-
дывательной роты 7-й десантно-
штурмовой дивизии гвардии 

старшему лейтенанту Михаилу Жунину 
идут доброхоты с одинаковой просьбой: 
«Возьмите в разведчики!» Вакансий в под-
разделении немного, а «балласт» здесь 
очень обременителен. Поэтому ротный 
обстоятельно беседует с каждым, перво-
наперво интересуясь целью подобной 
профориентации. Учитываются и граж-
данская профессия, и военная, вернее, 
конкретные достижения в прежних сфе-
рах деятельности. Жунин считает, что че-
ловек с привычкой трудиться «абы как» 
в разведке не приживается. Здесь предпо-
чтительнее самоустановка на постоянное 
развитие. Потом ротный пропускает кан-
дидата через так называемый «комплекс 
Купера» – тест по физической подготов-
ленности. Вроде ничего сложного – четы-
ре упражнения по десять подходов на силу 
рук, пресса, выносливость, прыгучесть. 
Всего семь кругов… 

– «Физику» добрать можно всегда, если 
есть бойцовский задел в характере, – счи-
тает командир разведроты. – Сила воли, 
готовность к самопреодолению – вот без 
этого в разведке не обойтись. 

Не скрывает от добровольцев 
Михаил Жунин и «прелестей» повы-
шенных нагрузок в процессе боевой 
подготовки подразделения. Большую 
часть занятий разведчики проводят 
на дивизионном полигоне и в горных 
учебных центрах – служат ведь они в 
десантно-штурмовой дивизии, предна-
значенной для боевого применения в 
горной местности. А этому в теории не 
научишься. Точный глазомер, наблюда-
тельность, умение ориентироваться на 
незнакомой местности, следопытские 
навыки, способность бесшумно пере-
двигаться по любому рельефу – всему 
этому может научить только обильно 
политая солдатским потом каменистая 
полигонная земля. И все равно отбоя 
от просителей нет.

В чем же заключается приворотная 
сила разведроты. Спектр освоения навы-
ков по своему боевому предназначению 
широк. Бесшумное снятие вражеского 
часового – здесь далеко не первый на-
вык по своей значимости. Сегодня на 
вооружении разведчиков – элементы 
компьютеризированной единой систе-
мы управления тактического звена, раз-
работанной специально для десантных 
войск. В ближайшем будущем она будет 
дополнена комплексами воздушной бес-
пилотной разведки – в роте уже сформи-
рована группа разведчиков для обучения 
их применению. Взвод радиоэлектронной 
разведки гвардии старшего лейтенанта 
Александра Лазаренко имеет на вооруже-
нии технические средства, позволяющие 
вести дистанционную разведку днем и 
ночью в сложных погодных условиях.

Впрочем, и в рукопашном бою раз-
ведчики умеют себя показать. Многие 
владеют навыками боевых единоборств 
на уровне высоких спортивных разря-
дов. В подразделении принято, что все 
контрактники, и в первую очередь офи-
церы, не ограничивают свой уровень 
овладения приемами рукопашного боя 
рамками наставления по физподготовке. 

Главная сила в разведке, как считает 
гвардии старший лейтенант Михаил Жу-
нин, это профессиональный солдат с раз-
носторонней выучкой. Безусловно, с ним 
работать командирам сложнее. Как прави-
ло, это тертый калач, кое-что повидавший 
в своем уже не мальчишеском возрасте, 
освоив военную профессию, он знает 
себе цену как специалист, да и житейские 
проблемы у него «взрослые», их с наскока 
не очень-то и решишь. И, наверное, если 
речь идет о профессиональном комплек-
товании подразделений, определяющих 
боевую готовность частей и соединений, 
то и «человеческим фактором» должны 
ведать спецы-профессионалы. И будь на 
то воля Михаила Жунина, он непремен-
но вернул бы в роту офицера по работе 
с личным составом. Индивидуальный 
подход – штука тонкая, и его результаты 
имеют конкретную пользу в ратном ре-
месле, а уж в его элитарном разделе – во-
йсковой разведке – тем паче. Ведь если уж 
стал боец настоящим профи, то служить 
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с ним одно удовольствие для командира и 
очевидная польза для боеготовности. Он 
и к делу относится с искоркой, и нагрузки 
хорошо держит, и с полуслова понимает, 
что от него по службе требуется. И таких 
контрактников в разведроте большин-
ство. Техник роты сержант Виктор Ла-
хин боевую машину знает, как свои пять 
пальцев, и механикам-водителям может 
все растолковать доходчиво, настроить их 
на хозяйское отношение к технике. Заме-
ститель командира взвода сержант Сер-
гей Пальман служит уже по второму кон-
тракту. Одним из первых освоил новый 
тип парашюта, ас в тактико-специальной 
подготовке. Снайпер сержант Вадим Ва-
сильев – виртуоз меткого выстрела. Вла-
деет всем стрелковым оружием роты и 
умело применяет его в различных видах 
снайперской борьбы. И что немаловаж-
но, щедро делится опытом и знаниями с 
коллегами-снайперами при всей высокой 
состязательности между ними. В списоч-
ном составе роты сейчас половина – кон-
трактники. Михаил Жунин уверен, что их 
должно быть сто процентов. Дилетант-
ство в разведке губительно. Каким бы 
крепким ни был костяк группы, уходя-
щей на задание, в боевой обстановке один 
промах «неумехи» поставит под удар не 
только выполнение задачи, но и жизни 
сослуживцев. 

Особая забота командира роты – 
подготовка альпинистского взвода. 
Жунин в былые времена и сам коман-
довал этим весьма специфическим под-
разделением, прошел подготовку на 
горных учебных комплексах, стал ин-
структором по альпинизму, участвовал 
со своим подразделением в нескольких 
перевальных походах с полной боевой 
выкладкой – комплексном виде войско-
вой горной подготовки. Поэтому каж-
дая тренировка альпвзвода лейтенанта 
Андрея Павленко на полосе горной под-
готовки планируется и разрабатывает-
ся командиром роты с максимальным 
приближением к боевым условиям. 

– Чем сложнее обстановка на заняти-
ях, тем активней боевой задор у развед-
чиков, – делится своими наблюдениями 
Михаил Жунин. – Когда у человека по-
является волевое желание стать сильнее, 
ловчее, на пределе возможности выпол-
нить поставленную задачу, тогда в нем и 
закаляется внутренний стержень настоя-
щего бойца войсковой разведки.

Командиры разведывательных взво-
дов – лейтенанты выпуска нынешнего 
года Дмитрий Авдонин и Вячеслав За-
дорожний сразу же попали в крутую 

динамику подготовки к дивизионным 
тактическим учениям, которые и стали 
для них своеобразным командирским 
крещением. Конечно, им еще многое 
предстоит постичь в премудростях во-
йсковой разведки, но притяжение этой 
настоящей мужской работы на грани 
человеческих возможностей они уже 
успели испытать. А значит, и новые 
профессиональные качества не заста-
вят себя долго ждать. Тем более что ко-
мандир роты и его заместитель гвардии 
старший лейтенант Герман Арутюнян 
дают понять взводным и значимость их 
роли в обучении разведчиков, и непре-
ложность личного профессионального 
совершенствования.

Есть в ротном обиходе такой термин: 
«Нарастить обстановку». Это значит вве-
сти в общепринятые упражнения учеб-
ных стрельб дополнительную мишен-
ную обстановку, к примеру, «залегший 
противник». Попасть в такую мишень 
величиной с каску даже со ста метров – 
это надо очень постараться. Другой раз 
при выезде на стрельбище разведчики 
высаживаются из машины за пять ки-
лометров. Марш-бросок на огневой ру-
беж, оружие – к бою, огонь! Попробуй не 
промахнись, когда дыхание сбито, тело 
налито усталостью, а пот заливает глаза. 
Но это и есть путь преодоления, который 
по-хорошему заводит бойцов, заставля-
ет по-настоящему биться за результат.

В свое время при распределении из 
военного училища Михаила Жунина 
спросили, где бы он хотел служить.

– Географически – в любом месте, 
только в разведподразделении, – корот-
ко ответил он, все годы учебы готовясь 
именно к такому делу.

На третьем году службы старшему 
лейтенанту Жунину предложили капи-
танскую должность вне войсковой раз-
ведки и, как говорится, без личного со-
става. Он даже не стал взвешивать все 
«за» и «против» – отказался сразу. Види-
мо, сработала все та же приворотная сила 
разведки. За четыре года службы разве-
дрота стала для Михаила Жунина своей. 
И его радуют эти ежедневные просьбы 
«взять в разведку». Значит, служба в его 
роте считается престижной. Срабатыва-
ет приворот настоящей ратной пахоты 
на склонах гор, всходами которой стано-
вятся закаленные характеры надежных 
бойцов войсковой разведки.

Владимир СОСНИЦКИЙ

Фото автора и Д. МОКРУШИНА
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Тринадцать уставных пунктов обя-
занностей командира батальона 
по своей сухой требовательности, 

вообще-то, весьма далеки от романтики 
воинской службы. Но тридцатитрехлет-
ний гвардии подполковник Александр 
Юдин готов поспорить на эту тему. Каж-
дое направление деятельности комбата, 
изложенное в уставе, – широкое поле 
для творческой работы, считает он. А 
уж без романтики в десантной службе и 
вовсе никак не обойтись. Она, пожалуй, 
один из действенных стимуляторов в на-
пряженной, порой до изнурения, работе 
«крылатой пехоты»… 

– А что, Саня, может, махнем в Рязан-
ское десантное? Голубые береты, тель-
няшка, парашюты, карате – служба для 
настоящих мужиков! – брат Юрка по 
праву старшинства – на целых пять ми-
нут раньше родился – с детства чаще все-
го задавал тон в самых разных идеях. На 
этот раз он попал в самую точку – Сань-
ка десантной службой загорелся еще в 
девятом классе. 

Донские парни из шолоховских краев, 
Юдины уверенно прошли традиционно 
строгий экзаменационный и профес-
сиональный отбор в Рязанское училище 
ВДВ, первыми в роду выбрав офицер-
скую службу. Восторг первого прыжка с 

парашютом переживали вместе. Рядыш-
ком валились с ног после марш-броска из 
училища в учебный центр. На пару по-
стигали азы воинских премудростей в ау-
диториях, на полевых занятиях и спорт-
площадках. Больше половины дистанции 
прошли к офицерскому званию, когда 
старший брат сказал, как отрубил:

– Все, Саня, я рапорт написал. Не мое 
это призвание.

Конечно, младший пытался отгово-
рить старшего в надежде, что это всего 
лишь минутная слабость. Не вышло. Ме-
сяц после ухода Юрки Саша ощущал себя, 
словно птица с перебитым крылом. А по-
том стал вгрызаться в командирские нау-
ки как бы за двоих. Командир батальона 
подполковник Иван Хилевич был десант-
ником до мозга костей и своих курсантов 
воспитывал в подобающем духе: 

– Все, что не убивает десантника, дела-
ет его лучше. Поэтому для нас не должно 
быть задач невыполнимых. 

С этой установкой и прибыл лейте-
нант Юдин служить на Северный Кавказ 
в десантно-штурмовой полк.

Память горячей поры 
Когда напряженную тишину ущелья 
вдребезги разбивает очередь крупнокали-
берного пулемета, то кажется, что по тебе 

бьют сразу из десяти стволов. Взвод гвар-
дии лейтенанта Александра Юдина шел 
на прикрытии колонны, когда со склона 
ударил ДШК боевиков. Вслед ему из заса-
ды застучали и автоматные очереди. По-
ловина взвода – контрактники. Они без 
суеты, с отработанной продуманностью 
заняли огневые позиции. Юдин уточнил 
задачу у командира колонны и направил 
своего замкомзвода сержанта Григория 
Средина с пулеметчиком на фланг взво-
да – оттуда удобнее было достать огневую 
точку боевиков. Вообще-то, в бою время, 
мысли, эмоции имеют свое особое течение 
и по скорости, и по векторности. Поэтому 
потом как ни старайся, а разложить это по 
полочкам очень трудно. И только конеч-
ный результат даст понять, правильно ли 
все было осмыслено и сделано. Этот бой 
длился не больше десяти минут, но каждая 
из них могла показаться вечностью, пото-
му что могла стать последней. Из боя выш-
ли тогда без потерь – как камень свалился 
с плеч. Ничего, пожалуй, нет тяжелее в ко-
мандирской доле, чем терять своих людей. 

 Если в первую чеченскую коман-
дировку Юдин попал буквально через 
пару недель после начала лейтенантской 
службы, то второй заход он делал уже в 
качестве заместителя командира роты. 
Больше опыта, уверенности в себе и все 
тот же десантный запал: «Никто, кроме 
нас!» Давно замечено, что основу коман-
дирских качеств закладывает в молодом 
офицере именно его первый коман-
дир. Командир роты гвардии капитан 
Дмитрий Кочнев наставлял Александра 
Юдина: «Сначала надо научить солдата, 
а потом требовать с него грамотных дей-
ствий!» «Самые сложные элементы служ-
бы преподаются подчиненным методом 
личного примера!» Он и погиб в бою, по-
ступая в соответствии с непреложными 
офицерскими принципами десантников, 
атакуя опорный пункт боевиков вместе 
со своими бойцами. Через пару недель 
после этого выводить роту из Чечни уже 
в качестве ее командира пришлось гвар-
дии старшему лейтенанту Юдину. Медаль 
ордена «За заслуги перед Отечеством» с 
мечами и медаль Суворова – боевые на-
грады и память о той поре.

Рожден для 
службы ратной
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Личным примером
Есть в стихах гусара Дениса Давыдова та-
кая строка: «А я рожден для службы рат-
ной!» Она, на мой взгляд, очень подходит 
и подполковнику Александру Юдину. До-
статочно было увидеть, как он командует 
своим батальоном на тактических учени-
ях с десантированием и боевой стрель-
бой, чтобы понять, насколько офицер 
вдохновлен своей профессией. Плотно 
сбитая фигура, взгляд с прицельным при-
щуром, динамизм сжатой пружины – все 
это, пожалуй, стало сплавом генных ка-

честв донских казаков, во все времена не 
чуждых ратному делу, и выработанных на 
десятилетнем пути от взводного до ком-
бата командирских качеств. Сам он счи-
тает, что по-настоящему почувствовал 
себя командиром на роте. 

– Это была пора, когда я, молодой, 
холостой, переполненный энергией и 
честолюбием, буквально жил в роте, – 
вспоминает Александр Юдин. – Тактика 
в поле, стрельбы, физподготовка, пара-
шютные прыжки – мне все это нрави-
лось взахлеб и потому, наверное, неплохо 

получалось. Так что с личным примером 
проблем не было. И бойцы чаще всего 
уважают офицера, который учит по ме-
тоду: «Делай, как я!»

Он не считал для себя зазорным 
учиться у «замполита» роты гвардии 
старшего лейтенанта Виктора Абрамо-
ва устанавливать с бойцами по-мужски 
доверительные отношения. У старшины 
роты Хеты Хетагова он перенимал пре-
мудрости ведения ротного хозяйства. 
А командира батальона гвардии под-
полковника Станислава Ершова Юдин 
воспринимал как человека и учителя с 
большой буквы. Именно повседневная 
наука комбата выработала в ротном чув-
ство оптимального баланса требователь-
ности и человеческой доступности в ко-
мандирском предназначении. 

И все же командиром Александр 
Юдин всегда был и остается, скорее, жест-
ким. К этому обязывает сам уклад службы 
ВДВ и в какой-то мере та самая романти-
ка «крылатой пехоты» – «Никто, кроме 
нас!» А гвардейскую надежность можно 
выковать только в горниле физических и 
моральных напряжений, на трудном пути 
преодоления обычных человеческих сла-
бостей. И здесь командирская жесткость 
становится созидающим фактором. Поэ-
тому и рота его считалась лучшей в полку. 
Теперь и батальон на лидирующих пози-
циях в соединении числится. 

Владимир СОСНИЦКИЙ

Фото автора
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На территории военного лаге-
ря Купавна состоялась цере-
мония приведения к военной 

присяге новобранцев Президентского 
полка Службы коменданта Московско-
го кремля Федеральной службы охра-
ны РФ. Среди молодых солдат выпускник 
клуба военно-патриотической и спортив-
ной подготовки молодежи «АТЦ - Альфа» 
имени Героя России Сергея Фирсова Вик-
тор Чугуй. Разделить радость и торжество 
ответственного момента со своим другом 
приехали все воспитанники клуба. При-
зывники зачитывали текст присяги, давая 
торжественное обещание стоять на стра-
же свободы и независимости своей Роди-
ны, добросовестно исполнять свои слу-
жебные обязанности. Молодых бойцов 
приветствовали ветераны полка, предста-
вители администрации Ногинского райо-
на, Пермского края и Тверской области.

Елена ЕВДОКИЕНКО

Около 150 спортсменов в возрасте 
от одиннадцати до девятнадца-
ти лет в весовых категориях от 

27 до 85 килограммов приняли участие 
в открытом Кубке городского головы по 
ушу-саньшоу в Калуге. Организатора-
ми состязаний стали городские власти 
и Калужское отделение Всероссийской 
общественной организации морских 
пехотинцев «Тайфун». Идея проведения 
подобного мероприятия принадлежит 
морскому пехотинцу Сергею Бирину.

Молодые спортсмены, боровшиеся 
за призовые места в этот день, – воспи-
танники военно-патриотических объе-

динений, подростковых и спортивных 
клубов из Калуги, Козельска, Медыни, 
Мосальска, Спас-Деменска, Тарусы, Во-
ротынска, Кременок и подмосковных 
Люберец. Почетное право поднять 
флаг состязаний доверили чемпионке 
Европы, бронзовому призеру недавне-
го чемпионата мира по ушу-саньшоу 
Екатерине Винковатовой из калужско-
го подросткового клуба «Бригантина». 
Перед началом соревнований успеха в 
поединках молодым спортсменам по-
желали глава городского самоуправле-
ния Калуги Александр Иванов, предсе-
датель Калужского отделения ВООМП 
«Тайфун» Михаил Зиновьев, замести-
тель начальника управления физкуль-
туры, спорта и молодежной политики 
Евгений Заверин, главный судья со-
стязаний руководитель подросткового 
клуба морских пехотинцев «Бриганти-
на» Сергей Левчук. Последнего, кстати, 
боевые товарищи поздравили с при-
своением звания «Ветеран морской пе-
хоты» и награждением почетным зна-
ком ВООМП «Тайфун». По итогам трех 
дней соревнований общекомандное 
первое место завоевала команда клуба 
«Бригантина». На втором – спортсме-
ны из клуба «Волкодав», на третьем – 
юные бойцы из Тарусы.

Алексей АНДРЮШКИН

Присяга в Президентском полку

«Бригантина» обогнала всех!

Февраль 201226

ПТЕНЦЫ ПЕТРОВЫ



Тринадцатого декабря 2011 года в 
Государственном бюджетном об-
разовательном учреждении Цен-

тра образования ¹ 1465 имени Героя 
Советского Союза адмирала Флота Н. Г. 
Кузнецова проходила встреча поколений, 
посвященная Московской битве. Во время 
встречи учащиеся десятого класса узнали 
подробности сражения за село Белый Раст. 
Село находится на пересечении Дмитров-
ского и Ленинградского шоссе. Бои за село 
были ожесточенными и кровопролитны-
ми. Белый Раст был освобожден от немцев 
8 декабря 1941 года краснофлотцами 64-й 
отдельной морской стрелковой бригады. 
Рассказывал об этом сражении единствен-
ный ныне живущий свидетель  – морской 
пехотинец 64-й ОМСБ, теперь капитан 
первого ранга Виктор Иванович Наумов. 

Ребята смогли в этот день встретиться и 
с капитаном третьего ранга, ветераном-
моряком Великой Отечественной войны 
Бачинским Августом Алексеевичем. На 
встречу приезжали ветераны морской 
пехоты второго поколения: Дмитриев 
Виктор Иванович, первый заместитель 
Председателя Всероссийской обществен-
ной организации морских пехотинцев 
«Тайфун» – генерал-лейтенант Шилов Па-
вел Сергеевич и секретарь центрального 
совета ВООМП – генерал-майор Досугов 
Анатолий Сергеевич. Они вручили вете-
ранам морской пехоты первого поколения 
памятные знаки первой степени «За служ-
бу в морской пехоте».

Ветераны Великой Отечественной 
войны Виктор Иванович и Август Алек-
сеевич, несмотря на многочисленные 

ранения и преклонный возраст, всегда 
с радостью откликаются на просьбы 
встретиться с молодежью. В экспозиции 
нашего военно-исторического музея 
есть личные вещи моряков – ветеранов 
Великой Отечественной войны. Виктор 
Иванович Наумов передал в дар музею 
две свои картины «Андреевский флаг на 
побережье Тихого океана» и «Бой за Бе-
лый Раст». К тому же этот замечательный 
человек еще и пишет стихи, один из них 
называется «Белый Раст». Именно в этом 
бою родился клич «Надеть бескозырки, 
примкнуть штыки!».

Морские пехотинцы всех поколений – 
давние друзья нашего центра образования. 
Представители Всероссийской обществен-
ной организации морских пехотинцев 
«Тайфун» часто приезжают к учащимся 
для бесед, диспутов, проведения совмест-
ных кинолекториев, киноконцертных 
программ, тематических вечеров и встреч 
поколений. Благодаря дружбе с этими за-
мечательными, мужественными людьми у 
учащихся нашего центра образования по-
явилось желание служить в морской пехо-
те. При этом ребята отдают себе отчет, что 
для того, чтобы попасть в морскую пехоту, 
необходимо хорошо учиться, заниматься 
спортом, открывать для себя  ранее неиз-
вестные страницы истории своей Родины 
на примере мужества и героизма моряков 
всех поколений.

Татьяна КОСТИКОВА

Встреча поколений
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В одном из прошлогодних номеров 
журнала редакция уже знакомила 
вас, дорогие читатели, с подроб-

ностями участия многих членов Всерос-
сийской ООМП «Тайфун», Московской 
РООМП «Сатурн» и региональных обще-
ственных организаций морских пехотин-
цев в пеших переходах и автопробегах по 
местам боевой славы, приуроченных к ве-
ликим датам и событиям в жизни страны и 
ее Вооруженных сил. Эти многочисленные 
мероприятия стали хорошей традицией, 
они развиваются из года в год, привлекая 
все большее количество участников.

2011 год не стал исключением, пото-
му что был юбилейным годом для ряда 
важных исторических событий в жизни 
нашей страны:

– 70-летия вероломного нападения 
фашистской Германии на Советский 
Союз и героической стойкости наших 
пограничников и гарнизона Брестской 
крепости на центральном направлении 
наступления фашистов, что заставило 
оттянуть часть сил наступающей на Мо-
скву группировки гитлеровских войск;

– активных оборонительных дей-
ствий на протяжении сотен километров 
14-й армии Северного фронта, морских 
пехотинцев и моряков Северного флота 
на северном направлении, что позволило 
на протяжении всей войны через главные 
северные ворота страны, незамерзающий 
порт Мурманск и порт Архангельск, до-
ставлять крайне необходимые фронту и 
нашей стране вооружение и военную тех-
нику, продовольствие и различные грузы;

– 70-летие прибытия в Архангельск 
первого каравана судов союзников по ан-
тигитлеровской борьбе (31 августа 1941 
года) под кодовым названием «Дервиш», 
именуемых в средствах массовой инфор-
мации как северные морские конвои PQ, 
JW и под другими индексами, всего 78 
караванов (около 1500 транспортов). 

С 19 июня 2011 года ветераны ВО-
ОМП «Тайфун», общественной органи-
зации Союза советских офицеров России, 
ветераны Великой Отечественной войны 
и Вооруженных сил России, Украины и 
Белоруссии совершили автопробег от Мо-
сквы до Бреста и обратно. Акция прово-
дилась под девизом: «За нашу Советскую 
Родину!». Маршрут протяженностью бо-

лее трех тысяч километров проходил от 
Москвы через города: Тула, Орел, Курск, 
Горохов (Украина), Киев, Житомир, Ров-
но, Луцк, Ковель, Брест, Минск, Борисов, 
Смоленск, Ярцево, Вязьма, Гагарин и за-
кончился в Москве на Поклонной горе.

На многочисленных остановках по 
ходу движения автоколонны, как и в 
прошлые годы, проводились встречи с 
руководителями районов и обществен-
ностью городов и сел, ветеранами Вели-
кой Отечественной войны, участниками 
боевых действий в Афганистане и на 
Северном Кавказе, морскими пехотин-
цами, проходившими службу на различ-
ных флотах ВМФ СССР и РФ, воинами 
войсковых частей, студентами высших 
учебных заведений и учащимися школ. 

Особенно запомнилась нам встреча со 
студентами Курского государственного 
университета, которые, несмотря на позд-
нее время, встретили участников авто-
пробега на подъезде к городу. Вместе мы 
возложили цветы к памятнику воинам, 
погибшим в годы Великой Отечественной 
войны. Во время пребывания в Курске на 
встречах с руководителями обществен-
ных организаций обсуждались вопросы 
активизации патриотической работы сре-
ди населения, в школах, вузах и воинских 
частях. Были возложены цветы к Вечному 
огню и монументу, посвященному моря-
кам, погибшим на АПЛ «Курск». 

Нас тепло встречали жители города-
героя Киева, городов Житомира, Ровно и 
Луцка. В Киеве с украинскими товарищами 
мы возложили цветы к Вечному огню и па-
мятнику трижды Герою Советского Союза, 
маршалу авиации И. Н. Кожедубу. Во всех 
городах проходили многочисленные ми-
тинги и возложения цветов к обелискам и 
памятникам погибшим советским воинам. 

Сейчас много говорится о разнуздан-
ности националистов в Западной Украине, 
о пропаганде ненависти к нашему совет-
скому прошлому, русофобии, если судить 
по поступкам националистов Львова в 
ходе ежегодного празднования Дня По-
беды над фашизмом в Великой Отече-
ственной войне. Однако на всех встречах 
простые люди вспоминали те времена, 
когда наши народы жили единой семьей 
и с большой ностальгией и душевностью 
говорили о советском прошлом. 

Все участники автопробега, находясь в 
городе Луцке, отметили бережное отноше-
ние к памятным местам, посвященным со-
ветским воинам, защитникам нашей стра-
ны, павшим в боях в годы войны, и борцам 
с бандеровцами в послевоенный период. 
Именно учитывая стремление многих лю-
дей к единению, следует на всех встречах 
более активно и целенаправленно работать 
с населением и особенно с молодежью с 
целью укрепления многовековой дружбы 
между нашими братскими народами.

После прибытия в город Брест все 
участники автопробега побывали на по-
зициях прославленных пограничников и 
воинов Брестского гарнизона, где с первых 
минут войны вспыхнули яростные бои с 
фашистскими захватчиками. В четыре часа 
пятнадцать минут 22 июня в Брестской 
крепости председатель Брестского област-
ного исполкома А. Сумар открыл памят-
ный митинг, посвященный 70-летию тех 
далеких героических событий. На митинге 
присутствовали ветераны Великой Отече-
ственной войны и очень много молодежи 
из Белоруссии, России, Украины, десятки 
делегаций стран ближнего и дальнего зару-
бежья, общественные делегации от многих 
европейских государств. Делегацию от Ми-
нистерства обороны РФ возглавлял пред-
седатель ДОСАФ РФ генерал-полковник В. 
Маев. Вместе с нашей делегацией и делега-
циями от Северного, Балтийского, Черно-
морского флотов, Каспийской и Пинской 
флотилий на памятные мероприятия с 
далеких восточных границ нашей необъ-
ятной страны прибыли представители ре-
гиональной общественной организации 
морских пехотинцев Приморского края, 
которую возглавлял С. Кондратенко (заме-
ститель командира 55-й димп ТОФ – вете-
ран морской пехоты). 

Прибыв в город Минск, мы возложили 
цветы к Вечному огню на Кургане Славы, 
посетили музей, посвященный партизанам 
Белоруссии, затем побывали на позици-
ях исторической линии оборонительных 
укреплений вдоль старой государственной 
границы СССР, протянувшейся от Карель-
ского перешейка до берегов Черного моря 
(двадцать три оборонительных узла). Это 
был мощный заслон длиной более 1200 ки-
лометров. Четыре мощных оборонитель-
ных укрепрайона – Полоцкий, Минский, 

Традиции ВООМП «Тайфун» 
продолжаются…
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Слуцкий, Мозырский – были расположе-
ны на территории Белоруссии (всего 966 
долговременных огневых сооружений). 
Эта единая оборонительная линия строи-
лась с 1928-го по 1939 год и называлась 
«Линия Сталина». 

Мы всегда будем помнить встречи с 
жителями города-крепости Смоленска, 
где нас встречала многочисленная делега-
ция во главе с первым секретарем област-
ного отделения КПРФ, депутатом Облду-
мы В. Кузнецовым. Вместе мы возложили 
цветы к Вечному огню и на могилу Героя 
Советского Союза М. Егорова. В городах 
Ярцево и Вязьме вместе с общественно-
стью после митинга букеты цветов были 
возложены к памятнику защитникам го-
рода и генералу М. Ефремову.

В городе Гагарине участники автопро-
бега возложили цветы к памятной доске на 
школе, где учился Ю. А. Гагарин и к памят-
нику матери первого космонавта планеты 
Земля, побывали в доме, в котором он жил. 
Жители города показали нам дом, в кото-
ром останавливался в 1812 году великий 
русский полководец фельдмаршал М. И. 
Кутузов. Закончился автопробег совмест-
ным возложением цветов с ветеранами, 
жителями и молодежью столицы к мону-
менту Победы в Великой Отечественной 
войне в Москве на Поклонной горе. 

В конце августа 2011 года группа ветера-
нов армии и флота, в которую входили чле-
ны нашей организации, была приглашена 
на международное празднование 70-летия 
прибытия первого союзного конвоя в го-
род Архангельск и на научно-практическую 
конференцию «Дервиш-2011». Кроме на-
шей стороны, в этом событии участвовало 
много иностранных делегаций, которые 
возглавляли генеральные консулы и воен-
ные атташе США, Англии, Канады, Фран-
ции и Польши. Среди участников были 
ныне здравствующие ветераны тех далеких 
событий или их родные и близкие, ветера-
ны войны и труда, которые ковали оружие 
победы, ветераны флота, морские пехотин-
цы Северного флота, морские кадеты, уча-
щиеся вузов и школьники. На встречах и 
в беседах данное мероприятие напомнило 
собравшимся о необходимости единения 
народов разных стран в борьбе с общим 
врагом, несмотря на идеологические про-
тиворечия и противоположные взгляды на 
развитие своих стран. Каждый выступаю-
щий подчеркивал о крайней необходимо-
сти всем жить в мире.

Мы побывали в районах, где шли 
ожесточеннейшие бои против отборных 
немецко-финских частей егерей, особенно 
на основных трех направлениях: Мурман-
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ском, Кандалакшском и на полуострове 
Рыбачий. Следует отметить, что Гитлер на-
столько был уверен в превосходстве своих 
«чудо-егерей», что на захват погранпостов 
он отводил тридцать минут, а захват Мур-
манска исчислялся несколькими днями. 
Но в реальной обстановке хваленые егеря 
были остановлены в приграничной полосе 
благодаря героизму наших пограничников, 
красноармейцев, морских пехотинцев и мо-
ряков. Дальше старой государственной гра-
ницы СССР продвинуться вглубь нашей 
территории они не смогли в течение всей 
войны – 1418 дней. Героический подвиг 
отцов и дедов на Северной земле навсегда 
останется в сердцах последующих поколе-
ний. Именно героизм и стойкость бойцов 
Северного и Карельского фронтов (с 23 
февраля 1941 года, командующий – Ва-
лентин Фролов) и Беломорской флотилии 
позволили многим союзным караванам, 
пройдя через «огненные мили», доставить 
для нашего фронта крайне необходимые 
нам 9600 орудий, более 18 тысяч самоле-
тов, 10 800 танков, более 150 тысяч единиц 
стрелкового вооружения, до полумиллиона 
единиц автотехники различных видов и 
предназначения, сотни тонн стратегическо-
го сырья, грузов и продовольствия. 

После прибытия первых морских кон-
воев с грузами в Мурманск гитлеровцы 
осознали важность этого северного кори-
дора для ведения войны не только на се-
вере, но и на других фронтах. По личному 
указанию Гитлера для срыва поставок и 
борьбы с конвоями на север Норвегии в 
январе 1942 года были переброшены круп-
ные надводные и подводные корабельные 
и авиационные соединения. Были начаты 
постоянные бомбежки северных городов, 
портов и важных объектов. На море раз-
вернулись тяжелейшие сражения. Про-
рыв каждого судна, идущего в караване, 
через завесы и «волчьи стаи» подводных 
лодок, корабельных группировок, нале-
тов торпедоносцев и бомбардировщиков 
считался героическим событием. Каж-
дый конвой нес крайне тяжелые потери. 
Так, например, только в морском конвое 
PQ-17 из тридцати семи транспортов гит-
леровцам удалось уничтожить двадцать 
три (122 тысячи тонн грузов). Но, несмо-
тря на потери и натиск врага, бесстрашие 
моряков на море и активные героиче-
ские действия наших разведывательно-
диверсионных групп, разведотрядов 
СФ и обороняющихся войск на суше не 
позволили фашистам добиться успе-
ха. На северном направлении враг был 
остановлен. За время боевых действий у 
противника было уничтожено более 200 

боевых кораблей, более 400 транспортов, 
около 1300 самолетов. За героизм, муже-
ство и беспримерную стойкость триста 
тысяч наших воинов были награждены 
медалями «За оборону Советского Запо-
лярья», 136 были удостоены звания Герой 
Советского Союза, среди них летчик Б. Ф. 
Сафонов и командир отряда торпедных 
катеров А. О. Шабалин, командир разве-
дотряда СФ В. Н. Леонов, который в конце 
войны 6 сентября 1945 года уже на Тихоо-
кеанском флоте был удостоен этого высо-
кого звания второй раз. 

Все участники поездки посетили 
остров Ягры, где возложили цветы к мо-
нументу погибшим участникам конвоев, 
затем вместе с морскими пехотинцами и 
кадетами на судне вышли в море. В па-
мять о погибших участниках конвоев на 
воду были опущены венки и цветы, там, 
где море навсегда в своей пучине схоро-
нило отважных сынов Земли.

… Море взывает к памяти героев, по-
гибших в его пучине. Не забывать о них 
наша прямая обязанность – обязанность 
благодарных потомков. И об этом всег-
да должны помнить морские пехотинцы 
Северного флота, выходя в море на бое-
вую службу, на учения или занятия. 

Эти суровые, заснеженные просторы 
со сложнейшими природными условия-
ми в период боевых действий посещали 
многие писатели, поэты и артисты стра-
ны. Среди них был корреспондент газеты 
«Красная звезда» Константин Симонов. 
Именно здесь, в яростных боях на За-
полярных просторах, родились строки, 
которые облетели все фронты Великой 
Отечественной войны…

Жди меня и я вернусь,
Всем смертям назло…
Жди, когда снега метут,
Жди, когда жара…
Ожиданием своим 
Ты спасла меня.
Как я выжил, будем знать
Только мы с тобой.
Просто ты умела ждать,
Как никто другой.

(Полный текст стихотворения мож-
но прочитать в Антологии русской поэ-
зии… Copyright Петр Соловьев).

Впервые стихотворение было напеча-
тано в газете «Правда» 14 января 1942 года, 
а в 1943 году на эти стихи композитор М. 
Блантер написал музыку и в этом же году 
режиссер А. Столпер вместе с К. Симоно-
вым на Центральной объединенной ки-
ностудии снял фильм «Жди меня», где в 
главной роли снялась широко известная в 
нашей стране актриса Валентина Серова. 

Строки этого стихотворения многократно 
переписывались друг у друга и хранились у 
сердца многих тысяч наших бойцов. 

Известны случаи нахождения у плен-
ных и убитых гитлеровцев самодельных 
рукописных переводов этого стихот-
ворения на немецкий язык. Даже враг 
высоко оценил силу смысла и значение 
каждого слова этого стихотворения.

В ходе поездки мы посетили город Се-
веродвинск (местные жители называют его 
по-старому – Молотовск). После встречи с 
жителями города переехали в Архангельск, 
где вместе с встречающими возложили 
цветы к Вечному огню и монументу, по-
священному погибшему экипажу АПЛ 
«Курск». Затем встретились с воспитанни-
ками кадетского корпуса, побывали в крае-
ведческом музее, в котором очень подробно 
и красочно оформлены стенды, посвящен-
ные борьбе антигитлеровской коалиции в 
годы Великой Отечественной войны. По 
информации экскурсовода, тысячи жите-
лей края за мужество были награждены 
правительственными наградами, а более 
тридцати из них были отмечены орденами 
США, Англии, Норвегии и других стран.

Двадцать седьмого июля стартовал 
автопробег Москва – Севастополь, ор-
ганизованный Калужской региональной 
общественной организацией морских 
пехотинцев. На всем протяжении марш-
рута к местам Воинской славы были воз-
ложены венки и цветы. Участники авто-
пробега встречались с жителями городов 
и сел и членами многих общественных 
организаций, с которыми всегда находи-
лись общие интересы.

Совсем недавно в Москве старто-
вала международная акция «Морское 
братство нерушимо!». Цель акции вер-
нуть истории забытые имена ее героев. 
Мало кто знает, что Беларусь – родина 
47 адмиралов и 74 флотоводцев, более 
200 тысяч белорусов служили в Военно-
Морском Флоте СССР, плечом к плечу 
сражались и несли боевую вахту вместе 
с представителями других народов на 
всех флотах нашей страны. Акция бу-
дет продолжаться несколько лет, и цен-
тральным ее событием станет открытие 
памятника-мемориала белорусам – во-
енным морякам, морским пехотинцам, 
морским летчикам и подводникам. 
Памятник-монумент «Морское братство 
нерушимо!» от российских городов мор-
ской славы, в виде якоря – символа «клю-
ча от всех морей» – «Морякам земли бе-
лорусской от благодарной России», будет 
возведен в Минске в ближайшие годы на 
деньги общественных организаций.
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Первого октября на Речном вокзале 
в Москве представители Всероссийской 
ООМП «Тайфун» и Московской РООМП 
«Сатурн» встречали ветеранов флота 
СССР и РФ, официальных представителей 
Швейцарии и Белоруссии, участников меж-
вузовского фестиваля «Морфест-2011» 
из морских учебных заведений тридцати 
регионов России и ближнего зарубежья. 
Каждые совместные мероприятия, встре-
чи и беседы подчеркивали необходимость 
всем жить в мире, развивая тесные кон-
такты между собой, общественными орга-
низациями и своими странами. 

26 – 27 ноября в столице республи-
ки Беларусь городе-герое Минске со-
стоялись торжественные мероприятия, 
в которых участвовала группа делегатов 
ВООМП «Тайфун» во главе с членом 
центрального совета В. А. Пешкун. Ме-
роприятия, в которых делегаты приняли 
непосредственное участие: 

– митинг в честь прибытия 300-лет-
него якоря, главного элемента будущего 
памятника «Морякам земли Белорусской 
от благодарной России»;

– встреча делегаций Москвы, ВО-
ОМП «Тайфун», Калининграда, Смолен-
ска, Геленджика, Киева и Лугано (Швей-
цария) под девизом: «Морское братство 
нерушимо»;

– пресс-конференция для союзных 
СМИ, участников проекта «Морское 
братство нерушимо»;

– экскурсия по ночному городу-герою 
Минску для прибывших делегаций меж-
дународной акции «Морское братство 
нерушимо»;

– открытие экспозиций в музее ВМФ 
под руководством ДСААФ Республики 
Беларусь;

– празднование Дня морской пехо-
ты союза России и Белоруссии, который 
отмечался в культурно-историческом 
комплексе «Линия Сталина». Среди по-
четных гостей и встречающих были 
представители городов военно-морской 
славы РФ, ветераны и молодые патриоты 
союзных государств. 

Завершились мероприятия акцией 
«Тельняшка» и концертом-митингом, по-
священным союзному ВМФ «300 лет вме-
сте». Затем состоялся праздничный салют 
в честь нерушимости союзных связей 
военно-морского братства наших стран.

Василий ПОПОВИЧ, полномочный 

представитель Международного комитета 

защиты прав человека, ветеран флота и 

морской пехоты, профессор МГ АВТ

Владимир ЮХИМЧУК
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В 10.00 10 ноября президент 
ВООМП «Тайфун» генерал-
полковник Валентин Алексеевич 

Яковлев вышел на сцену зала заседания 
и сердечно поприветствовал делегатов 
II съезда, уважаемых ветеранов, боевых 
друзей и гостей. Он отметил: «Нашим 
священным долгом всегда будет вер-
ность памяти тех, кто, защищая честь и 
свободу нашей Родины, погиб на фрон-
тах Великой Отечественной войны, в 
локальных войнах и военных конфлик-
тах. Годы и сейчас не щадят ветеранов. За 
период между первым нашим съездом и 
нынешним, за пять прошедших лет не-
сколько наших товарищей из-за утра-
ченного здоровья ушли из жизни». Он 
предложил почтить память всех погиб-
ших товарищей минутой молчания…

Валентин Алексеевич обратил вни-
мание, что в работе съезда принимают 
участие делегаты от большинства наших 
региональных организаций, что состав-
ляет кворум для работы II съезда. Сре-
ди приглашенных – депутаты Государ-
ственной Думы, представители силовых 
министерств и ведомств, ветеранских и 
общественных организаций России, а 
также члены высшего совета междуна-
родного союза «Боевое братство». 

В. А. Яковлев объявил II съезд Все-
российской общественной организации 
морских пехотинцев «Тайфун» откры-
тым. Оркестр исполнил Гимн Российской 
Федерации. Открытым голосованием 
были избраны рабочий президиум, ман-
датная комиссия и утверждена повестка 
дня работы съезда.

Затем ведущий заседания II съезда 
предоставил слово для доклада о про-
деланной Всероссийской обществен-
ной организацией морских пехотинцев 
«Тайфун» за прошедшие пять лет ра-
боте президенту организации генерал-
полковнику Валентину Алексеевичу 
Яковлеву.

В своем докладе президент организа-
ции подчеркнул:

«Главное и наиболее важное то, что 
мы не остались одни в прежнем составе. 
За пять прошедших лет идеи, цели и зада-
чи нашей организации нашли широкий 
отклик и понимание у многих ветеранов 
морской пехоты старшего и нынешнего 
поколения. За эти годы сотни патриотов 
морской пехоты влились в наши ряды и 
своими делами показали, что ветераны, 
продолжатели лучших традиций преж-
них поколений славной морской пехоты 
всегда остаются в строю и готовы под-
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ставить плечо товарищу, защитить ин-
тересы тех, кто прошел через тяжелые 
испытания и сегодня нуждается в нашей 
помощи и поддержке.

За прошедший период был юриди-
чески оформлен принятый на I съезде 
устав организации и обновлены поло-
жения о работе ее руководящих орга-
нов, четко определена организационная 
структура, утверждена форма членского 
билета, разработаны и учреждены новые 
награды и символика, конкретизирова-
ны стоящие перед организацией цели 
и задачи. Наша организация на основа-
нии единогласного решения делегатов I 
съезда получила новое название – Все-
российская общественная организация 
морских пехотинцев «Тайфун». Расши-
рились география и количественный 
состав наших региональных обществен-
ных организаций морских пехотинцев. 
На день работы съезда в наших рядах 
трудятся морские пехотинцы пятидеся-
ти восьми субъектов РФ». Анализируя 
пятилетнюю деятельность, Валентин 
Алексеевич доложил делегатам, что глав-
ные цели и задачи, определенные I съез-
дом, в основном достигнуты.

«Центральный совет, контрольно-
ревизионная комиссия организации в 
межсъездовский период строили свою 
работу, проводили заседания и отчиты-
вались в установленном порядке в стро-
го определенные федеральными закона-
ми и уставом нашей организации сроки. 
Больше всего мероприятий было прове-
дено в организациях Москвы и Москов-
ской области, Калининграда, Севастопо-
ля, Санкт-Петербурга, Омска Калужской 
области, Твери, Республики Башкорто-
стан и Алтайского края. 

Заместители президента организа-
ции, члены центрального совета и ис-
полнительного комитета добросовестно 
выполняли возложенные на них обязан-
ности и поручения, стремились с боль-
шей пользой для ветеранов строить 
свою работу.

В качестве недостатка, присущего 
членам всех руководящих органов орга-
низации, надо признать их пока еще сла-
бую связь с активом своих региональных 
организаций, недостаточную помощь 
непосредственно на местах, редкие вы-
езды руководства организаций по сво-
им регионам, которые были связаны в 
основном с финансовыми трудностями 
и другими причинами.

Самые теплые слова благодарности 
хочу сказать всем вам, уважаемые това-
рищи, за многолетнюю бескорыстную 

совместную работу. За то, что вы взяли 
на свои плечи заботу о подрастающем 
поколении, о своих товарищах, их се-
мьях, многие из которых не могут за-
щитить себя по известным причинам 
настоящего времени, делаете эту рабо-
ту с чистой совестью и высокой ответ-
ственностью. За ваши добрые дела вам 
большое спасибо.

Мы поддерживаем постоянные и де-
ловые контакты со многими ветерански-
ми организациями в странах ближнего 
зарубежья. В прошлом году организация 
стала членом Общероссийской обще-
ственной организации ветеранов Воо-
руженных сил Российской Федерации. 
Сегодня наиболее многочисленными и 
дееспособными являются организации 
Башкирии и Татарстана, Краснодарского, 
Приморского краев, Иркутской, Самар-
ской, Калужской областей, городов Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. Мы хорошо 
понимаем, что региональные отделения 
– главное богатство организации, и по-
этому с большой ответственностью вы-
страиваем свою региональную полити-
ку. Главное в этой работе – уважительное 
и бережное отношение к кадрам, прежде 
всего руководителям организаций».

Международная
деятельность организации

«Международная деятельность ор-
ганизации в отчетном периоде осу-
ществлялась по линии прямых много-
сторонних международных контактов. 
Наиболее успешно развиваются наши 
связи и взаимодействие с морскими 
пехотинцами Белоруссии. Только за по-
следние два года был проведен ряд зна-
чительных мероприятий.

В мае 2010 года в честь 65-й годовщи-
ны победы над фашистской Германией 
в Великой Отечественной войне во ис-
полнение программы Правительства РФ 
«Патриотическое воспитание граждан 
Российской Федерации на 2006 – 2010 гг.» 
наша организация совместно с членами 
«Союза советских офицеров», активи-
стами молодежного движения Москвы 
и студентами вузов столицы провели 
автопробег по маршруту: Москва – Смо-
ленск – Орша – Борисов – Минск – Брест 
– Пинск – Брянск – Малоярославец – 
Москва (Поклонная гора). Девиз авто-
пробега – «Мы помним суровые годы». 
Одна из задач мероприятия - встреча с 
ветеранами и возложение цветов тем, 
кто погиб в боях и сражениях с врагами 
нашей Родины. На каждой остановке, а 
их было очень много, всегда собирались 

ветераны, воевавшие непосредственно в 
этих местах или на соседних участках За-
падного фронта.

Везде на маршруте на всех останов-
ках по дорогам войны (длиною более 
трех тысяч километров) развертывал-
ся флаг морских пехотинцев России в 
память о ветеранах морской пехоты, 
участниках Великой Отечественной 
войны. И очень часто, увидев наш флаг, 
к участникам автопробега подходи-
ли морские пехотинцы, проходившие 
службу на различных флотах, и, вспо-
миная о своей службе, каждый из них 
самые теплые слова всегда говорил о 
морской пехоте, как самом ярком и не-
забываемом периоде в жизни, опреде-
лившем их дальнейшую судьбу.

В июне 2011 года группа наших 
ветеранов совместно с ветеранами 
Вооруженных сил РФ и ветеранами 
особого риска, молодежью России, Бе-
лоруссии и Украины совершила авто-
пробег под девизом: «За нашу Совет-
скую Родину!». Автопробег проходил 
по следующему маршруту: Москва – 
Тула – Орел – Курск – Горохов (Украи-
на) – Киев – Житомир – Ровно – Луцк 
– Ковель – Брест – Минск – Борисов – 
Смоленск – Ярцево – Вязьма – Гагарин. 
В ходе многочисленных остановок, как 
и в прошлом году, состоялись много-
численные встречи с руководителя-
ми районов, отдельных городов и сел, 
бойцами воинских частей, курсанта-
ми военных учебных заведений, при-
зывной молодежью, ветеранами войн 
– Великой Отечественной, афганской, 
в Северо-Кавказском регионе и воору-
женных конфликтов в различных «го-
рячих точках» многих регионов мира, 
с тружениками промышленных пред-
приятий и сельского хозяйства. Всюду, 
как и прежде, по ходу всего маршрута 
всем участникам был оказан теплый, 
радушный прием. Именно учитывая 
стремление большинства людей к еди-
нению, следует более активно и целе-
направленно проводить нашу работу 
особенно с молодежью и населением, 
акцентируя внимание на укреплении 
многовековой дружбы между нашими 
братскими народами.

В период с 27 по 31 июля 2011 года 
был проведен автопробег Москва – Се-
вастополь, организованный Калужской 
региональной общественной органи-
зацией морских пехотинцев.

Двадцать второго июня 2011 года 
на территории Брестской крепости 
состоялся многотысячный митинг, на 
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котором присутствовали делегации от 
бывших республик Советского Союза 
и ветеранских организаций армии и 
флота. Кроме членов московской орга-
низации «Сатурн», на это событие при-
была делегация от Владивостокской 
общественной организации морских 
пехотинцев, которую возглавлял заме-
ститель командира соединения ветеран 
морской пехоты С. Кондратенко.

Совсем недавно в Москве старто-
вала международная акция «Морское 
братство нерушимо». Цель акции – вер-
нуть истории забытые имена ее героев. 
Акция будет продолжаться несколько 
лет, и центральным ее событием станет 
открытие памятника-мемориала бело-
русам: военным морякам, морским пе-
хотинцам, подводникам, морским лет-
чикам. Памятник-монумент «Морское 
братство нерушимо!» от российских 
городов морской славы в виде якоря –  
символа «ключа от всех морей» – будет 
возведен в городе Минске.

Первого октября 2011 года на реч-
ном вокзале в Москве  московская ор-
ганизация «Сатурн» встречала ветера-
нов флота СССР и РФ, официальных 
представителей Швейцарии и Бело-
руссии, участников межвузовского фе-
стиваля «Морфест-2011» из морских 
учебных заведений тридцати регионов 
России и ближнего зарубежья. Каждая 
беседа и совместные мероприятия под-
черкивали необходимость всем жить в 
мире, развивая тесные контакты между 
нашими странами».

Шефская помощь
морским пехотинцам ВМФ
«Большое внимание в ходе отчетного 
периода уделялось вопросам связи с 
командованием береговых войск, ко-
мандирами и личным составом соеди-
нений и частей всех флотов, оказанию 
помощи по жизненно важным во-
просам. Систематически проводились 
совместные совещания по отработке 
взаимодействия с руководством бере-
говых войск по вопросам и направле-
ниям совместных действий при прове-
дении праздничных мероприятий и по 
жизненно важным вопросам.

Неоднократно группы наших пред-
ставителей выезжали в воинские части, 
участвовали в подготовке и проведе-
нии различных торжественных меро-
приятий. В нашу жизнь прочно вошли 
устойчивые шефские связи, в ходе ко-
торых, по просьбе командования, ока-
зывалась необходимая помощь».

Патриотическое воспитание
«Одним из важнейших направлений ра-
боты наших общественных организаций 
является патриотическое воспитание 
молодежи. Патриотизм это фундамент 
государственного здания, опора его жиз-
недеятельности. Нельзя приказать быть 
патриотом, патриота надо воспитывать с 
малых лет. Это долгий и трудный процесс, 
он проходит в семье, школе, обществе, где 
человек живет. Быть патриотом значит 
гордиться и любить свою Родину, трудить-
ся на ее развитие и процветание. После де-
вяностых годов прошлого столетия и того, 
что произошло у нас в стране, эта работа 
стала наиболее трудной, но в тоже время 
и крайне необходимой. Следует отметить, 
что за прошедшее пятилетие она приоб-
рела у нас определенную стабильность, 
за эти годы расширились ее масштабы. К 
ней стало привлекаться больше молодежи. 
Она стала неотъемлемой частью деятель-
ности нашей организации.

Ветераны морской пехоты –  частые 
гости в школьных музеях, которые созда-
вались при их непосредственном участии 
и помощи. Они отдали в эти музеи свои, 
дорогие им дневники, стихи, с которыми 
не расставались даже в бою. Это, прежде 
всего, известный на всю столицу музей 
Боевой славы морской пехоты в школе ¹ 
668. Многие стенды и тематические экспо-
зиции созданы по архивам ветеранов. Они 
рассказывают о славном пути морской 
пехоты от ее зарождения по указу Петра 
I, определившему начало нового рода сил 
Флота Российского, до наших дней.

По инициативе центрального совета 
нашей организации и Союза «Маринс 
Групп» при поддержке правительства го-
рода Москвы средней общеобразователь-
ной школе ¹ 668 присвоено имя Героя 
Советского Союза Василия Павловича 
Кислякова, первого морского пехотин-
ца – Героя Советского Союза Северного 
флота.

Наши ветераны частые гости и на раз-
личных каналах государственного телеви-
дения и радио. Например, ветеран Великой 
Отечественной войны, гвардии главный 
старшина Фомичев Юрий Александро-
вич на телеканале Министерства обороны 
РФ «Звезда» участвовал в телепередаче о 
Невской Дубровке под Ленинградом. Он 
подробно и на месте событий рассказал о 
тяжелейших боях на пятачке в несколько 
сотен метров, который фашисты так и не 
смогли взять, несмотря на беспрерывные 
ежедневные авианалеты, артобстрелы и 
многочисленные атаки многократно пре-
восходящих сил».

Работа со средствами
массовой информации
«Неотъемлемой частью успешной рабо-
ты любой общественной организации 
является открытость и доступность 
информации о ее целях, задачах и ре-
зультатах деятельности. За отчетный 
период нам удалось выпустить книги и 
журналы, статьи наших ветеранов наш-
ли место в средствах массовой инфор-
мации военной и гражданской направ-
ленности. По традиции ежегодно к Дню 
морской пехоты готовились и выпуска-
лись газета «Красная звезда» и журнал 
«Морской пехотинец», посвященные 
жизни и быту морских пехотинцев всех 
флотов, их трудовым будням и успехам 
за учебный год, перспективам дальней-
шего развития, а также отчету о проде-
ланной нашими общественными орга-
низациями работе за год.

За прошедший период было 
сделано следующее:
1. Совместно с кинокомпанией «Океан» 
и киностудией «Собор-фильм» и при 
содействии Главного штаба ВМФ РФ 
нами создан военно-патриотический до-
кументальный телефильм «Полундра» 
– морской пехоты славный путь». Пре-
зентация фильма прошла в Доме кино 
города Москвы осенью прошлого года. 
Представляли телефильм обществен-
ности города российский актер театра и 
кино, лауреат Ленинской премии, народ-
ный артист Василий Семенович Лановой 
и российский актер театра и кино, поэт 
и музыкант, народный артист Михаил 
Иванович Ножкин. Телефильм посвящен 
всем морским пехотинцам, отдавшим 
свои жизни за Родину, и был приуро-
чен к двум датам: 65-летию Победы со-
ветского народа в Великой Отечествен-
ной войне и 305-летию морской пехоты 
России. В настоящее время телефильм 
растиражирован и распространяется на 
территории страны.

2. Ветеран нашей организации В. И. 
Дмитриев создал телефильм «Морская пе-
хота, героическая и малоизвестная», посвя-
щенный морской пехоте России, морским 
солдатам от Петра I до 1917 года, морским 
пехотинцам, которые в годы Великой Оте-
чественной войны победили фашистов и 
дошли до Берлина, морским пехотинцам, 
достойно выполнявшим свой интерна-
циональный долг, командирам и боевым 
товарищам, прошедшим славный путь в 
героической морской пехоте ВМФ. Этот 
телефильм, как и первый, растиражирован 
и также распространяется по стране.
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3. Нами подготовлена, открыта и по-
стоянно пополняется страница о мор-
ской пехоте в Интернете. Наша просьба 
ко всем региональным организациям ак-
тивнее участвовать в работе этого сайта. 
Наш электронный адрес у вас есть. По-
жалуйста, не забывайте постоянно при-
сылать нам материалы о вашей работе и 
проблемах, с которыми вы столкнулись. 

4. При поддержке ветерана нашей 
организации В. Медведева создан ав-
торский диск лирических и социально-
патриотических песен поэта-песенника, 
композитора и исполнителя Флоры Ва-
финой, посвященный 305-й годовщине 
морской пехоты России.

5. В этом году исполняется пятнад-
цать лет с начала выпуска нашего жур-
нала «Морской пехотинец». На протя-
жении этого времени  в каждом номере 
журнала отражались наиболее важные и 
интересные моменты истории и настоя-
щего времени, жизни и быта морских пе-
хотинцев различных общественных ор-
ганизаций. Печатались вести с флотов, 
описывался краткий жизненный путь 
наших славных ветеранов, обсуждалось, 
на что следует обращать внимание, нахо-
дясь на боевой службе и при подготовке 
и проведении боевых стрельб. Раскрыва-
лись малоизвестные страницы Великой 
Отечественной войны и десантов после-
военного периода, рассказывалось о ра-
боте наших общественных организаций, 
про международные турниры по военно-
прикладным видам спорта. Традици-
онным стало описание музеев морской 
пехоты в школах Москвы и Московской 
области, различных клубов героико-
патриотической направленности юных 
продолжателей традиций морской пехо-
ты. В журнале проводились различные 
конкурсы, в которых участвовали мно-
гие морские пехотинцы. С этого года к 
каждому журналу прилагается звуковой 
диск с песнями в исполнении ансамбля 
Балтийского флота «Черные береты».

В декабре 2010 года на международном 
конкурсе печатных изданий «Обложка 
года» журнал завоевал главный приз в 
номинации «Мужчины и их увлечения».

На сегодняшний день журнал широ-
ко востребован. Его тираж достиг вось-
ми тысяч экземпляров».

Оказание помощи нуждаю-
щимся морским пехотинцам
«Морские пехотинцы нашей организа-
ции оказывали посильную помощь в 
проведении необходимого лечения, об-
следования в различных диагностиче-

ских центрах и госпиталях многим на-
шим ветеранам и их родственникам. На 
протяжении уже многих лет на основа-
нии подписанного договора с агентством 
«Альянс» в рамках программы «Вете-
ран» проводится бесплатное обучение и 
устройство к себе на работу морских пе-
хотинцев по специальности страхование 
жизни людей.

Охранное предприятие «Тайфун-
Альфа», которое курирует ветеран мор-
ской пехоты В. Табачков, по-прежнему 
принимает к себе на работу морских 
пехотинцев, уволившихся в запас. В. Та-
бачков, являясь президентом «Союза 
Маринс Групп», вручил представителю 
реабилитационного центра для инвали-
дов «Преодоление» спецприз – подароч-
ный сертификат с открытой датой на 
семь дней пребывания в «Маринс Парк 
отеле», расположенном в столице буду-
щих олимпийских игр – городе Сочи».

Создание знаков отличия и 
наград Организации
«За отчетный период для поощрения 
особо отличившихся в нашей работе 
морских пехотинцев и гражданских лиц, 
оказывающих нам необходимую по-
мощь, разработаны новые награды: 

– знак организации «За заслуги перед 
морской пехотой», имеющий три степени;

– памятный знак «305 лет морской 
пехоте России»;

– знак организации «За содействие 
морской пехоте»;

За отчетный период этих наград удо-
стоены многие морские пехотинцы и 
меценаты, активно работающие на благо 
развития нашей организации и достой-
но выполняющие ее целевые задачи.

Разработаны новые виды вымпелов, 
грамот и логотипов».

Организационные
мероприятия
«Неоценимую помощь в работе орга-
низации оказывают наши морские пе-
хотинцы, ранее проходившие службу на 
различных флотах, но сейчас вкладыва-
ющие свои силы, труд, здоровье и нема-
лые финансовые средства в то, чтобы мы 
могли работать и развиваться дальше. За 
это им наше большое спасибо!

Несмотря на то, что сделано многое, 
организация не может позволить себе 
чрезмерного оптимизма. Сегодня наше 
общество полно противоречий, в том 
числе и между ветеранами и правитель-
ством, которые по многим аспектам со-
циальной защиты ветеранов, инвалидов 

и членов семей погибших военнослу-
жащих не находят своего решения. Мы 
должны максимально использовать все 
имеющиеся возможности для реше-
ния ветеранского вопроса, поддержки 
и защиты прав и интересов ветеранов, 
адресной поддержки нуждающихся в на-
шей помощи. Это направление остается 
определяющим фактором нашей работы 
в последующие годы.

Подводя черту, можно сказать, что 
были и недостатки в работе, но в целом 
за отчетный пятилетний период сделано 
много полезного. Мы должны идти впе-
ред, вовлекая в свои ряды все большее 
число сторонников. Мы должны четко 
понимать, по какому пути мы идем, ради 
чего трудимся.

Думается, что каждый член нашей 
организации готов свой опыт, знания 
и энергию обратить на пользу народа и 
служение Отечеству.

Наша главная цель, главная цель на-
шей организации – содействовать раз-
витию России как сильного государства. 
В основе нашей работы был и остается 
человек. Все наши стремления должны 
быть подчинены решению проблем кон-
кретного человека».

Задачи
на предстоящий период
«Наше правительство в настоящее вре-
мя не в состоянии в полной мере обе-
спечить выполнение установленных 
обязательств в отношении ветеранов, 
инвалидов, участников боевых действий, 
членов их семей и семей погибших во-
еннослужащих. Социальная сфера это 
наиболее слабое звено государственной 
политики, а попытки ее реформировать 
привели к ухудшению материального 
положения граждан, нуждающихся в 
социальной опеке и государственной 
защите. В социальной сфере перед Все-
российской общественной организаци-
ей морских пехотинцев «Тайфун» стоят 
следующие задачи:

– отстаивать права ветеранов, ин-
валидов, участников боевых действий, 
членов их семей и семей погибших при 
исполнении своего воинского долга;

– активно участвовать в реализации 
программ социальной и медицинской 
реабилитации, трудоустройства и пере-
квалификации инвалидов и участников 
боевых действий, морских пехотинцев, 
уволенных в запас;

– оказывать, по возможности, адрес-
ную помощь ветеранам, инвалидам и се-
мьям погибших воинов.
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Для эффективной реализации задач 
в социальной сфере «Тайфун» должен 
тесно взаимодействовать с другими об-
щественными организациями, объеди-
нениями и органами власти.

Жизнь подсказывает, что необходимо 
доведение информации о деятельности 
нашей организации до широких слоев 
общественности и более активное взаи-
модействие с центральными, региональ-
ными и местными средствами массовой 
информации, а также учреждение и из-
дание большего количества собственных 
печатных органов в регионах.

Думаю, что необходимо вернуть об-
ществу атмосферу духовности, любви и 
уважения граждан к своей стране, к ее 
истинной истории и ее героям. В свя-
зи с этим считаю чрезвычайно важным 
направленность работы нашей органи-
зации на увековечивание памяти погиб-
ших при исполнении воинского долга, 
установление памятников, мемориаль-
ных досок, присвоение имен геройски 
погибших морских пехотинцев улицам, 
школам и другим объектам обществен-
ного назначения.

Сегодня в обществе недостаточ-
но внимания уделяется воспитанию 
молодежи. Исходя из этого «Тайфун» 
по-прежнему одним из важных на-
правлений своей деятельности считает 
патриотическое и духовное воспитание 
молодежи, ее культурное и физическое 
развитие».

Заключение
«Наша Всероссийская общественная ор-
ганизация морских пехотинцев «Тайфун» 
не может стоять в стороне от процессов, 
происходящих в обществе. Понимая 
важность объединения всех сознатель-
ных сил общества для достижения глав-
ной цели – возрождения сильной и 
демократической России, организация 
будет активно поддерживать инициати-
вы высшего руководства страны и со-
трудничать с органами государственной 
власти всех уровней в вопросах обеспе-
чения безопасности государства и его 
граждан, развития экономики и укрепле-
ния политической и социальной систем 
общества». Завершая свой доклад, В. А. 
Яковлев искренне поблагодарил всех 
участников II съезда ВООМП «Тайфун» 
за проделанную работу и пожелал всем 
крепкого здоровья, благополучия, успе-
хов и удачи.

Затем участники съезда заслушали сооб-
щение председателя мандатной комиссии Ю. 
Бабатова о результатах проверки полномочий 

прибывших на съезд делегатов с решающим 
или совещательным голосом, о возрастных, 
должностных и служебных характеристиках 
делегатов и приглашенных лиц.

По второму вопросу с отчетом 
контрольно-ревизионной комиссии по 
вопросам соблюдения руководящими 
и структурными подразделениями ор-
ганизации норм действующего законо-
дательства и положений устава, итогам 
финансово-хозяйственной деятельности 
за отчетный период выступил председа-
тель КРК В. Маллин.

В прениях с обсуждением работы орга-
низации в отчетном периоде выступили:

Ненашев Михаил Петрович – депутат 
Государственной Думы, председатель Все-
российской организации «Движение под-
держки флота»;

Черных Иван Григорьевич – первый за-
меститель руководителя центрального ап-
парата ВООВ «Боевое братство»;

Галин Олег Сергеевич – руководитель 
региональной организации морских пехо-
тинцев Республики Башкортостан;

Демина Екатерина Илларионовна – ве-
теран Великой Отечественной войны, Герой 
Советского Союза;

Табачков Виктор Сергеевич – руководи-
тель региональной организации морских 
пехотинцев города Москвы;

Сивков Вячеслав Владимирович – пре-
зидент фонда Героев Советского Союза, 
РФ, полных кавалеров ордена Славы им. Е. 
Кочешкова;

Борзенко Александр Николаевич – руко-
водитель региональной организации мор-
ских пехотинцев города Санкт-Петербурга;

Абдрафиков Марат Рязанович – руково-
дитель региональной организации морских 
пехотинцев Республики Татарстан;

Вышкурцев Руслан Анатольевич – руко-
водитель региональной организации мор-
ских пехотинцев Ханты-Мансийска;

Евтихов Денис Анатольевич – руково-
дитель региональной организации морских 
пехотинцев Самарской области;

Крицкий Арсений Борисович – руково-
дитель региональной организации морских 
пехотинцев Смоленской области;

Садыков Вагис Харисович – делегат 
съезда, зноо Гл.Ш ВМФ;

Урюпин Александр Николаевич – руково-
дитель региональной организации морских 
пехотинцев Тюменской области;

Селяков Александр Николаевич – руко-
водитель региональной организации мор-
ских пехотинцев Костромской области;

Орлов Роман Олегович – представи-
тель ассоциации ветеранов морских пе-
хотинцев «Спутник»;

Лысевский Сергей Викторович – ру-
ководитель региональной организации 
морских пехотинцев Иркутской области.

По окончании прений с заключитель-
ным словом выступил В. А. Яковлев, кото-
рый подвел итоги работы съезда и ответил 
на предложения и замечания, прозвучав-
шие в ходе выступлений и высказанные в 
поступивших в президиум записках.

В ходе выступлений делегатов про-
звучало предложение о смене названия 
должности руководителя Всероссийской 
общественной организации морских 
пехотинцев «Тайфун» – «президент» 
на «председатель» и названия «вице-
президент» на «заместитель председате-
ля». В ходе обсуждения данного вопроса 
поступило предложение избрать пред-
седателем Всероссийской общественной 
организации морских пехотинцев «Тай-
фун» Яковлева Валентина Алексеевича.

Рассмотрев данное предложение об из-
менении названий должностей руковод-
ства организации и кандидатуре предсе-
дателя ВООМП «Тайфун», делегаты съезда 
приняли решение: утвердить предложен-
ное название должностей и избрать пред-
седателем Всероссийской общественной 
организации морских пехотинцев «Тай-
фун» Яковлева Валентина Алексеевича.

Голосовали «за» – единогласно.
Затем состоялись выборы членов 

центрального совета, председателя и чле-
нов контрольно-ревизионной комиссии 
организации.

После окончания съезда состоялось 
первое заседание центрального совета 
Всероссийской общественной организа-
ции морских пехотинцев «Тайфун». На 
нем единогласно были избраны на долж-
ность первых заместителей председателя 
организации Шилов П. С., Табачков В. С., 
Евневич А. Д., Досугов А. С., Колпаченко А. 
Н., на  должность заместителей Зиновьев 
М. Н., Галин О. С., Дмитриев А. А., Борзен-
ко А. Н., Абдрафиков М. Р., Дранец А. А.

По предложению Шилова П. С. был 
избран исполнительный комитет: Евне-
вич А. Д. – председатель ИК, Вытулев В. 
И., Гордеев А. Н., Юхимчук В. А., Дми-
триев В. И., Пешкун В. А., Медведев В. Л., 
Стронский П. Т., Бабатов Ю. А., Маллин В. 
Б., Орехва С. П., Григориади О. О., Василь-
ченко И. К., Горностай-Подольский Ю. А. 

После завершения всех запланирован-
ных мероприятий делегаты разъехались 
по своим местам для практической реа-
лизации решений прошедшего II съезда 
Всероссийской общественной организа-
ции морских пехотинцев «Тайфун».

Владимир ЮХИМЧУК
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Памятные знаки «В память во-
енного парада в городе Куй-
бышеве 7 ноября 1941 года» 

вручил губернатор Самарской области 
Владимир Артяков участникам Вели-
кой Отечественной войны, морским 
пехотинцам. Памятный знак учрежден 
правительством Самарской области. 
Его будут вручать участникам военно-
го парада, прошедшего 7 ноября 1941 
года в Куйбышеве, ветеранам Великой 
Отечественной войны, проживающим 
на территории Самарской области, а 
также гражданам, принявшим актив-
ное участие в проведении мероприя-

тий, посвященных семидесятилетию 
военного парада. По поручению губер-
натора памятный знак и удостоверение 
к нему будут вручаться на всей тер-
ритории региона членами областного 
правительства, руководителями орга-
нов государственной власти и мест-
ного самоуправления. Губернатор Са-
марской области выразил уверенность, 
что парад памяти станет для молодого 
поколения живой историей мужества, 
стойкости и самоотверженной любви к 
Родине. 

В конце 2011 года состоялась кон-
ференция Союза «Маринс Групп», 
где подвели итоги года. Одним 

из почетных гостей конференции стал 
Председатель Всероссийской обществен-
ной организации морских пехотинцев 
«Тайфун» генерал-полковник Валентин 
Алексеевич Яковлев. 

За вклад в патриотическое воспитание 
молодежи России Председатель Совета 
Союза Александр Геннадьевич Куликов 
был награжден медалью «Адмирал Куз-
нецов». Решение о вручении почетной 
награды было принято на II Съезде ВОО 
МП «Тайфун», собравшем делегатов из 
пятидесяти шести субъектов РФ. 

«Результаты нашей работы – со-
вместные усилия людей, неравнодуш-
ных к своей Родине. За последнее время 
произошло массовое развитие военно-
патриотических и военно-спортивных 
клубов, призванных продолжать слав-
ные традиции флота. Недавно в Ханты-
Мансийске появился такой клуб, воспи-

танники которого не только школьники, 
но и дети раннего возраста. Желающих 
попасть в клуб много, но это непросто. 
Очередь большая. Педагоги воспитыва-
ют совсем юных детишек в патриоти-
ческом духе, прививая любовь к Родине 
через занятия в игровой форме и настоя-
щих уроков мужества и воинского дела. 
«В этой огромной работе нам помогает 

Союз «Маринс Групп», вместе мы дви-
жемся в одном направлении укрепления 
патриотических традиций в обществе», 
– отметил Председатель Всероссийской 
общественной организации морских пе-
хотинцев «Тайфун» генерал-полковник 
Валентин Алексеевич Яковлев. 

Пресс-служба Союза «Маринс Групп»

Медаль «Адмирал Кузнецов»

Морским пехотинцам вручили награды
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Седьмого декабря в посольстве 
Великобритании состоялся 
праздничный прием по случаю 

семидесятилетия со дня начала союз-
ных арктических конвоев во имя памя-
ти подвига моряков, летчиков и труже-
ников тыла СССР и Великобритании в 
годы Великой Отечественной войны. В 
ходе мероприятия состоялась премьера 
фильма «Последний свидетель», посвя-
щенного военному кораблю «Белфаст», 
сопровождавшему арктические кон-
вои в годы Второй мировой войны и 
возившему продовольственные грузы 
для боровшегося с врагом Советского 
Союза. Мероприятие стало очередным 
шагом в сохранении истории союзни-
чества двух великих держав в военные 
годы, а потому собрало в стенах по-
сольства военный офицерский состав 
двух стран, военных ветеранов и орга-
низации, участвующие в поддержке и 
восстановлении морских традиций и 
исторических ценностей.

Легендарный крейсер «Белфаст» – 
единственное сохранившееся судно, 
сопровождавшее арктические конвои в 
годы Второй мировой войны. Под его 
охраной союзники передали советским 
войскам более двадцати тонн груза, 
почти триста самолетов, столько же 
танков, более ста авиамоторов, сырье и 
продовольствие. Сегодня это корабль-
музей, пришвартованный в самом 
центре Лондона на реке Темзе. В знак 
благодарности за помощь в годы Ве-
ликой Отечественной войны россий-
ские мастера изготовили новые мачты 
для требующего реставрации корабля, 
успешно восстановив его в 2010 году.

– Мой отец был одним из тех, кто 
с первых боевых заданий служил на 
крейсере «Белфаст» и участвовал во 
многих памятных боях в первые годы 
войны, – рассказывает один из основ-
ных организаторов проекта по рестав-
рации корабля сэр Тим Льюин. – Глав-
ной целью проекта стал лозунг «Чтобы 
помнили», и реализовать его мы смог-

ли при помощи России. Помогали как 
компании, так и отдельные люди, кому 
небезразлична история тех памятных 
лет. Благодаря им еще один фрагмент 
этой истории был сохранен.

К числу компаний, кому небезраз-
лично сохранение морских традиций и 
истории Военно-Морского Флота России 
относится и НП поддержки морской пе-
хоты «Союз «Маринс Групп». Одним из 
направлений социальной деятельности 
компании вот уже на протяжении по-
лутора десятков лет является сохранение 
и реставрация памятников военных лет, 

бережное отношение к традициям фло-
та и воспитание в духе патриотизма под-
растающего поколения.

– Я хочу пожелать компании сил в 
сохранении и продолжении историче-
ской памяти, которая очень важна для 
будущих поколений, – сказал в своем 
выступлении сэр Тим Льюин.

Гостям была представлена экспози-
ция исторических документов времен 
Второй мировой войны, демонстри-
рующая дружбу двух стран.

Полина РЕВТОВА

Прием в посольстве
Великобритании

Февраль 201240
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Президент США решил окон-
чательно решить афганский 
вопрос по формуле: «сначала 

наподдать, а потом вывестись». В со-
ответствии с первой частью задания, в 
Афганистане с начала года «нагоняют 
волну» - в переводе «surge». Такой тер-
мин снова появился в лексиконе амери-
канских военных и значит он резкое и 
ограниченное по времени увеличение 
сил и средств для решения масштаб-
ной стратегической задачи. Подобный 
«девятый вал» в свое время сработал 
в Ираке, и вот теперь «surge» решили 
опробовать на талибах. Так, как основ-
ной удар намечался на весну этого года, 
приглашение вновь посетить «ограни-
ченный контингент» морской пехоты 
США на юге Афганистана поступило 
мне весьма своевременно. 

В прошлый раз, два года назад, мы были 
«на юге» вдвоем с американским художни-
ком Романом Генном. В этот раз к нам при-
соединился американский военный кинодо-
кументалист Дж. Д. Джоханнес или просто 
Джей Ди. Бывший морпех, воевавший и 
раненый в Ираке, по окончании контракта 
он сменил винтовку на кинокамеру, и по-
следние годы снимает фильмы про войну в 
Афганистане. 

Чуть позже, когда определилось точное 
место нашего пребывания, отказаться от 
предложения стало и вовсе невозможно. 
Марджа. Это название прогремело в миро-
вых СМИ весной 2010 года в связи с опера-
цией «Моштарак». Маковый край. Цитадель 
талибов. Ожесточенные бои с талибами 
и серьезные потери поставили Марджу в 
истории последней войны в один ряд с та-
кими именами, как Сангин и Мусакала.

Впрочем, мне все эти названия были 
известны гораздо раньше. В 1980-е 
свой срок в ОКСВ я отбывал именно в 
Гильменде. Бывал я и в Сангине и в Му-
сакале. А вот в Мардже не пришлось. 
Наш гарнизон был совсем рядом – на 
другом берегу реки Гильменд. Но в 
Марджу никто тогда даже не думал со-
ваться. Впрочем, два года назад и аме-
риканское командование предпочло 
отправить нас в горы Фараха. 

Конец весны 2011 года. Юг Афганистана. Провинция Гильменд. Первый 
день операции «Harvest Moon» в уезде Марджа. С группой морской пехоты 
по бескрайнему  маковому полю навстречу невидимому врагу размеренно 
шагаю и я. Жара. Пот из-под каски заливает глаза, а майку под бронежи-
летом можно, наверное, уже выжимать. Штаны измазаны коричневым 
соком из тысяч надрезанных маковых головок. В кроссовках хлюпает 
вода – на рассвете мы перешли вброд  широкий канал. А впереди еще один. 
Почти два метра в ширину и три в глубину с совершенно отвесными 
краями. Надо прыгать. Морпехи быстро находят подходящее место и 
один за другим начинают перелетать на другой берег. Вот пулеметчик с 
тяжелой поклажей срывается вниз. Мне тоже не везет. На приземлении 
левая нога подворачивается в выбитой десятками армейских ботинок 
ямке с рыхлой землей. Острая боль в лодыжке невольно вызывает из 
темных глубин подсознания вопрос – и чего я здесь забыл?

Февраль 201242
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Но в этом году я все-таки увидел Мар-
джу. А заодно и то, как вырос и окреп под 
жарким южным солнцем контингент аме-
риканских морпехов в Гильменде. В 2009-
м я уезжал из батальона, а вернулся в ди-
визию. Вот что произошло за два года. 

БАЗЫ И СИЛЫ 

Батальон
Дорога на базу коалиционных войск в 
Гильменде  Кэмп-Бастион (Camp Bastion) 
сейчас занимает гораздо меньше време-
ни, чем два года назад. «Геркулесы» летят 
не через Кандагар,  а прямиком. Тем более, 
что Бастион сейчас мало чем отличается 
от базы KAF в Кандагаре. Огромный во-
енный лагерь  в пустыне к западу от реки 
Гильменд – ключевой пункт в проведе-
нии контрпартизанских действий  на юге 
и юго-западе Афганистана.  Доставкой 
пассажиров и грузов здесь занимаются 
британцы и частные контрактники. А вот 
роль основной ударной силы окончатель-
но перешла от британских морпехов к 
американским. 

В начале 2009 года мы жили здесь в 
скромном лагере морской пехоты США 
Кэмп-Барбер (Camp Barber). Штаб един-
ственного на тот момент в Афганистане 
усиленного пехотного батальона морской 
пехоты, вместе с ремонтной базой и тыло-
вым хозяйством ютился тогда на окраине 
обширного британского военного лагеря. 
Несколько десятков палаток, контейнеры, 
ящики и коробки. Вот, пожалуй, и все. 
Сам батальон был разбросан повзводно 
по заставам в провинциях Фарах и Гиль-
менд.  Вместе с авиационным боевым 
элементом и элементом боевого обеспе-
чения в масштабе батальона, численность 
тогдашнего экспедиционного отряда 
морской пехоты (Marine Expeditionary 
Unit (MEU)) составляла около 2200 чело-
век. Назывался он Временной воздушно-
наземной тактической  группой морской 
пехоты особого назначения – Афганистан 
(SPMAGTF-A). Кстати, штаб группы рас-
полагался тогда на базе в Кандагаре.

Полк
Группа действительно оказалась времен-
ной. Весной 2009 года экспедиционный 
отряд меняет 2-я экспедиционная бри-
гада. Соответственно, в роли наземного 
боевого элемента батальон сменился 
6-м полком морской пехоты, а общая 
численность морпехов и приданных мо-
ряков сразу подскочила почти в четыре 
раза – до 8000 человек. Штаб переносят в 
Кэмп-Лэзернек.

Бригада концентрируется вокруг 
Марджи и начинает операцию «Мош-
тарак», о которой чуть ниже. Но одним 
из ее результатов стало понимание, что 
и полка для этих беспокойных мест 
маловато.

Дивизия 
В Кэмп-Лэзернеке (Camp Leatherneck), на 
месте палатки комбата возник  штаб сна-
чала бригады, а затем – и целой дивизии 
морской пехоты. За два года здесь вырос 
обширный гарнизон с собственным об-
щественным транспортом, военторгом, 
клубом и столовой. 

За месяц до нашего приезда, к 
концу марта 2011 года здесь завер-
шился процесс замены 1-го экспеди-
ционного корпуса морской пехоты (I 
Marine Expeditionary Force (Forward) 
на 2-й (II MEF Fwd). Общее коман-
дование у генерал-майора Ричар-
да Майлза (Richard Mills) принял 
генерал-майор Джон Тулан (John 
Toolan).

В Лэзернеке находится штаб Task Force 
Leatherneck - наземного боевого элемента 
экспедиционного корпуса. Сейчас это – 
2-я дивизия морской пехоты, сменившая 
1-ю дивизию. 

Получается, что, к началу «новой вол-
ны» 2011 года в Гильменде постепенно 
сконцентрировалось почти 25 тыс. мор-
пехов и приданных им моряков. Таким 
образом, за время моего отсутствия, кон-
тингент американской морской пехоты  
на юге Афганистана вырос в 10 раз.

Здесь нам окончательно уточнили и ме-
сто нашего назначения - рота Golf второго 
батальона 8-го полка морской пехоты. Дис-
локация – COP Reilly, Северная Марджа. 

По пути из штаба дивизии в Лэзернеке  
в Марджу, нам, как положено, надо было 
представляться в штабе полка и батальона.

Кэмп-Дуайр (Camp Dwyer)
Дислокация штаба 8-го полка морской пе-
хоты или Regimental Combat Team 1 нахо-
дилась в совершенно новом для нас месте. 
В Кэмп-Дуайр  мы прилетели на вертолете, 

www.mpeh.ru 43

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ АМЕРИКИ



а могли и самолетом – военная база и аэро-
дром Корпуса морской пехоты США имеет 
полноценную ВПП. Расположена она юж-
нее  Лэзернека в уезде Гармсир. В прошлый 
наш приезд здесь находился простой FOB 
(Forward Operating Base) совсем под другим 
названием. Решение о расширении и пере-
именовании было принято в 2009 году. 

Помимо штаба полка, здесь дисло-
цируется  вновь сформированный 215-й 
армейский корпус афганской армии. Ему 
предстоит обеспечивать порядок в уездах 
Нади Али и Марджа после ухода оттуда 
иностранных войск.

Кэмп-Хэнсен  (Camp Hansen)
Ночной перелет на «суперсталлионе» 
над обширной «зеленкой» и рекой Гиль-
менд и вот, наконец, мы на базе Кэмп-
Хэнсен. Здесь располагается штаб вто-
рого батальона 8-го полка и афганского 
пехотного батальона под командовани-
ем подполковника Мохаммеда Ниязи – 
кстати, выпускника Минского военно-
политического училища. 

30 января 2011 года 2-й батальон 8-го 
полка сменил здесь 2-го батальон 9-го пол-
ка. Пребывание последнего в Мардже было 
нелегким. Потери составили 15 пехотинцев. 
Вдобавок, когда, в конце прошлого года об-
становку в Мардже посчитали более-менее 
спокойной, в декабре роту Echo отправили 
в Сангин. Три пехотинца из роты погибли 
там в первые же дни пребывания.

А вот с личным составом подразде-
лений афганской армии морпехи живут 
практически вместе, что сначала нас 
сильно удивляло. Тут же – большая по-
ляна с палаткой. Там, во время нашего 
визита проходила джирга местных мулл. 
Рядом - фанерный «домик свиданий», 
где обитают офицеры, отвечающие за  
связи с местным населением. 

Краткое знакомство с командованием и 
расположением, последнее посещение «ци-
вильных» мест общего пользования – ва-
гончиков с душами и туалетами. Последняя 
палатка с кондиционером. Перед воротами 
вытягивается колонна сменивших «хамме-
ры» «ошкошей» (Oshkosh MRAP M-ATV). 
Впереди – броневик с минным тралом. Мы 
едем на фронт.

Чистеньких «штабных» служак сме-
няют прокаленные солнцем экипажи  
«боевиков». Джей Ди поясняет – сейчас 
с нами произойдет пресловутый «выход 
за ограду» или «outside the wire». Так на-
зывается серия его военных фильмов и 
понятие, которое делит американских 
военных (и примкнувших к ним ) на две 
категории – тех, кто «ходит на войну» и 
всех прочих. После того, как узнают, что 
ты побывал «за оградой», отношение к 
тебе резко меняется. Это приятно. 

И вот, колонна «ошкошей» уже мед-
ленно ползет по гравийной дороге вдоль 
северной окраины Марджи. К северу от 
дороги – более безопасная зона, к югу – 

менее. Главной достопримечательности 
здешних мест, полей опиумного мака, 
отсюда не видно – после наведения кон-
ституционного порядка их уничтожают. 
Все интересное нас ждет позже и южнее. 
А сейчас, в нескольких километрах от 
Хэнсена четыре «ошкоша», в том числе и 
с нами сворачивают направо и вдоль ка-
нала едут на юг, к посту на границе зоны 
безопасности. 

Никакой разницы с заставами ОКСВ. 
Горстка солдат в заброшенном доме. Пе-
редача писем из дома, посылок от патри-
отично настроенных соотечественников, 
продуктов и боеприпасов. Разговоры с 
приехавшими друзьями, скромный ин-
терес к нашим персонам. Через полчаса 
мы отправляемся в обратный путь.

Рядом с постом, при форсировании 
канала один броневичок застревает, что 
дает мне повод снова вспомнить слав-
ные времена службы в Красной Армии. 
Мат, хохот, порванный трос, метания 
солдатиков в грязной жиже и счастли-
вый финал – трехосный бронированный 
грузовик все-таки вытаскивает несчаст-
ный «ошкош» из афганского капкана.

Рейли (COP Reilly)
Еще полчаса, и мы по специальному 
антитеррористическому дорожному 
кренделю заезжаем на территорию Рей-
ли. Это – «боевой аванпост» (Combat 
Outpost), или просто COP. Как это при-
нято в морской пехоте, назван он в па-
мять погибшего товарища. В данном 
случае, капрала Томаса Рейли (Lance Cpl. 
Thomas J. Reilly, Jr.) погибшего в 2009 
году в бою в Ираке.

По сути, это ротный опорный пункт 
(РОП) в буквальном смысле этого сло-
восочетания. Здесь находится штаб 
роты Golf и наш взвод, а также рота аф-
ганской армии.

В Рейли обнаружились некие виды 
приятностей, удобств и развлечений. 
Палатка с Интернетом, рядом под тен-
том – «качалка» со штангами и трена-
жерами. Чуть поодаль занимает кругло-
суточную круговую оборону «женский 
батальон смерти» – отделение морпехов 
женского пола или «маринок». На краю 
лагеря так же круглосуточно горит ко-
стер. Помимо прочего, в него положено 
бросать пакетированные отходы своей 
жизнедеятельности. В палатке вместо 
кондиционера – полутораметровый и 
совершенно бесполезный вентилятор, 
а также интересная компания – три по-
дозреваемых в употреблении наркоти-
ков воина. 
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В этом отношении, нравы здесь суро-
вы. Раз в неделю все сдают анализ мочи на  
наркотики. При подозрении на положи-
тельный результат – немедленная изоля-
ция, которая, впрочем, не освобождает от 
участия в боевых действиях. А вот если ди-
агноз подтвердится – депортация с войны 
и увольнение из армии с позором.  

Другие удобства предоставляет нежар-
кое весеннее солнце (всего-то под + 40°), 
кипятя прямо в пластиковых бутылках 
воду для кофе и чая, а также душа в рези-
новом ведре. Пропитание можно добывать 
самому из сваленных у столовой коробок. 
Содержимое отдельно взятого пакета вы-
зывает уныние, поэтому микшировать 
меню лучше из всех трех категорий сухпай-
ков – обычного, вегетарианского и остро-
мексиканского. Благо, количество одновре-
менно взятых пайков не ограничено.

Сам Рейли – окруженное стеной из 
мешков пространство, интересен лишь 
тем, что был построен в боевых усло-
виях всего за трое суток. Вот как это 
произошло.

Место под аванпост определили бы-
стро – стратегическое пересечение главных 
дорог, соединяющих Северную Марджу с 
востоком провинции. Американцы дали 
ему название Five Points (Пять Точек).

9 февраля 2010 года, за несколько 
дней до начала боевых действий по 
зачистке Марджи в рамках операции 
«Моштарак», рота морпехов атаковала 
Five Points с вертолетов. Задача была 
закрепиться вокруг планируемой под 
лагерь площадки, и ждать подхода ин-
женеров. Ожидание было недолгим. 
Боевой инженерный взвод (Combat 
Engineer Platoon) как положено, шел не 
позади, а впереди наступающих с вос-
тока войск. Как позже вспоминал ко-
мандир взвода, первый лейтенант Джа-
стин Мерфи (1st Lt. Justin P. Murphy), 
«мы пробивались на запад  по трассе 
«Олимпия», расчищая путь для идущей 
за нами роты Bravo от самодельных 
мин и наводя переправы через каналы 
для техники».

Прибыв на место, боевые инженеры 
не теряя время, приступили к работе. 
Мерфи использовал метод под на-
званием «База в коробке» («Base-in-a-
Box.»): «Он основан на том, что, зная, 
как должен быть оборудован стандарт-
ный COP – защитные стены с пуле-
метными гнездами, мешки с песком и 
необходимые пиломатериалы, мы при-
везли с собой все, что можно, уже в со-
бранном или готовом к сборке виде».

Через трое суток круглосуточной ра-
боты аванпост со стенами и башнями 
был готов. Инженеры обеспечили мор-
пехов укрытием и системой защиты, а 
также базой для дальнейших операций. 
А их проведение в местных условиях – 
дело крайне тяжелое. И вот почему.

Маковое поле боя
«Марджу построили Соединенные Шта-
ты. Мы собираемся вернуться, и навести 
здесь порядок», – заявил в начале опе-
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рации «Моштарак» командир бригады 
морской пехоты генерал Ларри Никол-
сон (Brigadier General Larry Nicholson). 

Довольно странное заявление. 
Если, конечно, не знать историю здеш-
них мест. В 1950-х годах Инженерный 
корпус армии США (Army Corps of 
Engineers) воплщал в жизнь проект 
по превращению пустынных земель 
в центральной части бассейна реки 
Гильменд в житницу Афганистана. Так, 
как США построили здесь всю инфра-
структуру, включая новую столицу 
провинции – Лашкаргах, этот район и 
прозвали «маленькой Америкой».

Марджа – автономная часть аме-
риканской ирригационной системы. 
Четыреста квадратных километров ис-
кусственной «зеленки», с востока огра-
ниченные рекой Гильменд, с других 
сторон – девственной пустыней. Вся 
Марджа  вдоль и поперек изрезана много-

численными и разнокалиберными ирри-
гационными каналами, выкопанными с 
американской добросовестностью. Боль-
шинство посевов – опиумный мак. Здесь 
им засеяно все – поля, сады и даже дворы 
и огороды. А каналы, давшие жизнь этой, 
когда-то бесплодной земле, стали оборо-
нительными рубежами талибов. 

Сами талибы, говорят, пришли сюда 
в 2005 году, заключив соглашение с мест-
ными наркобаронами и наркоторговца-
ми  защищать их делишки в обмен на 
обустройство заводиков по производ-
ству самодельных бомб. Так, что местное 
сопротивление здесь состоит из грему-
чей смеси джихада и бизнеса. 

Дороги вдоль каналов постоянно 
минируются, запуганное талибами на-
селение на призывы властей перейти с 
опиатов на зерновые пока реагирует без 
энтузиазма. Впрочем, это несколько дру-
гая тема.  

Тактика
Через пару дней пребывания в Рейли, нас 
пригласили сходить с ротой на операцию  
«Harvest Moon». Я ожидал увидеть зна-
комые картины былых  баталий – под-
свеченные разрывами снарядов и бомб 
атаки на вражеские твердыни, артилле-
рийскую канонаду, рев танков и боевых 
машин, рокот пулеметных и автомат-
ных очередей. Короче, все то, что делает 
боевую операцию для военного человека 
волнующим и  интересным занятием.

Но поздним вечером, когда цепочки 
взводных колонн потянулись из Рей-
ли на юг, над Марджой висела такая же 
тишина, как и в ночь накануне. Прой-
дя несколько километров по заросшим 
колючками глинистым пространствам, 
мы перешли вброд широкий канал и 
заночевали на маленьком FOBe. Окру-
женное высоким глинобитным дувалом 
домовладение приняло на привал два 
взвода. Пять часов оказалось достаточ-
но, чтобы вздремнуть в спальнике на 
утрамбованной площадке, подсушить 
обувь и одежду. В четыре часа утра мы 
снова двинулись на юг и через пять ми-
нут снова окунулись на ту же глубину в 
тот же самый канал.

Бесплодные земли кончились, и мы, 
наконец-то, ступили на бескрайние поля 
опиумного мака. Не потому, что хотелось 
от души потоптать эту гадость. Просто, 
по проложенным вдоль каналов дорогам 
ходить нельзя – они постоянно миниру-
ются противником. Вдобавок,  стандарт-
ная тактика талибов  заключается в том, 
чтобы огнем с нескольких направлений 
загнать противника на мины. На узкой 
дороге между двух глубоких каналов до-
биться этого проще простого. А на ши-
роком маковом поле – нет. 

Конечно, ходьба по жаре, обыски 
местных лачуг и беспрестанное скаканье 
через каналы – не самое приятное вре-
мяпровождение. Но зато позволяет выя-
вить поразительное чувство юмора там, 
где найти его совсем не ожидаешь. При-
мер. Единственный за три дня раз оста-
навливаемся на привал не на солнце, а в 
приятном садике. Расслабившись, ехидно 
спрашиваем почтенного сержанта:

– Ганни (он в звании Gunnery 
Sergeant), не хочешь здесь поселиться 
после войны?

– Почему бы и нет, – спокойно ответ-
ствует он.

– А что делать на старости лет в этих 
местах будешь?

– Дом построю, накопаю вокруг него 
каналов и буду через них прыгать… 
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А операция тем временем шла сво-
им ходом. Все встречающиеся по пути 
дома тщательно обследовались сапера-
ми. Искали оружие, боеприпасы и нар-
котики. То, что росло на полях, нарко-
тиками не считалось. И эту странность 
придумали не американцы. 

Дело в том, что морпехи подчиня-
ются здесь законам Афганистана. А по 
ним, все действия, проводимые с част-
ной собственностью местных граж-
дан должны проводиться афганскими 
представителями. Найденный гашиш 
и коноплю сжигают только афганские 
солдаты, захваченный со складом бое-
припасов пособник талибов немед-
ленно передается в руки афганских 
правоохранительных органов. Правда, 
легковушку с четырьмя талибами, за-
поздало пытавшимися выскользнуть  
из зоны проведения операции, все-
таки уделали  ракетой с американского 
вертолета.

Почему все делается так деликатно, 
мне объяснил чуть позже командир 
роты. Опыт операций прошедших лет 
в Мардже  показал, что посягательство 
на местные маковые кущи неизмен-
но вызывает здесь всплеск народного 
гнева. Причем, гнев этот хорошо во-
оружен. Поэтому, морпехи получили 
категоричный приказ – не шуметь и не 
стрелять первыми. Ни в коем случае. 
И не портить отношения с местными. 
Отзывчивость коренного населения 
с давних пор не вызывала у меня ил-
люзий. А вот идея ловить талибов «на 
живца» стала откровением. Насколько 

она правильна, судить не буду, но имен-
но ходьба колоннами требует привле-
чения гораздо большего числа войск. 
Так, что «девятый вал» здесь оказался 
велик, но ласков. 

Хотя, и прежняя тактика, под-
разумевавшая преобладание мер при-
нуждения, успеха здесь тоже не имела. 
Еще в 2008 году афганские власти по-
пытались самостоятельно уничтожить 
вредные посевы в Мардже. Местное 
население, естественно, взялось за 
оружие и, вместе с талибами выгнало 
оттуда команды по уничтожению по-
севов опиатов.

В 2010 году к делу привлекли мор-
скую пехоту и нагнали первую «волну». 
Началась операция «Моштарак» с зада-
чей силой изгнать талибов из Марджи. 
И вот, что получилось. 

Операция «моштарак»
От предыдущих операций «Моштарак»  
отличало то, что из семи с половиной ты-
сяч ее участников 60 процентов составлял 
афганский контингент – беспрецедентное  
на тот момент соотношение. Писали, что 
каждую роту морпехов будет сопрово-
ждать рота афганской армии, десантиру-
ются американцы и афганцы с одних вер-
толетов, а командуют всеми одновременно 
два генерала – американский и афганский.

12 февраля 2010 года, после захвата 
ключевых точек, в том числе и Five Points, и 
создания опорных пунктов в тылу против-
ника, 2-я бригада морской пехоты США и 
части афганской армии начали крупней-
шую на тот момент войсковую операцию. 

В день Святого Валентина примерно 3,5 
тысячи морпехов и 1,5 афганских солдат 
принялась выживать талибов с маковых 
полей Марджи.

Первая волна наступающих войск вы-
садилась в Мардже в два часа ночи с транс-
портных CH-53 Super Stallion под прикры-
тием «харриеров» и «кобр». Под покровом 
ночи в разных частях этого района десан-
тировались еще несколько «волн» войск. 
Ожидали серьезной битвы – разведка еще 
до операции доложила, что в Марджу из 
Пакистана прибыли опытные командиры 
талибов, чтобы на месте руководить обо-
роной. Но сначала наступающие войска не 
встретили никакого сопротивления. Стали 
подозревать, что талибы просто ушли из 
района боевых действий через «прорехи» 
между блоками. 

На рассвете в Марджу, преодолевая 
каналы с помощью мобильных мостов, 
вошли еще несколько подразделений аме-
риканских и афганских войск. За ними 
шли примерно полтысячи полицейских 
(paramilitary police). Еще примерно 5 тыс. 
британских, датских и афганских военнос-
лужащих вошли в северную часть уезда 
Нади Али. 

На следующий день после начала опе-
рации, в статье Christian Science Monitor,  
битву за Марджу сравнили с боями за 
иракский город Фаллуджу в 2005 году. Как 
заявил агентству Reuters капитан Райан 
Спаркс: «… В Фаллудже бои шли так же 
интенсивно. Но там мы начали с севера, и 
пошли на юг. В Мардже мы заходим с раз-
ных точек и продвигаемся к центру, поэто-
му огонь по нам ведут отовсюду».
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В свою очередь, командир талибов в 
Мардже Мулла Ахунд настаивал, что его 
бойцы теснят наступающих. Он заявил, что 
целью этой операции для США является 
спасти лицо в условиях поражения в войне 
в Афганистане. По его словам, «десятки 
иностранных солдат погибли на минах, а 
мы уничтожили много бронетехники». 

А корреспондент Washington Post пи-
сал с места событий:  «тяжелые машины 
разминирования и танки пробьют путь 
через окружавшие город поля самодель-
ных мин». Возник вопрос – откуда в Мар-
дже взялся город?

Из брифингов для прессы. Еще 2 фев-
раля 2010 года  представители морской пе-
хоты США заявили, что целью  одной из 
крупнейших военных операций коалици-
онных сил на юге Афганистана, является 
крупный город. В «крупнейшем населен-
ном пункте, находящемся под контролем 
талибов» с населением в 80 тыс. человек,  
освободителей поджидали от 400 до 1000 
повстанцев. А 14 февраля, на второй день 
наступления, официальный представи-
тель группировки морской пехоты США 
лейтенант Джош Дайддемс (Josh Diddams) 
сообщал о том, что морпехи заняли «боль-
шую часть города»,  а повстанцы удержи-

вают отдельные «пригороды». Позднее, в 
одном репортаже даже описывались «три 
базара в городе площадью в 200 кв. ки-
лометров». «Городок», судя по всему, был 
больше столицы США. 

Но уже 22-го февраля введенная в 
заблуждение газета Washington Post яз-
вительно сообщила, что одной из целей 
решения о наступлении на Марджу было 
поразить общественное мнение в США 
эффективностью действий американ-
ских войск в Афганистане, продемон-
стрировав, что они способны добиться 
«крупной и громкой победы».

Губернатор Гильменда Мохаммад Ман-
гал заявлял, что органы власти для осво-
бождаемой территории готовы, а с войска-
ми идет 2 тысячи полицейских для того, 
чтобы обеспечить безопасность. С новой 
администрацией, по идее, должны придти 
школы, больницы и рабочие места.

По плану, сразу после зачистки цен-
тральной части Марджи от талибов, 
здесь должны были организовать  «офис 
по стабилизации», в который вошли бы 
британские и американские дипломаты 
и участники группы по восстановлению 
инфраструктуры района. Марджу выде-
лили из Нади Али в отдельный уезд. Пер-

вым главой уезда стал афганец, вернув-
ший в Афганистан после 15 лет жизни 
в Германии. К началу операции морпехи 
уже определили десятки неотложных 
проектов для помощи местному насе-
лению, от ремонта больниц до бурения 
скважин и получили разрешение потра-
тить на это более 800 тысяч долларов. 

Но Марджа не хотела покоряться. 
Бои продолжались и весной и летом. 
Прибывший в июне батальон морской 
пехоты, за семь месяцев потерял 18 чело-
век. 10 человек было убито в батальоне, 
воевавшем с февраля. Для любой страны 
это тяжелые потери.

К сентябрю 2010 года положение не-
сколько улучшилось. Талибам не удалось 
сорвать парламентские выборы, как они 
обещали, и это повлияло на настроения 
многих местных жителей.

Но в конце октября 2010 года жители 
Марджи заявили, что жизнь в уезде стала 
«опасной, как никогда». По данным не-
правительственных организаций, число 
нападений талибов подскочило с 620 в 
2009 до 1387 в 2010 (на 124%).

В годовщину операции «Моштарак» 
корреспондент газеты Stars and Stripes 
Нэнси Монтгомери была не очень опти-
мистична. «Ожидалось, что это будет 
короткой атакой с последующим  раз-
ворачиванием органов власти на местах. 
Вышло все совсем по-другому».

Меня такой результат не сильно уди-
вил. В 1980-е Марджа была так же недо-
ступна для центральной власти, как и 
сейчас. Помнится, еще в начале 1987 года 
почти каждую ночь в нашем гарнизоне 
ревела сирена тревоги и рвались пущен-
ные из Марджи реактивные снаряды. 
«Маленькая Америка» тогда активно до-
казывала, что ей не нравится соседство 
воинов-интернационалистов. Под конец, 
совместными усилиями афганской пехо-
ты и советской артиллерии, «ракетчи-
ков» утихомирили,  но народная власть 
сюда так и не вошла.

«Harvest Moon»
За три дня проведения операции «Harvest 
Moon» я видел все глазами рядового. По 
возвращении в Рейли, мои впечатления 
дополнились некоторыми фактически-
ми данными, а участники событий рас-
сказали, что, на самом деле могло нас 
ожидать в полях Марджи. 

«Harvest Moon» – первая в ряду опера-
ций по расширению  так называемых «пу-
зырей безопасности» («security bubble»). 
Площадь проведения операции составляла 
примерно 30 квадратных километров. 
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Время было выбрано тоже не случайно. 
Урожай опиатов созрел и местные земле-
дельцы, отложив в сторону «калаши» и РПГ 
вышли в поля на тяжкий труд - надрезать 
созревшие маковые головки. В этот период 
строптивые жители Марджи становятся го-
раздо менее склонны к агрессии, что и учли 
для определения срока начала операции.

В операции было задействовано 3 бата-
льона морской пехоты из Marine Regimental 
Combat Team 1. Основную задачу выпол-
няли роты «нашего» 2-го батальона, об-
щим  числом примерно в 300 бойцов. Они  
выдвинулись на несколько километров на 
юг за линию существующих вдоль грани-
цы «пузыря безопасности» FOBов и еще 
на несколько километров расширили «пу-
зырь безопасности». Еще два батальона 
стояли на блоках по флангам. 

После возвращения были развеяны и 
наши заблуждения относительно кажу-
щейся пассивности талибов. Командир 
роты, капитан Фрэнк Миз (Frank Mease)  
объяснил: «Нас сейчас просто было мно-
го. Если бы туда, где мы были, вы пошли 
просто со взводом, бой с талибами я бы 
вам гарантировал почти стопроцентно».

«Вообще, если отойти километра на 
три к югу от главной дороги, вы непре-
менно нарветесь на обстрел», – дополнил 
командира капрал Лукас Уотсон из второ-
го взвода. По его словам, на этих рубежах 
ему почти каждую неделю приходится 
участвовать в перестрелках с талибами. 

По его словам, в зоне ответственности 
его роты действует 20-30 активных боеви-
ков. Состав их группы так оптимизирован, 
что лишних людей нет – у каждого боевика   

своя  задача. Отсутствие резервов регуляр-
но приводит к курьезам. По словам капита-
на Миза, стоит его бойцам выбить из этого 
«оркестрика» хотя бы двух или четырех 
участников, активность всей группы резко 
падает до тех пор, пока талибы не находят 
замены павшим товарищам.

Во время операции нам деликатно 
не сообщали еще об одной неудавшейся 
уловке противника. На одном из полей 
идущий в соседней колонне капрал Уолкер 
случайно наступил на желтую канистру. 
И все бы ничего, только воткнутая рядом 
длинная палка у опытных бойцов вызвала 
подозрение. Оперативно проверили со-
седнее здание. Оттуда к канистре тянулись 
проводки, а через отверстие в стене под-
рывник ждал, когда к ориентиру-палке по-
дойдет как можно больше народа.

Вообще, у саперов на операции работы 
хватало. Все время проведения операции 
сопровождалось хлопками управляемых 
подрывов всякого рода запрещенных и 
подозрительных предметов.  

В отношении хода освобождения Мар-
джи. Когда, чуть более года назад, морпехи 
пришли в Марджу, под их контролем на-
ходилась лишь дорога, по которой шло 
снабжение войск. Через три месяца, они 
уже создали первую линию FOBов, которые 
образовали первичный «пузырь безопас-
ности». И «Harvest Moon» – не последняя 
операция по его расширению. Внутри «пу-
зыря» постоянно, днем и ночью проводится 
совместное с афганцами патрулирование. 
Цель – не допустить возвращения талибов 
и поиск тайников с оружием и ВВ, а также 
химикатов для производства героина. 

Постепенное и максимально безболез-
ненное для населения расширение зоны 
безопасности, для войск его осущест-
вляющих, безболезненным не является. 
На исходе третьего дня, пройдя около 15 
километров и добравшись до последне-
го FOBа, мы услышали, как, невдалеке за 
дувалом раздался взрыв. Через мгновенье 
по рации сообщили, что на заложенной в 
кромке канала мине подорвался пулемет-
чик Кларк Кавалир. Вся наша колонна пе-
реходила этот самый канал в одном месте. 
Но капрал Кавалир был невысок ростом, 
нес тяжелую ношу, и нога его ступила на 
край чуть ниже других... 

Земля и небо Марджи и на этот раз по-
служило талибам. В одном из батальонов 
на подрыве «ошкоша» погиб его экипаж – 
три человека. У нас, помимо тяжелоранено-
го Кавалира, еще четыре человека получили 
ранения и контузии разной степени тяже-
сти. За три жарких дня несколько морпехов 
были эвакуированы с тепловыми ударами. 

Так, что строптивая Марджа пока 
продолжает активно сопротивляться 
вмешательству посторонних в свои тем-
ные делишки. И кто знает, сколько еще 
«приливов» выдержат дамбы «Малень-
кой Америки».

Вадим ФЕРСОВИЧ

Фото Р. ГЕНН (США)

Продюсер И. ГАЛИЕВ

Статья из журнала «Братишка» за ноябрь 2011 г.
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85 лет на службе

Иван Малыхин с детства меч-
тал стать штурманом даль-
него плавания, но в его пла-

ны вмешалась война. Он родился 16 
ноября 1926 года в селе Веселом Про-
хоровского района Белгородской об-
ласти. В 1937 году семья переехала в 
город Балаклаву Крымской АССР. Ког-
да началась война, Иван учился в шко-
ле, ему было четырнадцать лет.

Во время осады Севастополя (1941 – 
1942 гг.) он оставил учебу и пошел рабо-
тать на химический завод, эвакуированный 
из-под Симферополя. Завод развернули в 
голой степи под Севастополем. Такие же 
пацаны, как Иван, полукустарным спосо-
бом изготавливали противопехотные и 
противотанковые мины, делали запалы-
детонаторы. Конструкцию противотан-
ковой мины создали заводские инже-
неры. Самодельную отливку начиняли 
килограммом аммонала и двумя кило-
граммами селитры. Аммонал в больших 
количествах имелся на близлежащем 
руднике, а селитрой обрабатывали вино-
градники от вредителей. Прямо из цеха 
мины везли на передовую. Иван не раз 
возил мины вместе с мастером цеха на 
передний край. Там их опробовали и при 
необходимости что-то меняли в кон-
струкции.

Мать очень переживала, что стар-
ший из ее четверых сыновей оставил 
школу. Она воспитывала их одна, была 
неграмотной, но детям хотела дать об-
разование. К тому же работа на хим-
заводе была опасной. В цехе запалов 
бывали несчастные случаи. Малейшая 
неосторожность – или палец оторвет, 
или... Завод бомбили. Однажды не 
успели вовремя вывезти продукцию, и 
на складе скопилось около трех тысяч 
мин. Началась бомбежка. Рабочие по-
прятались в вырытые тут же траншеи. 
Но если бы бомба попала в склад – ни-
кто бы не спасся. После этого случая 
завод перенесли под землю и оставили 
в цехах только опытных рабочих.

А ребята отправились работать в Се-
вастополь, в авиационный отряд. Они 
рассредоточивали гидросамолеты, что-
бы их не разбомбили. Эти хрупкие соз-
дания из фанеры и брезента вылетали 
бомбить врага только по ночам, так как 
днем были слишком уязвимы для про-
тивника. И возвращались на базу все 
в дырах. Их клеили, чинили. А обязан-
ности ребят заключались в том, чтобы 
вытащить гидросамолет из воды, под-
ставить под лодки колеса, завезти в ка-
пониры и накрыть маскировочной сет-
кой. Капониры – большие ямы – тоже 

рыли сами. Город постоянно бомбили и 
обстреливали. Иван был дважды ранен: 
сначала осколком в правую руку, потом 
тяжело контужен.

В апреле 1944-го он встретился с 
группой разведки со стороны Бала-
клавы, бойцы хотели забрать его себе 
в часть. Но это не разрешалось, нужно 
было действовать через военкомат, что 
он и сделал, хотя тогда Ивану еще не 
исполнилось восемнадцати. В мае 1944 
года Балаклавским РВК Иван Григорье-
вич Малыхин был призван на действи-
тельную военную службу и направлен в 
255-ю дважды Краснознаменную орде-
нов Суворова и Кутузова Таманскую от-
дельную бригаду морской пехоты.

До Симферополя призывники шли 
пешком семьдесят пять километров. Их 
зачислили в 180-й запасной полк. Через 
девять дней приняли присягу. Учили 
бойцов месяц – стрелять, ползать по-
пластунски, окапываться и другим во-
енным премудростям. Потом пришли 
«купцы» и забрали молодого морского 
пехотинца в свою бригаду. До конца 
войны в составе бригады Иван Малыхин 
в звании ефрейтора участвовал в боях – 
форсировал реку Днестр, ликвидировал 
Яссо-Кишиневскую группировку врага, 
освобождал Румынию и Болгарию, до-
шел до границы с Турцией.

Имеет две благодарности от Верхов-
ного Главнокомандующего маршала 
Советского Союза И. В. Сталина за от-
личные боевые действия при освобож-
дении Аккермана 23 августа 1944 года 
и при овладении Констанцей 29 августа 
1944 года.

Эти операции Иван Григорьевич 
не забудет никогда. В самом узком ме-
сте Днестра немцы укрепили оборону, 
чтобы не дать переправиться нашим 
бойцам через реку. А командование ре-
шило организовать переправу в самом 
широком месте, где нас никто не ждал. 
Операцию начали ночью. Немцы обна-
ружили советских бойцов, когда те были 
уже на середине реки. Осветили их под-
вешенными на парашютах ракетами, на-
чали бомбить. Вокруг стало светло как 
днем, интенсивный огонь противника 
не давал гребцам передышки. Некото-
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рые растерялись, даже бросили весла, 
не все умели плавать. Но Иван вырос на 
море – плавать и грести умел с детства. 
Добравшись до берега, они не встретили 
серьезного сопротивления противника и 
пошли в атаку, с фланга обойдя Аккер-
ман. Перед боем морским пехотинцам 
выдали по двести пятьдесят граммов 
водки и карабины с примкнутым штык-
ножом. Оружие было новым, они опро-
бовали его одними из первых.

Позже в рукопашном бою при ликви-
дации Яссо-Кишиневской группировки 
врага под местечком Татар-Бунары кара-
бин с примкнутым штык-ножом не раз 
спасет жизнь Ивану Малыхину.

– В рукопашной схватке не сила ре-
шает исход сражения, а воля, мужество, 
решимость, – считает Иван Григорьевич, 
– кто первый струсил, тот и погиб. В лице 
противника есть что-то звериное – глаза 
налиты кровью. И наши лица не излуча-
ют доброту. Работает основной инстинкт 
– инстинкт самосохранения. Часто жизнь 
солдата зависит от скорости принятия 
решения. Действовать надо мгновенно, 
почти не думая. Как-то в уличном бою, 
в деревне, нарвался на немцев, не ожи-
дал, что они сдадутся без боя. Те подняли 

руки, а я уже выдернул чеку из гранаты... 
Пришлось бросить ее в какой-то курят-
ник. Полетели пух и перья. А немцев взял 
в плен и довел до штаба.

Иван Григорьевич Малыхин на-
гражден орденом Отечественной войны 
второй степени, медалями «За победу 
над Германией в войне 1941 – 1945 гг.», 
«Триста лет Российскому флоту» и еще 
четырнадцатью медалями.

После окончания Великой Отече-
ственной войны он служил в рядах Со-
ветской армии до марта 1950 года. Кем 
он только не был, служа в Одесском во-
енном округе (город Николаев): и мино-
метчиком, и наводчиком, и разведчиком, 
и пулеметчиком, и водителем «Катюши», 
и даже старшим поваром.

Он очень хотел учиться. После вось-
ми классов средней школы у него был де-
сятилетний перерыв. Лето занимался и, 
сдав экзамены за десятилетку экстерном, 
поступил в Симферопольский техникум 
по строительству городских дорог и мо-
стов. После окончания техникума с отли-
чием его приняли в Днепропетровский 
инженерно-строительный институт. Су-
мел пройти курс обучения в нем за два 
года четыре месяца – опять экстерном.

По распределению приехал в Сверд-
ловск. Прошел путь от мастера до на-
чальника производственно-технического 
отдела строительного управления. Стро-
ил промышленные объекты, заводы в 
Свердловске, Асбесте. Верхней Пышме, 
Первоуральске, в Заполярье, на БАМе. 
С 1965-го по 1967 год был начальником 
строительства завода по ремонту авто-
мобилей в Монголии. Занесен в Книгу 
почета посольства СССР в Монгольской 
народной республике.

После выхода на пенсию с 1987 
года по сегодняшний день работает 
инженером-проектировщиком Спе-
циального конструкторского бюро 
научного приборостроения УрО 
РАН. Иван Григорьевич не жалеет, 
что не стал штурманом дальнего 
плавания, ему нравится быть строи-
телем. В его жизни было столько ин-
тересных и ярких событий, что жа-
ловаться на судьбу не приходится.

Материал предоставлен фондом вете-

ранов морской пехоты «Черные береты» 

города Екатеринбург
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Герой своей страны
Евгений Васильевич Высоцкий родился 4 апреля 
1947 года в городе Белев Тульской области в семье 
военнослужащего. В 1970 году окончил Ташкентское 
высшее танковое училище, в 1978 году – Военную 
академию имени М. В. Фрунзе, в 1988 году – Акаде-
мию Генерального штаба.

С 1979-го по 1982 г. служил в Афганистане, коман-
довал мотострелковым полком. За умелое руковод-
ство подразделениями полка в боевых операциях по 
разгрому бандформирований, проявленное при этом 
личное мужество и героизм 20 сентября 1982 года под-
полковнику Е. В. Высоцкому присвоено звание Героя 
Советского Союза.

С 1992-го по 1996 г. генерал-полковник Высоцкий 
возглавлял Главное управление кадров МО РФ.

1996 – 1997 гг. – инспектор Министерства обороны 
России. 

Награжден:
медалью «Золотая Звезда» Героя Советского Союза;
орденом Ленина;
орденом Красной Звезды;
орденами «За службу Родине в Вооруженных силах 

СССР» третьей степени и второй степени;
пятнадцатью медалями и двумя орденами Демокра-

тической Республики Афганистан.
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...Еще долго снились 
ему остроконечные 

заснеженные вершины 
афганских гор, 

убегающие за горизонт; 
долина Панджшер, бои 

с душманами, крик: 
«Товарищ командир, 

духи!» и бесконечные 
автоматные очереди. 

Не раз смотрел смерти 
в лицо Герой СССР, 
генерал-полковник 
Евгений Высоцкий.
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Эпизод из истории
…Бои с бандформированиями. Восста-
новление контроля над магистралью Гар-
дез – Хост, что подразумевало захват пе-
ревала и господствующих высот, а также 
разминирование пути. В ходе этих боевых 
действий наиболее умело и решительно 
действовали 180-й мотострелковый и 
345-й отдельные парашютно-десантные 
полки. 180-й мотострелковый полк под 
командованием майора Евгения Василье-
вича Высоцкого имел задачу блокировать 
и прочесать ущелье Неджраб. Второй 
мотострелковый батальон блокировал 
выходы из ущелья и начал занимать го-
сподствующие высоты. Третий мото-
стрелковый батальон приступил к про-
чесыванию ущелья, но поскольку еще не 
все господствующие высоты были заня-
ты советскими подразделениями, он был 
остановлен сильным огнем противника. 
Командир полка выехал к командиру ба-
тальона, быстро разобрался в обстановке, 
нанес по противнику удар артиллерией, 
вертолетами и лично возглавил атаку ба-
тальона. Задача была выполнена. Уничто-
жено более шестисот мятежников и взя-
ты в плен двадцать шесть человек. Кроме 
того, захвачено шесть складов, шесть ми-
нометов и более пятисот единиц стрел-
кового оружия. Солдаты о нем говорили: 
«Командир наш толковый. Он все учтет, 
умело распорядится, все предусмотрит, 

будто в воду глядит, а мы и духов подъ-
ем и своих сбережем. Это и есть, наверное, 
военное искусство». Евгений Васильевич 
Высоцкий за время пребывания в Аф-
ганистане участвовал в восьмидесяти 
семи операциях. Его характерной чертой 
было высокое чувство ответственности. 
Стоящие перед полком задачи никогда не 
решал с наскока, а твердо придерживал-
ся правила – сначала осмыслить задачу, а 
затем уже ее решать. За успешные боевые 
действия полк был награжден орденом 
«Красное знамя», а майору Евгению Васи-
льевичу Высоцкому присвоено высокое 
звание Героя Советского Союза. 

Его подчиненные уважали и любили 
своего командира, а он берег их, как своего 
родного сына. Очень непросто посылать 
людей в бой, когда светит солнце, над голо-
вой чистое небо. Максимально избежать 
потерь можно, только грамотно рассчитав 
силы и тысячу раз выверив тактику боя 
на карте, а также подготовив людей к по-
бедным действиям. «Надо чтобы в каждой 
части, – как-то в одном из интервью поде-
лился опытом Евгений Васильевич, – по-
стоянно звучал лозунг: Родина превыше 
всего! Россия превыше всего! Ведь побеж-
дает только сильная духом армия».

Светлана КАЛИНИНА
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Мы идем с тобою
Горною тропою.
На тропу гляжу я,
Ты – по сторонам.
Хоть бы ни «растяжки»
Да воды полфляжки,
Потные тельняшки,
Мокрая спина.

Вчера было дело,
Пять нас уцелело,
Рацию задело,
Бросили ее.
Тащим капитана,
В нем в три пальца рана,
А до нашей базы
Ох, как далеко.

Эхо наготове,
Любой шорох ловит.
Вот вылетел камень
Из–под сапога.
Звук по всем ущельям,
Нам не до веселья,
Здесь земля чужая,
Родина врага.

Капитану хуже,
Бредит он про ужин,
Отойдет, мы знаем,
К вечеру уж он.
Где-нибудь на склоне
Камнями прикроем
Да на карте место
Отметим крестом.

Мы идем шатаясь,
Потом обливаясь,
К тебе обращаюсь,
Старшина, постой.
Путь наш не короткий,
Но двух первогодков
Довести до наших
Мы должны с тобой.

Из ночного боя
Вывел одного я.
Снова горы взяли
С нас черную дань:
Сколько на чужбине
В южной паутине
Навсегда осталось
Русских Миш да Вань.

Из Афганского дневника
Всем павшим в Афганистане и всем тем,

кто, в том числе и из-за этой войны, встретил 
смерть в России раньше положенного срока.

Александр КАРЛИН
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ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ
(Командующий Северный флотом,
вице-адмирал)

Этот фильм – свидетельство того, что морские пехотинцы являются настоящими патриотами России.

МУРАД АЛИЕВ
(режиссер-постановщик)

Этот фильм ориентирован на самую широкую аудиторию: на молодое, среднее и старшее поколения. 
В нем заложены основные вещи для каждого человека: верность Родине, романтика службы и предан-
ность любимым. Это добрый фильм без негатива. Там есть романтическая история, любовь, измена. Но 
в основе – патриотизм. Мне кажется, что люди, которые служили в советское время, вспомнят, как это 
было. А молодежь, которая не знает, узнает. Именно на таких фильмах надо воспитывать современное 
подрастающее поколение.
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АНДРЕЙ ФИНЯГИН
(киноактер)

Часть картины снимали в обстановке, приближенной к боевой. Мы, люди не военные, были на первых 
порах в шоке. Мне очень интересно сниматься в этой картине, и я горжусь, тем, что мне выпала такая 
возможность. Ведь эта картина о величии российского флота. 

АЛЕКСЕЙ ОГУРЦОВ
(киноактер)

Когда тебя приглашают в фильмы, связанные с Великой Отечественной войной, Советской армией 75-х – 
80-х годов, для меня это всегда значимо. Я сам прошел путь офицера, и мне очень приятно показать, что 
не все так плохо у нас. Патриотизм был, есть и будет в России.

ВЛАД ДЕМИН
(киноактер)

За последнее время я не читал сценария такого масштаба и такой правды о военных действиях, которые 
вел Советский Союз в период якобы неведения военных действий. Поэтому меня потряс сценарий, и, 
конечно же, я с удовольствием снимаюсь в этой картине. 
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«Снайпер Саха»
и другие…

В Рязани прошел девятый междуна-
родный фестиваль военного кино 
имени Ю. Н. Озерова.

Почетными гостями кинофорума 
стали народные артисты России Николай 
Губенко, Юрий Назаров, Светлана Тома, 
Алексей Гуськов, Александр Голобородь-
ко, Михаил Ножкин, заслуженные арти-
сты нашей страны Борис Галкин, Люд-
мила Мальцева, Лев Прыгунов, актеры 
Любовь Полехина, Олег Кожемякин. Сре-
ди иностранных гостей фестиваля были 
гости из Сербии, Франции и Китая.

Как сообщил президент фестиваля 
кинорежиссер Олег Урюмцев, фести-
валь военного кино имени Ю. Н. Озе-
рова проводится в России с 2003 года. 
Юрий Николаевич Озеров, имя которо-
го носит кинофорум, всю свою жизнь 
посвятил работе над фильмами о во-
йне. Им были созданы такие полотна, 
как «Освобождение», «Солдаты свобо-
ды», «Битва за Москву», «Сталинград», 
и другие. Одну из своих первых кино-
картин – «Кочубей» – Озеров снимал 
на «Ленфильме» в 1958 году. Есть в его 

творчестве и гротескные комедийные 
ленты. Например, «Большая дорога» – 
фильм о Первой мировой войне и чеш-
ском писателе Ярославе Гашеке.

Первый открытый всероссийский 
фестиваль имени Ю. Н. Озерова прошел 
на Волге в Чебоксарах в рамках програм-
мы «Культурная столица Поволжья». В 
2004 году фестиваль приобрел статус 
международного. Его принимали еще 
две республики Поволжья – Мордовия и 
Марий-Эл, а также Белоруссия, Украина, 
Германия, Польша, США и Китай. А на 
третьем фестивале, посвященном 60-ле-
тию Победы и проходившем на По-
клонной горе, демонстрировались уже 
и австралийские, и английские фильмы. 
Лауреатами «Золотого Меча» – приза 
Международного фестиваля военного 
кино – становились свыше ста актеров, 
режиссеров, сценаристов, композиторов 
практически со всего мира…

Кинематографистами нашей страны 
создано немало фильмов, рассказываю-
щих о подвигах в годы Великой Отече-
ственной войны. Новые интересные, 
хорошие кинокартины создаются и се-
годня. Совсем недавно кинокомпанией 
«Сахафильм» по заказу президента и 
правительства Республики Саха (Яку-
тия) был снят фильм «Снайпер Саха», 
рассказывающий о якутском снайпере 
Семене Ардахове, прообразом которо-
го стали прославившиеся в годы войны 
якутские снайперы. 

«Снайпер», как известно, слово ан-
глийское, образованное сокращением 
словосочетания «snipe shooter», то есть 
«стрелок по бекасам». Бекас – птица 
мелкая и летающая по непредсказуемой 
траектории, так что попасть в нее мог 
далеко не каждый охотник. Само слово 
появилось еще в восемнадцатом веке – 
например, в письмах британских сол-
дат из Индии. Потом, в начале Первой 
мировой войны, «снайпер» переходит 
из газетных публикаций в официаль-
ный лексикон военных и получает свое 
нынешнее, узкое и смертоносное зна-
чение. В те времена ни одна из стран не 
предусматривала массового использо-
вания снайперов в боевых действиях и 
тем более не организовывала специаль-
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ного обучения – снайперская стрельба 
оставалась уделом одаренных одиночек. 
По-настоящему массовым явлением 
снайперы стали только во время Вто-
рой мировой войны. Практически все 
участвовавшие в ней страны имели в 
армии военнослужащих, обученных ис-
пользованию винтовки с оптическим 
прицелом и маскировке. Даже на общем 
фоне огромных потерь в ту войну «бое-
вой счет» снайперов выглядит впечат-
ляюще. Ведь количество людей, убитых 
одним снайпером, может исчисляться 
сотнями. Интересно, что в среднем на 
одного убитого солдата во Вторую ми-
ровую тратились сотни, а то и тысячи 
пуль. Для снайперов же этот показатель 
был равен 1,3 – 1,8 пуль…

Слава о якутских снайперах Федоре 
Охлопкове, Степане Коброве, Дмитрии 
Гуляеве, Алексее Миронове, Иване Куль-
бертинове, Прокопии Габышеве и мно-
гих других разносилась по всем фрон-
там. Якуты – потомственные зверобои. 
Навыки меткой стрельбы, маскировки 
приобретались с детских  лет на охоте. На 
фронте терпеливые, выносливые, упор-
ные якутяне удивляли своей способно-
стью подолгу мужественно переносить 
холод, голод, боль, неподвижность, что-
бы в итоге одним выстрелом поразить 
цель. За годы войны якутские снайперы 
поразили более 1170 солдат и офице-
ров противника. Якутяне участвовали 
в освобождении Украины, Белоруссии, 
прибалтийских республик, Польши, Ру-
мынии, Венгрии, Чехословакии и взятии 
цитадели Германии – Берлина. Свыше 
160 воинов-якутян были награждены 
медалями «За взятие Берлина». После 
разгрома фашистской Германии многие 
якутяне принимали участие в  войне с 
Японией, союзницей Германии, в соста-
ве 94-й, 210-й стрелковых дивизий 36-й 
армии и 278-й стрелковой дивизии 17-й 
армии. Многие из них были отмечены 
боевыми наградами.

В картине режиссера Никиты Ар-
жакова «Снайпер Саха» показаны 
любовь и дружба героя во время во-
йны, послевоенная жизнь старика-
охотника, процесс воспитания внука, 
встреча с бывшим членом гитлерюген-
да. Примечательно, что часть фильма 
была снята на территории кирпичного 
завода, который построили ссыльные 
немцы в якутском городе Покровске. 
Монтаж картины происходил в со-
трудничестве со столичными коллега-
ми из ведущего российского кинокон-
церна «Мосфильм».

Никита Аржаков известен по фильму 
«Журавли над Ильменем», демонстриро-
вавшегося некоторое время назад на те-
леканале «Культура» в программе «Магия 
кино», а также по картине детективного 
жанра «Черная маска». На прошедшем 
недавно в Рязани девятом международ-
ном фестивале военного кино его ки-
нолента «Снайпер Саха» получила приз 
«Золотой меч» за лучший дебют.

По словам Аржакова, на самом деле 
его новый фильм скорее не о войне. Это 
рассказанная нормальным простым 
языком история о человеке. История, 
которой так не хватает нынешнему, на-
сыщенному компьютерными спецэф-
фектами кинематографу. В каждый кадр 
режиссер вкладывал душу. Как и все те, 
кто работал над этим фильмом. В их 
числе актеры Джулустан Семенов, Спар-
так Федотов, талантливый художник-
постановщик Петр Бояркин. Компо-
зитор Константин Шевелев привнес в 
фильм тему баллады, ставшей своего 
рода снайперским стопроцентным по-
паданием в сюжет картины. 

В фильме тесно переплетаются собы-
тия прошлого и настоящего. Много эпи-
зодов картины непосредственно связаны 
с современными Россией и Германией. Йо-
ханн Райс, бывший гитлерюгенд – одна из 
ключевых фигур в фильме. Всю свою по-
слевоенную жизнь Райнс проходит через 
осознание событий войны, вновь и вновь 
возвращаясь к моменту спасения. Совет-
ский снайпер не выстрелил в него. Хотя 
был обязан сделать это. Что он при этом 
чувствовал, что им руководило? Сила это 
или слабость? Смог ли бы он сам так по-
ступить? Он должен, обязан получить от-
вет на свой вопрос. Райс вылетает в Рос-
сию, в далекую Якутию… Основная идея 
фильма – гуманизм. История якутского 

снайпера, его любовь, дружба во время 
войны, послевоенная жизнь старика-
охотника, воспитание внука, встреча с 
бывшим гитлерюгендом… 

Такая картина, без преувеличения, 
послужит делу воспитания у молодежи 
чувства патриотизма, духовной зрелости 
посредством знакомства с историей Рос-
сии, республики Саха-Якутия. Прообраз 
прославленных снайперов послужит об-
разом, ориентиром в становлении лично-
сти, в способствовании средствами кино 
духовному развитию и патриотическому 
воспитанию подрастающего поколения.

Немалый интерес рязанских любите-
лей кино вызвали и другие фильмы, де-
монстрировавшиеся на прошедшем ки-
нофоруме. В их числе российские картины 
«Четыре дня в мае», «Пять невест», «Ярос-
лав. Тысячу лет назад», китайский фильм 
«Кандин» – Тибетская песня любви»… 

Один из дней международного фе-
стиваля военного кино открылся филь-
мом Сергея Маховикова «Тихая застава». 
Предваряя просмотр кинокартины пе-
ред многочисленными зрителями, пол-
ностью заполнившими вместительный 
зал местного кинотеатра «Дружба», вы-
ступили гости фестиваля, в числе кото-
рых были и актеры, сыгравшие в этой 
картине – Тимур Ефременков и Юрий 
Коновалов. Они, в частности, сказали о 
том, что фильм повествует не столько о 
службе на конкретной пограничной за-
ставе, сколько в целом о самоотвержен-
ности и героизме российских воинов.

Картина, снятая по одноименному 
литературному произведению, основана 
на реальных событиях. Автор повести 
«Тихая застава» Валерий Поволяев про-
шел «горячие точки», награжден орде-
нами. Он действительный член Русского 
географического общества, автор многих 
книг, академик российской словесности, 
заслуженный деятель искусств России. 

Приехавшие на Рязанский кинофе-
стиваль снявшиеся в этом фильме актеры 
сыграли российских воинов. Коновалов – 
пограничника Дурова, Ефременков – лей-
тенанта отдельной группы специальной 
разведки Назарина. В числе тех, кто задей-
ствован в этой картине, также актеры Ан-
дрей Чадов, Сергей Селин, Игорь Савоч-
кин, Азамат Нигманов, Адель Зайнуллин, 
Нино Нинидзе, Лариса Шахворостова, 
Рустам Сагдуллаев, Раджаб-Али Гусейнов, 
Анушер Бачонаев. 

Кинолента, захватывая буквально с 
первых минут, равнодушными не остав-
ляет никого. Апогей фильма – киноху-
дожественное изображение боя, прои-
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зошедшего 13 июля 1993 года на 12-й 
пограничной заставе Московского по-
гранотряда в Республике Таджикистан. 
Когда афганские и таджикские боевики 
попытались прорваться на территорию 
этой страны, российские военнослужа-
щие одиннадцать часов отражали ата-
ки противника, двадцать пять человек 
погибло. После этого нашим пришлось 
отступить. Однако в тот же день застава 
была отбита. По итогам боя шестеро по-
граничников были удостоены звания Ге-
роя Российской Федерации, в том числе 
четверо – посмертно…

Стоит напомнить, что с распадом 
СССР в возникших на постсоветском 
пространстве новых независимых го-
сударствах создавались свои погранич-
ные структуры. Единая пограничная 
служба Советского Союза распалась, 
заметно ослабла охрана внешних го-
сударственных границ молодых суве-
ренных республик бывшего великого 
государства, а внутренние границы при 
этом оставались фактически прозрач-
ными. После обретения Таджикистаном 
независимости в 1991 году российские 
пограничники продолжали охранять 
таджико-афганскую границу протяжен-
ностью в 1300 километров, которая про-
ходит по реке Пяндж от вершин Пами-
ра до центрально-азиатской равнины. 
В Таджикистане разгоралась граждан-
ская война, но российские погранични-
ки продолжали нести свою службу на 
таджикско-афганской границе…

В день закрытия фестиваля режиссер 
фильма «Тихая застава» Сергей Махо-
виков, как наиболее правдиво отражаю-
щий тему патриотизма в военном кино, 
был награжден «Призом имени погра-
ничника Евгения Родионова». Награду 
за лучшую мужскую роль второго плана 
получил и Тимур Ефременков.

Фестиваль, прошедший на роди-
не Сергея Есенина, в городе, откуда 
берет начало род знаменитого семей-
ства Озеровых, состоял из нескольких 
программ: игрового «Боевая десятка», 
документального «Битва за жизнь», 
детско-юношеского «Соколенок», а так-
же телевизионного и ретроспективного 
кино «Солдаты Победы». В основную 
программу вошли лучшие фильмы на 
военную тематику, созданные кинемато-
графистами мира. В рамках фестиваля 
проходили творческие встречи его го-
стей и участников со зрителями Рязани.

Андрей ГАВРИЛЕНКО
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Двадцать шестого 
ноября в Культур-
ном центре Воо-

руженных сил РФ состо-
ялся праздничный вечер, 
посвященный пятнадца-
тилетию журнала «Мор-
ской пехотинец» и 306-й 
годовщине со дня обра-
зования морской пехоты 

России. Организатором данного мероприятия выступила 
компания Союз «Маринс Групп». Редакцию единственного 
профильного издания морской пехоты России пришли по-
здравить с юбилеем руководство ВОО МП «Тайфун», пред-
ставители законодательной и исполнительной власти, Рус-
ской православной церкви, Госдумы РФ, посольств Канады, 
США, Великобритании, Словении. Морской атташе посоль-
ства США Дэвид Сточс отметил: «Мы регулярно получаем 
ваш журнал в американском посольстве, и мне очень нра-
вится качество вашего издания, фотографии, содержание 
статей. Журнал издается только лишь на русском языке, и 
мы получаем его в русском варианте, других вариантов нет. 
Может быть, я медленно читаю, но я читаю. У нас, морских 
пехотинцев из разных стран, очень много общего. Мы слу-
жим и на кораблях, и на суше. Поэтому когда появляются 
статьи о жизни морских пехотинцев в разных журналах 
разных стран мне всегда интересно узнать их опыт, узнать, 
как они живут, как служат. В одном из номеров журнала 
мне очень понравился компакт-диск с песнями морской 
пехоты, и я его периодически слушаю».

В этот же день прошла торжественная церемония на-
граждения лауреатов Всероссийского конкурса среди 
СМИ, освещающих жизнь и службу «черных беретов» 
«Внимание! Морская пехота». Конкурс проходил с 1 марта 
по 1 ноября 2011 года по пяти номинациям. Свои работы 
прислали свыше 678 журналистов со всех флотов и фло-
тилий. Финалистами конкурса стали: Владимир Левчук 
(номинация «В буднях всегда есть место подвигу»), Ма-
рия Перепада (номинация «Служба и Служение»), Павел 
Родионов (номинации «Беспокойные сердца»), Виктория 
Калинина (номинация «Социальная акция»), Ильдус Ги-
лязутдинов  (номинация «В объективе морская пехота»). 
Жюри конкурса утвердило специальные номинации для 
журналистов, которые на протяжении долгих лет сотруд-
ничали с журналом, присылая актуальные, острые мате-
риалы: «За верность традициям» и «Актуальный репор-
таж». Обладателями спецпремий стали Владимир Левчук 
и Андрей Гавриленко. 

 На сцену в этот день для вручения наград победителям, 
которые прилетели с Черноморского, Тихоокеанского, Се-
верного флотов, выходили представители военной элиты 
России, зарубежных стран, духовенства. Орден «Во славу 
российского флота» второй степени главному редактору 
журнала вручил член комиссии по общественным награ-
дам в сфере морской деятельности при комиссии Совета 
Федерации по национальной политике адмирал Валентин 
Егорович Селиванов. Много теплых слов было сказано в 
этот день в адрес журнала и со стороны тех, кто работает 
с журналом, пишет для него, и со стороны тех, кто творит 
летопись Вооруженных сил РФ.

Пресс-служба Союза «Маринс Групп»
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– Вахтанг Юзович, что представляет 
собой стиль дз¸синмон и как давно он 
практикуется в России?

– Название стиля дзесинмон принято 
переводить на русский язык как «школа 
непоколебимого духа», хотя в букваль-
ном переводе это – «постоянство духа». 
Это дзэн-буддийский термин, который 
объединил в себе изящный японский 
бой, где сконцентрирован большой 
философский смысл, отточенная техни-
ка, и грубый, конкретный, нацеленный 
на результат рукопашный бой. Стиль 
был создан на основе древнего оки-
навского карате с¸рин-рю в 1969 году 
японским мастером Хошу Икеда, обла-
дателем девятого дана, благодаря ему в 
стиле дз¸синмон присутствует смеше-
ние древнего и современного взгляда на 
карате. В России его освоение началось 

в 1978 году, когда по приглашению КГБ 
СССР и Всесоюзного физкультурно-
спортивного общества «Динамо» для 
обучения сотрудников госбезопасности 
приемам оперативного карате и техни-
ки стиля карате дз¸синмон в Москву 
прибыли офицеры спецназа Кубы Ра-
уль Рисо и его ученик Рамиро Чирино. 
На основе стиля Дз¸синмон Рауль Рисо 
разработал оперативное каратэ для обу-
чения сотрудников спецподразделений 
Кубы. Мы, кстати, вместе с редактором 
вашего журнала Виктором Табачко-
вым были одними из первых, кто стал 
изучать эту систему. На протяжении 
двенадцати лет кубинцы приезжали в 
Москву и проводили тренировки. А уже 
в Никарагуа и Анголе испытали приемы 
в реальных боевых действиях на соб-
ственном опыте. 

– На ваш взгляд, претерпело ли из-
менение карате-стиля дз¸синмон в Рос-
сии? Насколько широкое распростране-
ние оно получило в нашей стране?

– Этот стиль совмещает в себе ско-
рость, мощь и сильный боевой дух, 
также он адаптирован для примене-
ния в армии и спецподразделениях 
и применяется в зависимости от по-
ставленных задач. Поэтому он актив-
но используется при обучении бойцов 
рукопашному бою. Что касается руко-
пашного боя, то он как собирательный 
вид единоборств сам по себе очень ди-
намичен. Специфика рукопашного боя 
зависит от направления деятельности; 
в нем не применяются статические по-
зиции, как в классическом карате. Так 
для спецназа в рукопашном бое основ-
ными являются элементы, направ-
ленные на уничтожение, устранение 
противника в максимально короткое 
время, в некоторых случаях захват и 
сопровождение, в рукопашном бое для 
полиции больше необходимы приемы 
обезоруживания и задержания. Также 
он адаптируется и в зависимости от 
используемого вида оружия в тех или 

«Школа непоколебимого духа» – так в переводе звучит дз¸синмон шорин-
рю карате-до одно из направлений японского боевого искусства. О том, 
что это за единоборство, кто им занимается и в чем его преимущество, 
выяснял корреспондент журнала «Морской пехотинец» у обладателя ше-
стого дана по карате, президента региональной общественной органи-
зации содействия развитию боевых искусств «Общество дз¸синмон будо 
- карате» Вахтанга Шарадзе.
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иных войсках, подразделениях: тут и 
нож, и огнестрельное оружие, и сапер-
ная лопатка... 

Кроме того, стиль дз¸синмон как осно-
ва рукопашного боя изменяется и с тече-
нием времени. Определяет это изменение 
в основном вид используемого оружия, 
приемы против вооруженного и невоору-
женного противника. Приемы с использо-
ванием болевых точек и способы нанесения 
ударов по ним. Также применяется система 
подготовки рук и ног, укрепление связок и 
суставов. И еще один очень важный аспект 
– разбивание предметов различными спо-
собами. Потому что без закаленных рук и 
ног никакая техника не сработает. 

– Что, на ваш взгляд, главное в осво-
ении мастерства владения боем?

– Здесь в первую очередь необходи-
мо четко разграничить понятия «спор-
тивное состязание» с понятием «реаль-
ного боя». При этом настоящее боевое 
искусство – это искусство устранения 
противника, при котором используются 
все возможности и приемы, без огра-
ничений. Все остальное – спорт. Сам я 
участвовал в спортивных турнирах на 
протяжении пятнадцати лет, и в моем 
понимании спортсмен это человек, за-
висящий от многих фактов, таких, 
как правила, регламентированность 
действий,  судьи,. В реальной схватке 
ограничений нет. Мне же интереснее 
говорить об экстремальных ситуациях 
реального боя, где для победы больше 
важно чувство неотвратимости победы 
и выживания. В таком бою атака долж-
на быть резкой, мощной и хладнокров-
ной. Это значит, что настоящий боец 
обязательно должен быть психологиче-
ски устойчивым и сильным духом. Ведь 
когда встречаются два противника – 
они одинаковы в своей мотивации уни-
чтожить и выжить, но кто-то окажется 
в итоге слабее – слабее, прежде всего, 
духом. На тренировках мы используем 
настоящее оружие, чтобы обучающий-
ся был психологически готов к ситуа-
ции реального боя и не испытал шока 
при встрече с ножом или пистолетом в 
схватке с противником. В первые годы 
тренировок акцент делается на физиче-
скую и психологическую подготовку, а 
уже на оттачивание мастерства уходят 
десятилетия. Со временем у обучающе-
гося рукопашному бою вырабатывается 
особый взгляд, который отражает вну-
треннюю силу и уверенность – взгляд 
человека, готового идти до конца. Этот 
взгляд сам становится оружием. 
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– Чему вы учите сначала: защите 
или нападению?

– Контратаке. Многие неправильно 
понимают значение контратаки в бою. 
Это не ответ на нападение, это опере-
жение противника на доли секунды, и с 
первого взгляда кажется, что вы атако-
вали, а в реальности атака была пресече-
на еще до ее развития. Надо учитывать, 
что для победы над противником нужна 
мгновенная реакция, тогда у нападаю-
щего менее выигрышная позиция. И по-
том нападает, как правило, тот, кто ис-
пытывает страх, что мешает сохранить 
уравновешенность и хладнокровие. Пре-
дотвратив нападение, можно переходить 
к атакующим действиям.

– Что вы можете сказать о роли ин-
структора и работе над собой как двух 
составляющих результата в освоении 
боевой дисциплины?

– Безусловно, большая ответствен-
ность в обучении ложится на инструктора. 
Опять же различие в понятиях: тренер – 
тренирует спортсменов, инструктор – обу-
чает рукопашному бою. Ведь он, образно 
говоря, вкладывает в руки своего учени-
ка «оружие». Он должен видеть – готов 
ли ученик к тому, чтобы овладеть этим 
оружием и правильно его использовать. 
Самодисциплина также важна. Не все на-
ходят силы и время для тренировок и, 
бросая тренировки, утрачивают навыки 
мастерства. К слову, полностью навыки 
в сложно-координационных движениях, 
к коим относятся приемы карате, счи-
таются утерянными, если не заниматься 
три года. При этом у человека сохраняет-
ся уверенность в том, что он еще что-то 
может и помнит что–то, но это мнимая 
уверенность. За этот период распадается 
мышечная двигательная память. Также 
с возрастом у человека уменьшается по-

тенциал. Допустим, я тренируюсь четыре 
часа в день ежедневно, при этом сила и 
мощь только растут, но это при условии 
ежедневных тренировок. Приходится сле-
дить за реабилитацией суставов и связок, 
это основа долголетия в тренировках. Но, 
с другой стороны, на смену беспорядоч-
ности действий, при которых затрачива-
лось много энергии в молодости, с годами 
приходит рациональность, отточенность 
и четкая бескомпромиссность движений. 
С опытом тело само становится знанием.

– Расскажите о видах оружия, ис-
пользуемого в рукопашном бое.

– Прежде всего, само слово «кара-
те» переводится с японского как «пустая 
рука», все это говорит о том, что главное в 
дисциплине – рука как способ использо-
вания. Конечно, в эту руку в рукопашном 
бою вкладывают и нож, и огнестрельное 
оружие. О конкретных видах использова-
ния тех или иных видах хотелось бы пого-
ворить отдельно, но главное здесь в дру-
гом. Вот, к примеру, был один японский 

фильм, по сюжету которого человек всю 
жизнь тренировался мастерству владе-
ния японским мечом-катаной, но не имел 
возможности использовать его в реаль-
ной схватке, пока в его семье не случилось 
несчастье и ему не пришлось сражаться с 
десятью противниками, чтобы защитить 
честь и жизнь своих близких. Он берет 
меч и расправляется с врагами, после чего 
говорит такую фразу: «Так вот для чего 
я тренировался всю жизнь…». Это от-
личная метафора для рукопашного боя 
и для любого вида единоборства – владея 
каким-либо видом боевых искусств, чело-
век носит оружие в себе. Он обладает зна-
ниями, которые он может использовать 
как оружие для защиты своих родных и 
близких, для защиты Родины. Это фило-
софия воина. Рукопашный бой это тоже 
оружие, но оружие, которого не видно.

– Можете ли вы поделиться прак-
тическими советами эффективных 
боевых приемов, которые могут быть 
полезными современным защитни-
кам Отчизны, в том числе и морским 
пехотинцам?

– Морские пехотинцы – это элита Во-
оруженных сил, владеющая определен-
ным багажом знаний и опыта в рукопаш-
ном бое. Это больше практики, нежели 
теоретики. Думаю, им будет интересно 
познакомиться с практическими прие-
мами направления дз¸синмон-карате, а 
потому приглашаю журнал «Морской 
пехотинец» на ближайшую тренировку, 
на которой с радостью поделюсь своими 
знаниями с защитниками морских и бе-
реговых границ нашей Родины.

Полина РЕВТОВА

Фото Г. ОМЕЛЬЧЕНКО
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СТАЛЬНЫЕ МУСКУЛЫ



Ингредиенты:
семга...............................................100 г
судак...............................................100 г
осетрина свежая...........................100 г
или осетрина соленая..................100 г
оливки.......................................1 банка
томат-пюре..........................2 ч. ложки
грибы белые маринованные......3 шт.
огурцы соленые............................2 шт.
лук..................................................1 шт.
масло растительное..........2 ст. ложки
мука......................................1 ст. ложка
лимон..........................................0,5 шт.
маслины......................................10 шт.
рассол огуречный..............0,5 стакана
каперсы..................................ст. ложка
перец черный горошком......по вкусу
лавровый лист........................по вкусу
соль..........................................по вкусу
укроп.........................................1 пучок
зелень петрушки.....................1 пучок

Приготовим литр очень крепкого 
бульона из любой рыбы, имеющейся 
в холодильнике. Мелко нарубленный 
лук обжарим на масле. Аккуратно 
посыпаем лук мукой, перемешиваем 
и прожариваем, пока мука не станет 
золотистого цвета. Вливаем в ка-
стрюлю рыбный бульон и огуречный 
рассол, хорошенько перемешиваем и 
доводим до кипения. Шинкуем гри-
бы и каперсы, из оливок удаляем ко-
сточки, добавляем все это в бульон, 
доводим до кипения. Рыбу разреза-
ем на куски, ошпариваем кипятком, 
обжариваем на сковороде с маслом, 
томатным пюре и огурцами, с кото-
рых снята кожура. Добавляем рыбу и 
огурцы в кастрюлю и варим солянку 
на слабом огне до готовности рыбы. 
За 3 мин обязательно кладем лавро-
вый лист и специи.

 При подаче на стол в каждую та-
релку кладем по куску каждого вида 
рыбы, заливаем бульоном, добавля-
ем по кружку лимона, зелень укро-
па или петрушки, маслины. Чтобы 
произвести большее впечатление на 
своих гостей к блюду смело подавай-
те расстегаи с рыбой.

Правильно приготовленная со-
лянка имеет светлый, слегка крас-
новатый бульон, острый вкус, за-
пах рыбы и пряностей.

Приятного аппетита!
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